
Иван Андриянов, Белгород, 
Сергей Куликов

ВЛАСТИ российских регионов смогут ограничивать 
продажу слабоалкогольных тонизирующих напитков. 
Такой законопроект в конце прошлой недели был внесен 
в Госдуму. В ряде субъектов Федерации задумались и о 
запрете продаж безалкогольных энергетиков, которые, 
по мнению гастроэнтерологов, не менее вредны. 

Если законопроект будет принят, региональные влас-
ти будут определять время, условия и места розничной 
продажи слабоалкогольных тонизирующих напитков. А 
уставный капитал организаций, которые продают тони-
зирующие алкогольные напитки в розницу, должен быть 
от 1 до 3 миллионов рублей.

В беседе с «Российской газетой» один из авторов за-
конопроекта, глава Комитета Госдумы по экономиче-
ской политике, инновационному развитию и предприни-
мательству Анатолий Аксаков пояснил, с чем именно 
связана инициатива по ужесточению норм по-
требления слабоалкогольных напитков среди 
молодежи. 
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Елена Новоселова

М
ежведомственная рабочая группа по 
вопросам идентификации и перезахо-
ронения останков цесаревича Алек-
сея и великой княжны Марии предло-
жила кабинету министров предать 

царских детей земле в Петропавловском соборе 
Санкт-Петербурга. В день ангела наследника - 18 ок-
тября. Время пришло? С таким вопросом «РГ» обра-
тилась к Андрею Артизову, руководителю Росархи-
ва, где до сих пор хранятся останки великих князей. 

Андрей Николаевич, согласитесь, ведь это, мягко 
говоря, странно — держать в архивных хранилищах 
человеческие останки?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: К нам в архив останки или какие-то 
другие артефакты попадают как исключение, в со-
ставе фондов. Думаю, не открою секрета, если ска-
жу, что в Государственном архиве Российской Фе-
дерации (ГАРФ) находятся документы, связанные 
со следствием в связи с гибелью Гитлера. Это след-
ствие проводили советские компетентные органы в 
1945 году. И среди материалов следствия — останки 
черепных костей фюрера. Но если речь об останках 
царской семьи, то, конечно, это уникальный слу-
чай, специфическая ситуация. И для их хранения 
особых условий не создавалось. Храним как доку-
менты: 18—20 градусов тепла и не более 55 процен-
тов влажности. Но архив не колумбарий. 
Он не предназначен для того, чтобы хра-
нить останки людей. 
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Регионы Главный и общий итог вчераш-
них выборов — устойчивость и равновесие 
политической системы в России

Выборы: 
прогноз на завтра

Игорь Зубков

И
нфляция по итогам года 
составит 12—13 процен-
тов, на два процента боль-

ше,  чем предполагалось до 
20-процентного ослабления ру-
бля к доллару, которое произош-
ло в конце июля и в августе.

Об этом заявила глава Центро-
банка Эльвира Набиуллина по 
итогам заседания совета директо-
ров ЦБ. На нем впервые в этом 
году было решено не снижать 
ключевую ставку, чтобы не дать 
инфляции разогнаться еще боль-
ше. Решение предсказуемое — вы-
бора у ЦБ почти не оставалось. 

Более того, и на заседании со-
вета директоров через полтора 
месяца ставка снижаться не бу-
дет. Рассчитывать на это можно 
будет только в 2016 году, когда 
инфляция начнет тормозить. 
Выступление главы ЦБ и опу-
бликованный вслед за ним до-
клад о денежно-кредитной по-

литике сомнений в этом не 
оставляют. 

Инфляция, по новым оценкам 
ЦБ, снизится до 7 процентов к 
сентябрю следующего года. По-
может, во-первых, высокий уро-
вень ключевой ставки — заемные 
деньги для экономики, начиная с 
крупного банка и кончая домохо-
зяйством, остаются дорогими. 

Во-вторых, доходы населения 
снизились, люди стали меньше 
тратить — сокращение потреби-
тельского спроса составит до 10 
процентов в четвертом квартале. 
В-третьих, темпы роста денеж-
ной массы остаются низкими, 
кредитование хотя и восстанав-
ливается, но оно ниже уровней 
предыдущих лет. 

Импульс ценам могут придать 
пересмотр уровня индексации та-
рифов естественных монополий, 
а также индексация зарплат в 
бюджетном секторе и соцвыплат 
по фактической инфляции 2015 
года. В этих вопросах ЦБ поддер-

живает позицию минфина. Индек-
сация выплат и зарплат в меру ин-
фляции может создать риски рас-
кручивания инфляционной спи-
рали, реальные зарплаты от этого 
не выиграют, пояснила на вопрос 
«РГ» Эльвира Набиуллина. 

Ч т о б ы  э т о г о  и з б е ж а т ь , 
ЦБ будет вынужден дольше 
 д е р ж а т ь  к л ю ч е в у ю 
ставку на повышенном 
уровне.

ФИНАНСЫ ЦБ против индексации соцвыплат 
и зарплат по фактической инфляции, 
опасаясь роста цен

Рубль сделал ставку
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Александр Новак: Россия 

предоставит Украине скид-

ку на поставки газа сразу 

на полгода

6
Мировые цены на продо-

вольствие резко упали

7
В экологическом рейтинге 
регионов Москва заняла 

23-е место

8
Лейбористскую партию 
Великобритании возглавил 

противник НАТО 

и Евросоюза

Лестница Ипатьевского дома, ведущая в подвал, — 
место расстрела царской семьи. 1918 г. ГА РФ.

Председатель СНК В.И. Ленин в Смольном на заседании Совета народных комиссаров. Петроград. 1 января 1918 г. 
РГАСПИ.

Российский император Николай II с семьей. Один из последних парадных портретов.

Александр Сокуров: 
Я увидел у Европы страх 
перед серьезными 
вопросами 
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Австралийский доллар  47,8785
Азербайджанский манат  64,9068
Армянский драм**  14,0399
Белорусский рубль****  38,1539
Болгарский лев  39,2709
Бразильский реал  17,6542

Венгерский форинт**  24,3325
Вон Республики Корея***  57,3594
Датская крона  10,2945
Доллар США  68,0093
Евро  76,8165
Индийская рупия*  10,2346

Казахстанский тенге**  26,5009
Канадский доллар  51,2697
Киргизский сом*  10,2062
Китайский юань  10,6685
Молдавский лей*  34,8766
Новый туркменский манат  19,4340

Норвежская крона*  82,8382
Польский злотый  18,2326
Румынский лей  17,3959
СДР  95,4823
Сингапурский доллар  48,0767
Таджикский сомони  10,6966

Турецкая лира  22,3803
Узбекский сум***  26,1072
Украинская гривна*  31,4494
Фунт стерлингов  104,9928
Чешская крона*  28,3798
Шведская крона*  81,6938

Швейцарский франк  69,8893
Южноафриканский рэнд*  49,8419
Японская иена**  56,4088

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.09.15 
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Виталий Петров

В
чера по всей стране 
прошел Единый день 
голосования, собы-
тие, которое члены 
Центральной избира-

тельной комиссии окрестили 
«генеральной репетицией» пе-
ред выборами в Госдуму в сле-
дующем году. Масштаб этих ре-
гиональных выборов действи-
тельно граничит с федеральной 
кампанией: в 83 субъектах со-
стоялось около 10 тысяч выбо-
ров разного уровня, которые 
охватили свыше 59 миллионов 
избирателей. В 21 регионе вы-
бирали губернаторов, а в 11 
субъектах Федерации — депута-
тов региональных парламентов. 
Всего в стране работало 57 622 

избирательных участка. На мо-
мент подписания номера ре-
зультаты голосования, за ма-
лым исключением, еще не были 

известны, но вот тенденции и 
особенности этого Единого дня 
голосования наглядно прояви-

ли себя. Региональные выбо-
ры-2015 стали показательны 
тем, что продемонстрировали 
качественно новые отношения 
политических партий друг с 
другом.

В этот раз средний конкурс 
на губернаторских кампаниях 
составил 4—5 кандидатов на 
один мандат. Заметно больше 
пришлось на выборы региональ-
ных заксобраний, где предстоя-
ло заместить 461 мандат. Здесь в 
среднем 5 человек претендова-
ло на одно место по мажоритар-
ным округам и почти 20 человек 
по партийным спискам. Стоит 
заметить, что раньше 
этот конкурс был зна-
чительно меньше. 

В этот раз средний 
конкурс на губерна-
торских кампаниях 
составил 4—5 
кандидатов на один 
мандат

Всего в стране вчера работало 
57 622 избирательных участка. 

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ
такую инфляцию ЦБ прогнозирует 
в сентябре следующего года
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 Юрий Гаврилов

 СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует постановле-
ние правительства РФ № 933, утвердившее Положение о 
порядке пребывания граждан в мобилизационном люд-
ском резерве.

Эта совершенно новая для нашего государства струк-
тура. Использовать резервистов будут во время войны, 
на крупных учениях или в чрезвычайных ситуациях. Со 
временем штатно-мобилизационным поясом охватят 
территорию всей страны. А чтобы «партизаны» не оказа-
лись пушечным мясом, их станут периодически вызы-
вать на военные сборы, где запасники в том числе переу-
чатся на новую технику и вооружение.

Однако для того, чтобы механизм службы в резерве 
заработал на полную, требуется принять целый пакет 
нормативно-правовых актов. Главный из них — закон о 
мобилизационном людском резерве вступил в силу с 1 
января 2013 года. Затем правительство выпустило по-
становление № 964, которое определило пе-
риодичность вызова запасников на учебные 
сборы. 

ОБОРОНА «Партизанам»  
составили правила

Резервист 
в Положении
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ЗАКОНОПРОЕКТ В России хотят 
ограничить продажу 
энергетических напитков

Смертельный 
коктейль 
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История Цесаревича Алексея и великую 
княжну Марию захоронят 18 октября
в Петропавловской крепости 

А где и когда 
похоронят 
Ленина?
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Шенген рушится: Шенген рушится: 

Германия возвращает  Германия возвращает  
контроль на границахконтроль на границах
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Выборы: прогноз на завтра
ЦИК: все спокойно, 
но не обошлось 
без жалоб

Информационный центр ЦИК 
начал свою работу около 10 часов 
по московскому времени. «Мы не 
просто проводим Единый день го-
лосования, у нас проходит гене-
ральная репетиция федеральных 
выборов 2016 года», — заявил на 
вступительном брифинге зампред 
ведомства Леонид Ивлев. По его 
словам, все избирательные участ-
ки открылись вовремя, и граждане 
страны спокойно, без эксцессов 
приступили к голосованию. Меж-
ду тем около миллиона россиян 
воспользовались правом досроч-
ного голосования.

Многие субъекты оказались 
хорошо подготовлены к Единому 
дню голосования. «В ряде регио-
нов избирательные участки осна-
щены средствами видеонаблюде-
ния и трансляции изображения. 
Всего таких участков 1573 в 7 
субъектах страны», — обратил 
внимание Леонид Ивлев. А в Ко-
стромской области видеокамера-
ми были оснащены все 602 изби-
рательных участка.

С утра до позднего вечера Еди-
ный день голосования проходил 
спокойно, в штатном порядке. Ка-
ких-то серьезных инцидентов или 
ЧП не наблюдалось. Член ЦИК Ва-
лерий Крюков последовательно 
выходил на связь с главами мест-
ных избиркомов, которые говори-
ли о мирном течении выборов. 
«Ни одной жалобы на изменения 
волеизъявления в ходе региональ-
ных выборов мы не зафиксирова-
ли», — заверил он. Позже Леонид 
Ивлев сообщил, что по состоянию 
на 15.00 московского времени со 
всей России ЦИК получил пять 
жалоб о нарушениях в Единый 
день голосования. «У нас есть три 
жалобы от ЛДПР, связанные с на-
рушениями агитации и в день ти-
шины, и в день голосования. Одна 
жалоба поступила от «Единой Рос-
сии», одновременно партия на-
правила обращение в СК РФ по си-
туации, связанной с невыполне-
нием решения Верховного суда 
муниципальной избирательной 
комиссии Мичуринского сельско-
го поселения в Новосибирской об-
ласти. Еще одна жалоба поступила 
от партии «Родина», которая об-
ращает внимание на нарушение 
агитации в Костромской обла-
сти», — перечислил зампред ве-
домства. По его словам, все жало-
бы рассматриваются, и в ближай-
шее время будут приняты кон-
кретные решения. 

Секретарь генсовета партии 
«Единая Россия» Сергей Неверов, 
подводя итоги дня голосования, 
заявил, что для «Единой России» 
было крайне важно, чтобы изби-
рательная кампания прошла от-
крыто и была легитимной. «Коли-
чество нарушений было незначи-
тельным», — сказал Неверов и до-
бавил, что в ряде регионов кампа-

ния шла для «единороссов» слож-
но. По его словам, это «связано с 
уровнем поддержки и отношени-
ем местных властей, со сложно-
стями в региональных отделениях 
(партии)». «Был выбор, была кон-
куренция», — добавил Неверов.

На кону —
губернаторский мандат

На момент подписания номера 
уже стали известны результаты 
губернаторских выборов по Даль-
нему Востоку, где время значи-
тельно опережает московское. 
Так, врио губернатора Камчатки 

Владимир Илюхин («Единая Рос-
сия») после подсчета 100% бюлле-
теней победил на выборах главы 
края, о чем сообщил представи-
тель регионального избиркома 
Игорь Шамраев. «Все 295 участ-
ков отчитались. Предварительные 
итоги таковы: лидирует Владимир 
Илюхин, он набрал 75,18% голо-
сов, Михаил Смагин (КПРФ) на-
брал 10,2%, Валерий Калашников 
(ЛДПР) — 8,2%, Александр Остри-
ков («Патриоты России» — 
3,58%)», — уточнил Шамраев. 

В близкой к Камчатскому краю 
Сахалинской области никаких 

шансов конкурентам не оставил 
врио губернатора Олег Кожемяко 
(«Единая Россия»), который после 
обработки 100% бюллетеней на-
брал около 68% голосов избирате-
лей. Второе место (КПРФ) заняла 
Светлана Иванова, подобравшая-
ся к рубежу в 21%. На третьем ме-
сте расположился кандидат от 
«Справедливой России» Эдуард 
Таран (4,49%). По данным облиз-
биркома, участие в кампании при-
няли 59,2% избирателей.

После обработки 100% бюлле-
теней стала очевидна победа врио 
главы Амурской области Алексан-
дра Козлова («Единая Россия»), 
который набрал более 50% голо-
сов. Кандидат от ЛДПР Иван Абра-
мов заметно отстал от него с ре-
зультатом в 28,4%, представитель 
КПРФ Роман Кобызов остановил-
ся на отметке 14,8%. Явка в Приа-
мурье составила 29,62%. 

Тем временем Шахтерский 
край — Кузбасс — уверенно идет на 
два всероссийских рекорда — по 
явке избирателей и количеству го-
лосов, поданных за врио губерна-
тора — 71-летнего Амана Тулеева 
(«Единая Россия»). На момент 
подписания номера было обрабо-
тано порядка 46% бюллетеней, од-
нако политический старожил 
мгновенно выбился в абсолютные 
лидеры, удерживая планку в 97% 
голосов. Второе промежуточное 
место занял первый замруководи-
теля фракции ЛДПР в Госдуме 
Алексей Диденко (1,59%). Затем 
следует представитель КПРФ, 
профессор Кузбасского государ-
ственного техуниверситета Вик-
тор Шаламанов (около 1%). В вы-
борах, по предварительным оцен-
кам, приняло участие рекордное, 
как минимум с 2001 года, число 
избирателей — более 83,5%.

Крайне острая борьба развер-
нулась в Иркутской области, где 
соревновались кандидат от «Еди-
ной России» и.о. губернатора Ир-
кутской области Сергей Ерощен-
ко и кандидат от КПРФ Сергей 
Левченко. На момент обработки 
более 77% бюллетеней за Ерощен-
ко проголосовали 48,23% избира-
телей, а Левченко — 38,53%. 
Остальные кандидаты (Олег Куз-
нецов от ЛДПР и Лариса Егорова 
от «Справедливой России) наби-
рали 6,52% и 4,11% соответствен-
но.

Действующий глава Омской 
области Виктор Назаров на мо-
мент подписания номера набирал 
около 63,5% голосов после обра-
ботки 1,4% бюллетеней. Основной 
соперник Назарова — Олег Дени-
сенко от КПРФ — приблизился к 
26%, а остальные кандидаты — Ан-
дрей Дворецкий, Ян Зелинский и 
Александр Подзоров — набирали 
2—4% голосов каждый. Явка по ре-
гиону достигла 33%. 

В остальных субъектах, где вре-
мя не отличается или практически 
не отличается от московского, 

бюллетени на момент подписания 
номера только начали подсчиты-
вать. Правда, по результатам про-
веденных опросов на выходе с из-
бирательных участков, за врио 
президента Татарстана Рустама 
Минниханова, выдвинутого «Еди-
ной Россией», на выборах главы 
региона отдали свои голоса 91% 
избирателей, о чем журналистам 
сообщил завкафедрой государст-
венного управления и социологии 
Казанского государственного тех-
нологического университета Анд-
рей Тузиков. По его же данным, за 
первого секретаря Татарстанско-
го республиканского комитета 
КПРФ Хафиза Миргалимова отда-
ли около 5% избирателей, за пред-
седателя совета регионального от-
деления партии «Справедливая 
Россия» Рушанию Бильгильдееву 
— порядка 3%, а за заместителя ко-
ординатора республиканского от-
деления ЛДПР Руслана Юсупова — 
чуть более 1%. Тузиков уточнил, 
что опрос проводился на 77 изби-
рательных участках республики, в 
которых приняли участие 22 тыс. 
человек. По данным ЦИК Татарс-
тана на 18 часов, явка избирате-
лей по республике составила 73%.

Положительно ЦИК оценил 
уровень явки и на выборах депута-
тов заксобраний. Наиболее дея-
тельными себя показали избира-
тели Ямало-Ненецкого АО (около 
70% проголосовавших), наименее 
— жители Костромской и Калуж-
ской областей (в районе 30% при-
шедших на выборы). 

Особый интерес на выборах 
заксобраний был прикован имен-
но к Костромской области, по-
скольку именно там наблюдался 
рекордный по стране уровень уча-
стия политических партий. «В Ко-
стромской областной Думе заме-
щается 36 мандатов, 18 — по одно-
мандатным избирательным окру-
гам, 18 — по партийным спискам. 
Выдвинуто 660 кандидатов 16 по-
литическими партиями. Это ре-
корд по стране!» — заявил Леонид 
Ивлев. Глава местного избиркома 
Михаил Барабанов сообщил, что 
на региональном уровне поступи-
ло семь жалоб, однако при предва-
рительном рассмотрении было 
решено, что на исход выборов они 
повлиять не могут, поскольку из-
ложенные в них обстоятельства не 
являются критичными. Его слова 

дополнил Леонид Ивлев, который 
отметил, что ЦИК не зафиксиро-
вал никаких «каруселей» на выбо-
рах в Костромской области, о чем 
ранее заявляли представители оп-
позиции. «Никаких кочующих орд 
с открепительными удостовере-
ниями в природе не существует. В 
той же Костромской области на 
800 тысяч избирателей было по-
лучено лишь 1900 открепитель-
ных удостоверений», — уточнил 
зампред ведомства.

На момент подписания номера 
протоколы только начали обраба-
тывать, однако, по данным экзит-
полов, проведенных ВЦИОМ, оп-
позиционная партия РПР-ПАР-
НАС не смогла преодолеть необхо-
димый 5-процентный барьер. Со-
гласно этой же информации, 
«Единая Россия» получает 50,8%, 
«Справедливая Россия»» — 14,3%, 
КПРФ — 13,5%, ЛДПР — 7,3. У РПР-
ПАРНАС в активе — лишь 2,6% го-
лосов. Другие партии, участвую-
щие в предвыборной гонке, также 
не набрали достаточного количе-
ства голосов для получения ман-
датов в облдуме Костромской об-
ласти. 

Первые данные обработки про-
токолов по всей стране показали 
убедительное первенство «Еди-
ной России». Так, на момент под-
писания номера представители 
партии власти лидировали в Кур-
ганской, Магаданской и Новоси-
бирской областях. 

Политику определяет 
консенсус

Одна из особенностей выбо-
ров-2015 — принципиально иная, 
чем раньше, степень сотрудниче-
ства между партиями, кандидата-
ми и разными политическими си-
лами. Как отмечают эксперты, в 
этот день голосования на выборах 
всех уровней — от губернаторских 
до муниципальных — распростра-
ненной практикой стал диалог. 
Так, на прошлых выборах все че-
тыре парламентские партии про-
тивостояли друг другу. Вспомним, 
как жестко соперничали «Спра-
ведливая Россия» и «Единая Рос-
сия». Если муниципальные депу-
таты и давали свои подписи канди-
датам от партии-соперника, то эта 
ситуация воспринималась как 
нонсенс. На этих выборах возни-
кла другая ситуация. Сбор подпи-

сей для преодоления так называе-
мого «муниципального фильтра» 
стал рутиной для парламентских 
партий, и к этой практике активно 
подключились партии, не пред-
ставленные в Госдуме. Умение до-
говариваться на районном уровне 
с муниципалами-«единороссами» 
стало «проходным билетом» в 
кандидаты в губернаторы для 
представителей многих партий. 
Более того, не исключена ситуа-
ция, когда губернатор, который 
представляет «Единую Россию», 
выдвигает на пост сенатора канди-
дата от «Справедливой России». 
Так поступил врио губернатора 
Омской области Виктор Назаров, 
который предложил депутату Гос-
думы от «Справедливой России» 
Елене Мизулиной войти в тройку 
кандидатов в сенаторы от региона. 

Возьмем ситуацию в Смолен-
ской области, где губернатор от 
ЛДПР Алексей Островский решил 
пойти на досрочные выборы. Что 
получилось? Было достигнуто со-
глашение между «Единой Рос-
сией» и ЛДПР, в результате кото-
рого сильные «единороссы» не 
стали претендовать на губерна-
торский пост в Смоленской обла-
сти. 

В ответ ЛДПР не стала выстав-
лять своего кандидата в Брянской 
области против кандидата от 
«Единой России» Александра Бо-
гомаза. В свою очередь Богомаз 
предлагает своим представителем 
в Совет Федерации члена ЛДПР 
Сергея Калашникова. 

На выборах возникла ситуа-
ция, при которой консенсус стал 
нормой политической жизни, а за 
его бортом остается несистемная 
оппозиция. Понятно, что выборы 
не стали совсем уж бесконфлик-
тными. Законы жанра подразуме-
вают противостояние политиче-
ских партий. Но это противостоя-
ние «по правилам». Оно еще боль-
ше уравновешивает политиче-
скую систему и делает ее еще 
устойчивей.

Первые оценки прошедшего 
Единого дня голосования прозву-
чали и вчера в ЦИК. Так, председа-
тель Комитета Госдумы по кон-
ституционному законодательст-
ву и государственному строитель-
ству Владимир Плигин считает 
систему избирательного законо-
дательства действенной и отла-
женной. «В настоящее время из-
бирательное законодательство 
Российской Федерации показало 
свою эффективность во многих и 
многих областях. Очень точно 
урегулирована избирательная 
процедура, защитные механиз-
мы, которые касаются досрочно-
го голосования, которые касают-
ся открепительных удостовере-
ний», — сказал депутат. По его сло-
вам, прошедшая избирательная 
кампания доказывает консолида-
цию общества вокруг президента 
Владимира Путина, что представ-
ляется парламентарию исключи-
тельно важным.

Поздно вечером к журнали-
стам вышел глава ЦИК Владимир 
Чуров. Он заявил, что сложность 
прошедшего Единого дня голосо-
вания намного превосходит те 
трудности, которые ждут ведом-
ство в следующем году на выбо-
рах Госдумы. Чуров выразил над-
ежду, что избранные главы регио-
нов и депутаты заксобраний 
оправдают доверие людей, кото-
рые отдали за них свои голоса. 
«Для нас это была не столько даже 
репетиция, сколько работа, рабо-
та не очень легкая», — заявил глава 
ЦИК. По его мнению, эти выборы 
являются репетицией думской 
кампании для партий, а для изби-
рателей они важны как никогда. 
«Мы почему-то думаем, что все 
решается в Москве. Но 90 процен-
тов решается на местах», — сказал 
Чуров.  

КСТАТИ
Днем стали известны результаты непрямых выборов высших долж-
ностных лиц в ХМАО и Северной Осетии.
В первом регионе подавляющее большинство народных избранников — 
28 из 35 — отдало предпочтение действующей главе региона Наталье 
Комаровой. За депутата Госдумы, члена «Справедливой России» Миха-
ила Сердюка проголосовали семь человек, глава города Советский, ком-
мунист Алексей Савинцев не набрал ни одного голоса региональных пар-
ламентариев.
На сессии парламента Северной Осетии депутаты избрали главой рес-
публики 52-летнего Тамерлана Агузарова, который до этого почти че-
тыре месяца занимал пост врио руководителя региона. На тайное голо-
сование было вынесено три кандидатуры, представленные президентом 
России. За Тамерлана Агузарова проголосовало 66 депутатов из 67. Один 
высказался против. На должность главы Северной Осетии кроме Тамер-
лана Агузарова претендовали еще два человека — председатель Общест-
венной палаты РСО — Алания, директор компании «Завод строитель-
ных материалов» 51-летний Эльбрус Бокоев и депутат республикан-
ского парламента от КПРФ 52-летняя Елена Князева. За них не прого-
лосовал ни один из парламентариев.

Акцент

 Эти выборы являются 
репетицией думской 
кампании для партий, 
а для избирателей 
они важны как никогда

Сегодня у премьер-министра Дмитрия Медведева юби-
лей — ему исполняется 50 лет.
Накануне своего дня рождения Дмитрий Медведев 
работал до позднего вечера. Возглавляющий «Единую 
Россию», глава правительства, дождавшись, когда 
закроются избирательные участки в самой западной 
Калининградской области, приехал в московский штаб 
партии, чтобы подвести итоги Единого дня голосова-
ния. «Большой день. Он закончился. Сейчас мы подво-
дим итоги, но сразу хочу сказать, что итоги, на мой 
взгляд, по тем данным, которыми мы сейчас распола-
гаем, для партии «Единая Россия» выглядят вполне 
удовлетворительно, — заявил, выйдя на связь со шта-
бами ЕР в тех регионах, где проходили выборы, 
Медведев. — Я бы даже сказал, хорошие результаты». 
С одной стороны, считает глава правительства, они 
отражают реальное влияние партии «Единая Россия» в 
регионах и предпочтения избирателей, а с другой — 
показывают, что «российская демократия развивает-
ся, показывают, что парламентские партии достаточно 
удачно проводят свои избирательные кампании». 
Выборы прошли на высоком, конкурентном уровне, 
уверен премьер, и этот факт его радует. «Потому что в 
этом — залог развития нашей страны и показатель 
того, как чувствует себя наша политическая система», 
— пояснил он.
В свою очередь, в регионах отмечали, что предвы-
борная кампания давалась не всегда легко. По сло-
вам председателя партии, для ЕР это даже хорошо. 
«Это означает, что партия закаляется, что условия 
для проведения выборов не являются стерильными, 

— сказал он. — Это хорошо в целом, потому что это в 
известной степени тренировка перед выборами в 
Государственную Думу». При этом Дмитрий 
Медведев дал товарищам по партии несколько сове-
тов, как нужно правильно вести диалог с избирате-
лями. «Нужно с открытым забралом предъявлять те 
позиции, ту повестку дня, которую мы обычно пред-
лагаем нашим людям, ничего не бояться, потому что 
такого рода ответственные решения в конечном 
счете и создают авторитет нашей партии», — полагает 
он. Ну и самое главное — прямое общение с избира-
телями. «Потому что это, во-первых, наш долг, во-
вторых — лучший способ проверить, на правильном 
ли пути находится тот или иной представитель 
нашей партии, правильно ли мы проводим ту линию, 
которую считаем в настоящий момент важнейшей 
для нашей страны», — подчеркнул председатель ЕР.
Что касается сегодняшнего — юбилейного для премьер-
министра — дня, то он проведет его на рабочем месте. 
Последние 16 лет жизни главы правительства связаны с 
Москвой и работой во власти, что накладывает свой 
отпечаток на его график. И даже такой повод, как 
50-летие, не внес существенных изменений в рабочий 
день премьера. «Это будет обычный понедельник, обыч-
ный рабочий день. На первую половину дня у премьера 
запланирован ряд международных телефонных звон-
ков», — рассказала пресс-секретарь премьера Наталья 
Тимакова. Только вечером в кругу семьи и друзей глава 
правительства отметит свой 50-й день рождения.

Подготовил Владимир Кузьмин

Как проходили выборы: 
видео и фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5537
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Президент Владимир Путин показал Сильвио Берлускони дворец Александра III

Ария итальянского гостя
Кира Латухина, 
Ялта — Севастополь

Д
ва дня Владимир Путин 
провел в Крыму вместе 
с итальянским экс-пре-
мьером Сильвио Бер-
лускони, который при-

летел в Россию с частным визи-
том.

У политиков давние дружеские 
отношения, и увидеть полуостров 
захотел сам Берлускони. Как объ-
яснил журналистам Путин, чтобы 
«посмотреть, что здесь происхо-
дит, как люди живут, как относят-
ся к сегодняшним процессам, 
встретиться с представителями 
итальянской общины». Глава го-
сударства показал ему все основ-
ные достопримечательности, и 
везде, где бы ни появлялись поли-
тики, их окружали местные жите-
ли, для которых эти дни стали на-
стоящим праздником. Встретив-
шись на склоне горы Гасфорта, 
Путин и Берлускони почтили па-
мять погибших в Крымской вой-
не солдат Сардинского королев-
ства. Российский лидер предло-
жил создать парк с мемориалом, а 
Берлускони обещал содействие: 
«Я лично займусь этим... Крым-
ская война изучается в Италии в 
школах. Тогда Италия впервые 
вышла на международную воен-
ную арену, поэтому память о тех 
событиях крайне важна».

Путин и Берлускони посетили 
Массандровский дворец импера-
тора Александра III, а затем осмо-
трели один из залов хранения вин 
«Массандры», в том числе и са-
мые ценные экспонаты — им по-
чти два века. «И это можно пить?» 
— усомнился итальянский поли-
тик. «Попробуйте», — с улыбкой 
предложили ему. «Я хочу вы-
пить!» — проникся экскурсией 
гость и получил приглашение в де-
густационный зал.

От вина к воде — прогулка по 
набережной Ялты получилась 
впечатляющей. Как только Путин 
и Берлускони появились у фонта-
на, их тут же окружили жители го-
рода и отдыхающие. Так что даль-
ше они шли в сопровождении со-
тен людей под крики: «Ура!», 
«Браво!» и «Мы с вами!», охотно 
останавливаясь пообщаться: кто-
то просил о рукопожатии, кто-то о 

фотографии. Берлускони не терял 
времени: подошел к одному круп-
ному мужчине и, показав на его 
живот, с улыбкой сказал по-ан-
глийски: «Слишком большой!» 
Тот не обиделся и отшутился: «Я 
человек северный, а вы южный». 
Турист оказался из Воркуты.

В одном из кафе политики по-
беседовали с итальянской диа-
спорой. «Всегда было как глухая 
стена, а сейчас открылись две-
ри: новый воздух, новые над-
ежды», — радовались «русские 
итальянцы». У них была лишь 
одна, самая важная просьба: 

«Наш народ должен быть реаби-
литирован!». «Еще живы наши 
старики, и нужно дать им такую 
возможность, — говорили пред-
ставители общины. — Надеемся 
день памяти итальянских жертв 
отмечать уже в другом статусе». 
Долго ждать не пришлось: Путин 
скорректировал указ о реабили-
тации народов Крыма на следу-
ющий же день. 

Пока шла беседа, люди не рас-
ходились, так что разговор прохо-
дил под крики: «Самый лучший 

президент! Спасибо вам за Рос-
сию!». На выходе из кафе полити-
ков снова окружил народ: «Мы 
вас любим!». «Я вас — тоже», — от-
вечал глава государства.

Не раз собравшиеся просили 
за юго-восток Украины: «Донбасс 
ждет! Заберите нас к себе!». «Мы 
душой и сердцем с Донбассом, но, 
к сожалению, такие вопросы на 
улице не решаются. Это серьез-
ные вопросы, которые касаются 
судеб всей России и людей, кото-
рые проживают в Донбассе», — по-
яснил потом журналистам Путин.

Президент подчеркнул, что 
нет альтернативы Минским со-
глашениям, и призвал установить 
прямой контакт между Киевом и 
властями ДНР и ЛНР. И изменения 
в конституцию, и закон о местных 
выборах должны быть согласова-
ны с Донбассом, необходим закон 
об амнистии, и надо ввести в дей-
ствие закон об особом статусе 
этих территорий. Уголь из Дон-
басса уже пошел в Киев. «Это зна-
чит, что и мы можем начать до-
полнительно поставки угля», — 
также сказал президент. Если по-
требуется, можно решить и во-
просы, связанные с поставками 
газа и электроэнергии. «В общем, 
нужно восстанавливать отноше-
ния в полномасштабном форма-
те», — подчеркнул он. Еще Путин 
не исключил, что Минские согла-
шения можно продлить, но лучше 
соблюдать сроки. Пока главное, 
что прекращены обстрелы Дон-
басса.

Само собой визит не прошел 
без посещения Ливадийского 
дворца, где проходила Ялтинская 
конференция. Гостям подарили 
копии знаменитой фотографии 
Сталина, Рузвельта и Черчилля. 
Директор музея рассказала, что за 
летний сезон здесь побывало 200 

тысяч туристов — в 3—4 раза боль-
ше. А в книге почетных гостей те-
перь две новых записи. «С благо-
дарностью за сохранение россий-
ской истории в Крыму. Спасибо!» 
— написал Путин. А Берлускони 
признался, что хотел бы побывать 
в Крыму в третий раз.

В субботу осмотр достоприме-
чательностей начался с Ханского 
дворца в Бахчисарае. Затем кор-
теж отправился в Херсонес Таври-
ческий. Во время экскурсии пре-
зидент предложил основать исто-
рико-культурный центр христи-
анства, который охватывал бы все 
ветви этой религии. «Где-то невда-
леке здесь, чтобы не мешать, есте-
ственно, раскопкам», — пояснил 
он, осмотрев место, где, возмож-
но, крестился князь Владимир. 
«Такого в мире пока нет», — доба-
вил Путин. «Херсонес помнит 
церковь, когда она была единой», 
— сказала экскурсовод. «Я об этом 
говорил с Патриархом, он тоже 
поддерживает, — заметил глава го-
сударства. — Надо вместе будет со-
браться и подумать, как реализо-
вать этот проект». «Мне очень 
нравится идея, — одобрил Берлус-
кони. — Если господин Путин со-
чтет необходимым, я буду готов 
направить сюда итальянских ар-
хитекторов и привезти итальян-
ские растения». Политики посе-
тили Свято-Владимирский собор, 
поставили свечки у икон Рождест-
ва Святой Богородицы, Александ-
ра Невского и князя Владимира.

От визита итальянский гость 
был в полном восторге: «Вся 
крымская земля прекрасна. На 
меня произвело большое впечат-
ление все: и природа, и море, и 
горы, которые поднимаются на 
сотни метров. У меня даже иногда 
дух захватывает на все это смо-
треть!»

У Владимира Путина и Сильвио 
Берлускони давние дружеские 
отношения.

Акцент

 От визита итальянский гость 
был в полном восторге
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БЕЗ ОСОБОЙ ИНТРИГИ
 ДЕНЬ выборов 13 сентября прошел. Как и ожидалось — 
без сенсаций.

Подтвердилось несколько хорошо известных вещей.
В одном регионе придумали такой избирательный 

слоган «Голосуй — не парься». Очень точно выражает 
массовое отношение к выборам — не только к данным, но 
вообще в последние годы. 

В этом вроде бы незамысловатом слогане содержатся 
две мысли.

Первая. Не стоит придавать какое-то слишком вели-
кое значение выборам. Это соответствует настроению 
людей. Сколько бы какие бы энтузиасты не объясняли, 
как много в слове «выборы» слилось, как много в нем 
отозвалось — люди со своим простейшим здравым смы-
слом, отлично знают одно. Их реальная жизнь зависит от 
массы вещей — от цены на нефть до политики президента, 
от погоды до решений разных начальников по вопросам 
ЕГЭ или проездных билетов. Но вот от чего она — жизнь — 
почти не зависит, так это от того, проголосует ли человек 
на данных выборах и как именно.

Все громкие сло-
ва, что «мы достой-
ны той власти, кото-
рую мы избираем», 
что «власть должна 
ощущать ответст-
венность перед из-
бирателями» и т.д. и 
т.п., люди слышали. 
Но знают, что пра-
ктически нет ника-

кой связи между теми или иными итогами голосования 
(уж точно на региональных выборах) и социальной 
жизнью. 

Поэтому какой бы ни была явка, но никакого накала 
массовых эмоций по поводу выборов — нет. Неоткуда 
взяться. 

Второе значение того же слогана — иное.
«Не парься» — все, в общем-то, идет в стране более-ме-

нее правильно. Да, потихоньку, но — идет. Кризис, спад? 
Что ж, бывало и похуже, вылезем, все образуется… Ис-
порчены отношения с Западом? Это цена нашей незави-
симости, мы выстоим, не прогнемся. Такова официаль-
ная точка зрения — и именно так чувствует огромное 
большинство, то самое «путинское большинство», кото-
рое составляет от 80 до 90% населения. Эти люди вполне 
искренно «поддерживают и одобряют», как говорится на 
официальном языке, внешнюю и военную политику Пу-
тина и его лично. Много факторов тут срабатывает — и 
точное попадание в те самые «архетипы», «историче-
ский код» и умелая работа ТВ и эффект «конформистско-
го круга» — когда человек знает (ощущает), что большин-
ство думает так, то он невольно стремится примкнуть к 
ним, тем самым усиливая «эффект большинства». Во 
всяком случае, в такой ситуации нужна сильная личная 
мотивация, чтобы зачем-то идти «против течения» — и 
понятно, что мало у кого она есть.

Но этот же момент определяет и весь политический 
пазл.

Партии «официальной оппозиции» сроду не замече-
ны в излишней резкости по отношению к Власти. Но за 
последние полтора года, на фоне крымских событий и ре-
ального сплочения общества вокруг Путина, они оконча-
тельно перестали ПОЛИТИЧЕСКИ оппонировать власти. 
Во внешней и военной политике, в отношении к государ-
ственно-патриотической идеологии и лично к Путину 
они полностью солидарны с «Единой Россией», разве что 
иногда более резко высказываются по адресу США, НАТО 
и т.д. Ирония по поводу «нерушимого блока коммунистов 
и беспартийных» может быть и не совсем уместна — все-
таки в других, социальных вопросах «системная оппози-
ция» критикует соответствующие министерства (чего, 
конечно, не было в СССР), но несомненно, принципиаль-
ные различия между системными партиями невелики. 
Об этом же, кстати, говорят голосования по политиче-
ским вопросам в Думе. Практический результат этого 
консенсуса — договора между партиями в целом ряде ре-
гионов, например, в Смоленской области, где все поддер-
жали губернатора Островского (ЛДПР), так что практи-
чески у него не было конкурентов.

Что касается пар-
тий внесистемной 
оппозиции, то она 
борется за узкий 
круг «антипутин-
ских» избирателей. 
Чем уже поляна — 
тем беспощадней 
внутривидовая 
борьба. Как и следовало ожидать, реально главным про-
тивником для «Яблока» стали их конкуренты из «Парна-
са» и, соответственно, наоборот. Обе партии добиваются 
успеха — разгромно, «всухую» побеждают друг друга 
(еще в 1990-е — начале 2000-х эффект «борьбы молочных 
братьев» ярко проявился в конкуренции «Яблока» и 
СПС с равно блестящим результатом для них обоих). 
Н-да, наблюдая «высокие отношения» между «партиями 
порядочных людей», зритель проникается глубокой сим-
патией — и к тем, и к этим…

Есть в выборной кампании и еще один аспект.
Собственно, выборы, как известно, нужны для следу-

ющих целей — легитимация и обновление власти. Легити-
мация в России несомненно происходит, а вот смены фи-
гур во власти в результате проигрыша выборов, честно 
говоря, давно не припомню. 

И с этим — с ощущением, что результат-то по большо-
му счету предрешен, — связан относительно малый инте-
рес к выборам. Ведь выборы — это еще и шоу, игра, интри-
га.

Ну, а какая «игра» с заранее заданным результатом? 
«Бесконфликтные пьесы» не пользовались большим 
успехом даже в советском театре…

Понятно, что интриги в российской политике есть 
(еще какие!), конкуренция за места, прежде всего внутри 
правящей партии. Но это обычно «соревнования под 
ковром», а на ковре все больше показательные высту-
пления. Это — давняя российская традиция. Народ о ней 
знает, иного не ждет. Но «потребность в Интриге» все 
равно есть, и она просто переносится на внешнюю поли-
тику (которая для нашего общества поэтому первична!), 
геополитический футбол, где яростно болеют за Наших 
или даже на выборы в других странах (например, поли-
тизированная публика традиционно интересуется пред-
выборной интригой в США).

Выборы прошли. Следующие уже — думские, через 
год. Трудно сказать, по какому сценарию они пойдут — 
это зависит от слишком многих обстоятельств, в эконо-
мике, политике и т.д. Но думаю, что некоторые Систем-
ные черты выборов останутся неизменными.

Принципиальные 
различия между 
системными 
партиями невелики

Выборы — 
это еще и шоу, 
игра, интрига

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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КСТАТИ
Президент подписал указ о награждении большой группы граждан. В 
частности, космонавту-испытателю Сергею Рязанскому присвоено 
звание Героя России и почетное звание «Летчик-космонавт Российской 
Федерации». Орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени на-
гражден посол РФ в Словении Доку Завгаев. Медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени отмечены заслуги председателя коми-
тета по законодательству заксобрания Санкт-Петербурга Виталия 
Милонова.

ВИЗИТ Владимир Путин 
расскажет ООН о борьбе 
с терроризмом

И Западу, 
и Востоку

Татьяна Замахина

ПОМОЩНИК главы российско-
го государства Юрий Ушаков 
рассказал журналистам о пред-
стоящих мероприятиях Влади-
мира Путина, касающихся акту-
альной международной повест-
ки. География контактов наме-
чена обширная. Лидеру РФ, в 
частности, предстоит выступле-
ние на сессии Генассамблеи 
ООН в Нью-Йорке 28 сентября, а 
в ближайшее время он примет 
участие в саммите ОДКБ в Ду-
шанбе. Эти разные мероприятия 
объединит тема усиления борь-
бы с терроризмом и экстремиз-
мом.

Владимир Путин сам возгла-
вит делегацию РФ на 70-й сессии 
Генассамблеи ООН. Ранее пресс-
секретарь президента Дмитрий 
Песков сообщил, что во время 
своего выступления с трибуны 
ООН российский лидер «с боль-
шой долей вероятности» подни-
мет проблемы Сирии и борьбы с 
террористической группиров-
кой «Исламское государство». 
Как уточнил Юрий Ушаков, вре-
мя выступления согласовано — 
утро 28 сентября. 

По его словам, Владимир Пу-
тин собирается подчеркнуть за-
интересованность Москвы в 
том, чтобы Организация «и 
впредь играла координирую-
щую роль по всем вопросам ме-
ждународной повестки дня, ме-
ждународной безопасности». 
Одним из ключевых аспектов 
выступления станет усиление 
борьбы с терроризмом, экстре-
мизмом, подтвердил он. 

Не теряет актуальности и 
украинская тема. Помощник 
п р е з и д е н т а  н е  и с к л ю ч и л 
возможности контакта на полях 
Генассамблеи ООН министров 
и н о с т р а н н ы х  д е л  с т р а н 
«нормандской четверки» (РФ, 
Украина, Франция, ФРГ). Речь 
пойдет о предстоящей 2 октя-
бря в Париже встрече лиде-
р о в  « ч е т в е р к и » ,  к о т о р о й 
Москва придает большое значе-
ние. 

По прогнозу Юрия Ушакова, 
лидеры могут при необходимо-
сти обсудить вопрос о продле-
нии срока реализации Минских 
договоренностей на 2016 год. 
Однако в Кремле рассчитывают, 

что комплекс мер все же будет 
выполнен до конца текущего 
года.

О проблеме активизации тер-
рористических и экстремист-
ских группировок лидеры будут 
говорить и на саммите стран 
ОДКБ, который стоится 14—15 
сентября в Душанбе. Другие 
центральные темы предстоящих 
переговоров — присоединение 
Киргизии к Евразийскому эко-
номическому союзу (договор 
вступил в силу 12 августа этого 
года), а также вопрос о генсеке 
Организации и главы объеди-
ненного штаба. По словам Уша-
кова, «на полях» саммита у рос-
сийского лидера запланирова-
ны встречи с главами Таджикис-
тана и Киргизии Алмазбеком 
Атамбаевым и Эмомали Рахмо-
ном. Представитель Кремля со-
общил, что будет обсуждаться и 
тема поддержки Таджикистана 
со стороны России.

Акцент

 Владимир Путин сам
возглавит делегацию РФ 
на 70-й сессии 
Генассамблеи ООН
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 ОХРАНА ТРУДА На предприятии
«ЕвроХима» в Мурманской
области внедряется широко
известная в мире система
безопасности на производстве

Пять шагов 
к порядку

ЭНЕРГЕТИКА Россия даст Украине 
скидку на газ на полгода

Зима близко

Наталья Ильина

СИСТЕМА 5S, признанная ми-
ровыми промышленными лиде-
рами как самая эффективная для 
снижения аварийности и трав-
матизма на предприятиях с опа-
сными условиями труда, внедре-
на на Ковдорском горно-обога-
тительном комбинате в Мурман-
ской области, входящем в состав 
международной компании «Ев-
роХим» Андрея Мельниченко. 
Мурманская область — один из 
ведущих горнодобывающих ре-
гионов страны. Здесь работают 
крупные предприятия, добыва-
ющие сырье — железную руду, 
апатит, редкие и цветные метал-
лы для металлургической и хи-
мической отраслей экономики. 
Ковдорский горно-обогатитель-
ный комбинат в добывающей от-
расли региона занимает особое 
место, постоянно совершенст-
вуя производственные процес-
сы, внедряя самые современные 
технологии. 

Система 5S «Порядок на рабо-
чих местах» — японская идея, 
впервые была реализована на 
предприятиях компании «Тойо-
та». Благодаря своей высокой эф-
фективности, она постепенно 
распространилась по всему миру. 
Система на первый взгляд проста, 
как все гениальное. Нужно прой-
ти всего пять этапов-шагов для 
наведения порядка и чистоты на 
рабочих местах, систематизиро-
вать все производственные про-
цессы и поддерживать результат 
на достигнутом уровне. В Ковдор-
ском ГОКе система внедрена на 
11 пилотных площадках — в цехах 
и подразделениях комбината.

Первый шаг проекта — это 
сортировка инструмента и ин-
вентаря. Результатом этого шага 
должен стать порядок на рабо-
чем месте.

 Шаг второй — каждому ин-
струменту, детали, оборудованию 
необходимо найти «свое» место. 
Оно должно быть доступно и 
удобно, чтобы можно было легко 
взять инструмент или деталь, а за-
тем вернуть на место. Работник не 
должен тратить время на их пои-
ски. При этом складированные 
инструменты и расходные мате-
риалы не должны мешать работе. 

Кстати, именно на этом этапе воз-
никли первые сложности — не-
хватка складских помещений, 
проблему пришлось решать уже в 
процессе внедрения системы 5S.

Третий шаг — регулярное на-
ведение чистоты, чтобы работа 
не начиналась с разбора зава-
лов мусора и грязи. Далее чет-
вертый этап — стандартизация. 
Для каждого рабочего места со-
здается свой стандарт, в кото-
ром подробно описано, как 
должно оно содержаться для 
безопасной работы. Стандарты 
размещаются на рабочих ме-
стах, и любой проверяющий мо-
жет проконтролировать их со-
ответствие системе 5S: инстру-
мент, зоны его хранения, тара 
под мусор и металлолом — все 
находится на четко отведенных 
местах.

Требования заключительного, 
пятого этапа — поддержание до-
стигнутого порядка. Считается, 
что этот шаг самый сложный, по-
тому что сроков его окончания 
нет, эта работа должна вестись 
постоянно, каждым работником. 
Казалось бы, в новой системе нет 
ничего сложного, однако, чтобы 
для каждого работника Ковдор-
ского ГОКа она стала нормой жиз-
ни, пришлось провести ряд об-
учающих курсов, назначить от-
ветственных за пилотные проек-
ты.

Работа по внедрению системы 
5S на комбинате продолжается. 
Безопасность на предприятии, 
которое является вторым по вели-
чине производителем апатитово-
го концентрата и единственным в 
мире по выпуску бадделеитового 
порошка, определена важнейшей 
стратегической задачей. Научно 
обоснованные условия труда не 
только повышают его производи-
тельность, но и несут социальную 
нагрузку — позволяют избегать 
травматизма на производстве, 
повышают мотивацию труда, 
улучшают микроклимат в кол-
лективе. И сегодня уже можно го-
ворить о первых положительных 
результатах. Предприятию уда-
лось добиться снижения аварий-
ности и травматизма на произ-
водстве — количество несчастных 
случаев по итогам 2014 года сни-
зилось на 17%. 

Александра Воздвиженская, 
Роман Маркелов

РОССИЯ предоставит Украине 
скидку на поставки газа сразу на 
полгода: на четвертый квартал 
2015-го и первый квартал 2016-
го. Ее размер должно будет опре-
делить правительство. 

Условия «зимнего пакета», 
договор по которому начинает 
действовать с 1 октября, также 
обговорены с европейской сто-
роной. Об этом по итогам встре-
чи с еврокомиссаром по энерго-
союзу Марошем Шефчовичем 
заявил министр энергетики РФ 
Александр Новак. Во встрече 
также принял участие глава 
«Газпрома» Алексей Миллер.

Одним из главных достиже-
ний переговоров стало то, что 
Еврокомиссия согласилась фи-
нансировать закачки российско-
го газа в подземные газовые хра-
нилища Украины, чтобы та смо-
гла пройти зимний период. Евро-
пейская сторона готова выде-
лить на эти нужды целевой кре-
дит в 500 миллионов долларов, 
на которые Киев сможет зака-
чать в ПХГ два миллиарда кубо-
метров топлива.

Ранее Александр Новак рас-
сказал, что сегодня в ПХГ Украи-
ны хранится 14,7 миллиарда 
«кубов» газа, но к 15 октября 
там должно быть 19 миллиардов. 
«Остался месяц: при тех объе-
мах, которые Украина на сегодня 
добывает и осуществляет реверс 
из Словакии, явно не будет хва-
тать около трех миллиардов ку-
бометров», — подсчитал ми-
нистр. Но Украине необходим 
технологический минимум, что-
бы продолжить экспорт россий-

ского газа в Европу. «Она должна 
набрать его при любых обстоя-
тельствах», — считает президент 
Российского газового союзаСер-
гей Чижов. По его словам, имен-
но поэтому деньги для его набо-
ра будут неизбежно найдены. 

Стороны также обсудили 
продление контракта о транзите 
с «Нафтогазом Украины». «Газ-
пром» готов рассмотреть такую 
возможность после 2019 года, 

когда истекает срок его дейст-
вия, однако условия, на которых 
он будет действовать, должны 
быть приемлемыми для России, 
подчеркнул Алексей Миллер.

Скорее всего, переговоры в 
формате Россия — Украина — ЕК 
пройдут на этой неделе. Послед-
няя встреча не была плодотвор-
ной: Киев отказался принимать 
скидку в 40 долларов. С учетом 
расчетов российской стороны 
Украина должна была бы пла-
тить 247,18 доллара. По мнению 
Чижова, итоговая цена тысячи 
кубометров газа для Украины 
выйдет меньше 247,18 доллара, 
но ниже 200 долларов не уйдет.

Рубль 
сделал ставку

А это будет влиять на экономику. Неполная 
индексация даст возможность скорее перей-
ти к смягчению денежно-кредитной полити-

ки. 
С инфляцией ЦБ обещает справиться в любом слу-

чае, а вот экономический рост и доходы населения бу-
дут зависеть от цен на нефть. ЦБ рассчитал базовый 
сценарий своего прогноза исходя из 50 долларов за 
баррель в 2016–2018 годах (в предыдущей версии были 
60 долларов). Рецессия теперь уже этим годом не окон-
чится, в следующем спад ВВП составит от 0,5 до 1 про-
цента. Только в 2017 году экономика вернется к росту, 
хотя поквартально он начнется во второй половине 
2016 года. 

Есть ли жизнь ниже 40 долларов за баррель? Есть, но 
настолько неприглядная, что «рисковый» сценарий ЦБ 
предпочел не расписывать в подробностях. Труднее 
всего смириться с тем, что даже «оптимистичный» сце-
нарий предполагает вялое подорожание нефти к 2017 
году до 75 долларов за баррель. В 2016 году ВВП и рас-
ходы домашних хозяйств, возможно, подрастут на доли 
процента. Ухудшил ЦБ и оценку падения ВВП по итогам 
этого года — с 3,2 процента, которые казались реальны-
ми еще в июне, до «вилки» в 3,9—4,4 процента. Вниз тя-
нет повышенная неопределенность в будущем. По 
оценке Набиуллиной, это основная причина, по кото-
рой промышлен-
ность даже в секто-
рах с хорошим по-
тенциалом импор-
тозамещения слабо 
использовала для 
инвестиций непло-
хую прибыль, полу-
ченную в первом 
полугодии от де-
вальвации. 

Оживить эконо-
мику не удастся, 
если не утолить де-
нежный голод. Из 
заявлений, прозву-
чавших в пятницу, 
важно, что ЦБ пообещал увеличить темпы денежного 
предложения, отмечает Константин Корищенко, про-
фессор Российской академии народного хозяйства и 
государственной службы при президенте, бывший за-
мпред ЦБ. Пока не ясно, за счет чего это произойдет, 
видимо, за счет кредитов банкам под нерыночные ак-
тивы. Это нужно, но чревато риском девальвации, 
а через нее — новым витком инфляции, говорит эк-
сперт. 

Рубль же останется в свободном плавании. И если 
нефть проваливаться не будет, его курс останется на 
нынешнем уровне. До тех пор, пока ФРС США не повы-
сит свои ставки, что станет ударом по валютным рын-
кам развивающихся стран, прежде всего России, гово-
рит замдиректора Института «Центр развития» НИУ 
«Высшая школа экономики» Валерий Миронов. А слу-
читься это может уже 17 сентября. Но в декабре рубль 
будет в любом случае слабеть под влиянием выплат по 
внешним долгам и предновогодней активности тех не-
сгибаемых россиян, которые все-таки собираются от-
правиться в заграничное путешествие на каникулах. 
Тем не менее менять свои сбережения на валюту не 
имеет смысла, считает эксперт, слишком велики 
потери на разнице курсов покупки и продажи долла-
ров. 

1

Смертельный 
коктейль 

«Проблема в том, что по 
вкусу они напоминают 
традиционные безалко-

гольные напитки. Кажется, что 
все нормально. Но потом наступа-
ет привыкание, и алкоголизация 
происходит гораздо быстрее», — 
отметил он. 

В этой связи война «энергети-
кам», объявленная в ряде регио-
нов России, выглядит вполне обо-
снованной. Как отмечается в поя-
снительной записке к законопро-
екту, «фруктовые вкусы и газиро-
вание маскируют вкус алкоголя и 
формируют у потребителя ощу-
щение, что слабоалкогольный то-
низирующий напиток практиче-
ски ничем не отличается от обыч-
ных газированных неалкоголь-
ных энергетических напитков. В 
результате слабоалкогольный то-
низирующий напиток постепен-
но заменяет обычные напитки и 
служит уже просто для утоления 
жажды». 

При этом «неподготовлен-
ный» организм не сможет без по-
следствий принять, например, 
три литра пива или 400 граммов 
водки, а четыре или пять баночек 
коктейля — запросто. Причем про-
исходит это изо дня в день, из ме-
сяца в месяц. Так через неболь-
шой промежуток времени форми-
руется алкогольная зависимость. 
Поначалу психическая, а спустя 
короткое время — уже физиче-
ская. 

По словам авторов законопро-
екта, анализ рынка слабоалко-
гольных тонизирующих напитков 
показывает, что подобный про-
дукт прежде всего ориентирован 
на молодежную аудиторию. «Бо-
лее того, несмотря на законода-
тельно установленный запрет на 
продажу любой алкогольной про-
дукции несовершеннолетним, по-
зиционирование слабоалкоголь-
ных тонизирующих напитков на-
правлено именно на эту целевую 
аудиторию. Об этом можно су-
дить по оформлению, дизайну 
тары, в которой распространяют-
ся эти напитки, по методам про-
движения, по рекламе этой про-
дукции», — отмечается в сопрово-
дительных документах.

Впрочем, как отметил Анато-
лий Аксаков, борьбу приходится 
вести на всех уровнях. «У нас 
было уже несколько подобных 
инициатив, которые тем не менее 
не находили поддержку в прави-
тельстве из-за «недостаточной 
проработки», — посетовал он. — Но 
теперь у меня есть уверенность, 
что наш новый проект будет под-
держан и после прохождения всех 
необходимых процедур будет 
принят к концу года. И соответст-
венно вступит в силу в 2016 году». 

Свыше тридцати регионов 
страны уже запретили продажу 
этих товаров на своей террито-
рии. Более того, в регионах полны 
решимости идти дальше и готовят 
к запрету безалкогольные энерге-
тики. Пока в отношении несовер-
шеннолетних покупателей. 

В частности, в Ивановской об-
ласти с 1 августа законодательно 
установлено, что на ее террито-
рии не допускается розничная 
продажа слабоалкогольных тони-
зирующих и энергетических на-
питков. Также не допускается роз-
ничная продажа безалкогольных 
энерготоников несовершеннолет-
ним, в детских, образовательных 
и медицинских организациях, ор-
ганизациях культуры; в физкуль-
турно-оздоровительных и спор-
тивных сооружениях; в местах 
проведения культурно-массовых 
и спортивно-оздоровительных 
мероприятий для детей, подрост-
ков и молодежи или с их участием. 

В зависимости от тяжести про-
ступка нарушителям грозит вну-
шительная финансовая встряска: 
физическим лицам — от 3 тысяч до 
5 тысяч рублей, должностным — 
от 30 тысяч до 50 тысяч рублей, а 
юридическим — от 70 тысяч до 100 
тысяч рублей. 

Стоит отметить, что сейчас в 
ряде субъектов РФ уже действуют 
нормативные правовые акты, ог-
раничивающие продажу и распи-
тие алкогольных тонизирующих 
напитков (Чеченская Республика, 
Ставропольский, Краснодарский, 
Алтайский края, Чукотский авто-
номный округ, Тульская, Калуж-

ская, Ростовская, Нижегород-
ская, Астраханская области и др.). 

Напомним, что в марте этого 
года парламент Северной Осетии 
вносил в Госдуму законопроект об 
ограничении продаж несовершен-
нолетним энергетических напит-
ков. В пояснительной записке де-
путаты указывали на резкий рост 
объема продаж подобной продук-
ции. По экспертным оценкам, «об-
щий объем продаж энергетиче-
ских напитков в России в 2006—
2010 годах увеличился на 40 мил-
лионов литров, достигнув 106,4 
миллиона литров в 2010 году, от-
мечалось в документе. А по оцен-
кам исследовательской компании 
Nielsen, рост рынка в натураль-
ном выражении в 2011 году соста-
вил более 30 процентов. Эксперты 
прогнозируют дальнейший рост 
продаж до 162,5 миллиона литров 
в 2015 году. Из-за подобного роста 
продаж энергетических напитков 
в России среднее потребление на 
душу населения к концу 2015 года 
вырастет до 1,1 литра в год, преду-
преждали они. 

Совет Федерации собирается 
изучить возможность законода-
тельного запрета слабоалкоголь-
ных энергетиков на всей террито-
рии страны, тем более что соот-
ветствующее поручение было пе-
редано комитетам палаты по кон-
ституционному законодательст-
ву и по экономической политике.

Еще с 1 мая законодательный 
запрет на продажу слабоалко-
гольных энергетиков вступил в 
силу на территории Москвы и Мо-
сковской области. Уже звучат 
предложения полностью запре-
тить продажу в столице и безалко-
гольных энергетиков. Впрочем, 
как убедился корреспондент 
«РГ», подобные коктейли все рав-
но встречаются и продаются. Ме-
няются бренды производителей, 
но суть остается…

По словам заведующей гастро-
энтерологическим отделением 
городской больницы №2 города 
Белгорода Елены Ярошенко, как 
слабоалкогольные, так и безалко-
гольные энергетики — это силь-
ный удар по печени, которая обез-
вреживает токсические вещества, 
попавшие в организм. Страдает 
также головной мозг.

«Выпил два-три коктейля — на-
чинается сердцебиение. А выпил 
пять баночек — сердце затрепета-
ло, заметалось и остановилось. 
«Скорая» не успеет. И даже если 
пять «скорых» будут стоять наго-
тове, все бесполезно. С останов-
кой сердца наступает клиниче-
ская смерть. А через семь минут 
гибнут клетки головного мозга. И 
человека к жизни уже не вер-
нуть», — говорит Елена Ярошенко. 
И даже если сердце после этого за-
пустить, то кора головного мозга 
не восстановится. 

Безалкогольные коктейли от-
личаются от слабоалкогольных 
только тем, что в них нет этанола. 
А так все то же самое: усилители 
вкуса, химические соединения, 
которые вызывают токсический 
эффект. Сейчас много коктейлей, 
в которых печень может не рас-
познать токсический агент. А 
значит, и не сможет его обезвре-
дить. Он всасывается в кровь, 
разрушает организм, печень, по-
чки, поджелудочную железу, ко-
торая должна переварить пищу, 
выбрасывая в желудок фермен-
ты. Поджелудочная болит, насту-
пает очень тяжелый панкреатит. 
А в печени, которая тоже разру-
шается, нет нервных окончаний, 

она не болит. Но реагирует ана-
лизами.

«Недавно к нам в отделение по-
ступила девушка, — рассказывает 
Елена Ярошенко. — Она вдруг на-
чала желтеть. Анализы оказались 
очень плохие. Мы перевели ее в 
областную больницу, чтобы взять 
биопсию, узнать, насколько пора-
жены клетки печени. А мать ска-
зала: «Я с ней уже два-три года ру-
гаюсь». Оказалось, что дочь каж-
дый день выпивала баночку-дру-
гую коктейля». 

«Джин-тоники», «отвертки», 
«ягуары» и прочие слабоалко-
гольные и безалкогольные кок-
тейли не просто под завязку наби-
ты химией. Тело от них порой по-
крывается пятнами. Содержа-
щийся в них краситель Е-129, вы-
зывающий рак, запрещен в Сое-
диненных Штатах, Англии и ряде 
государств Европы. Консервант 
Е-211 (бензоат натрия), помимо 
канцерогенного воздействия, 
действует на генетическом уров-
не, повреждая важную область 
ДНК в митохондрии, что полно-
стью инактивирует ее. С этим свя-
зано множество заболеваний, 
включая болезнь Паркинсона, 
цирроз печени и ряд нейродегене-
ративных болезней.

Ситуация с распространен-
ным в напитках таурином и глю-
куронолактоном, как пишут спе-
циалисты, загадочная. Известно, 
что таурин мы употребляем в со-
ставе мясных продуктов. Есть в 
пище и немного глюкуронолакто-
на. Но количество глюкуронолак-
тона, содержащегося в двух бан-
ках, может почти в 500 раз превы-
шать дневную дозу, которую мы 
потребляем с обычным питанием.

Как эти компоненты работают 
в таких дозах в нашем организме, 
неизвестно даже ученым. Непо-
нятно, как они взаимодействуют 
и с содержащимся в напитках ко-
феином. Именно поэтому экспер-
ты Научного комитета по пище 
Европейского союза заявляют, 
что безопасность использования 
в таких дозах таурина и глюкуро-
нолактона не установлена, для 
этого необходимы дальнейшие 
изучения.

Безалкогольные энергетические 
напитки могут оказаться недоступ-
ны несовершеннолетним.

Акцент

 Выпил два-три коктейля — 
начинается сердцебиение. А 
выпил пять баночек — сердце 
затрепетало и остановилось

Европа профинан-
сирует закачку рос-
сийского газа в под-
земные газохрани-
лища Украины
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Сырбу, 
бригадир участка ремонтно-механического цеха Ковдорского ГОКа: 

— Новая система охраны труда удобная. Прежде всего мы разобрали все в производ-

ственных подразделениях, избавились от лишнего хлама. Рассортировали и разло-

жили на свои места все запчасти, детали, узлы и агрегаты. Теперь нет ничего лишне-

го, все проходы свободны. Доступ ко всем приспособлениям не ограничен. А рань-

ше просто руки не доходили наводить порядок. Работать стало намного удобнее.

Нужно ли запрещать 
продажу энергетиков? 
Выскажите мнение на сайте
www.rg.ru/sujet/4096

Следите за развитием 
ситуации на сайте 
www.rg.ru/sujet/2298

Видеорепортаж смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1163598

Дмитрий Янин, 
председатель правления Международной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП):

— Проблема с энергетическими коктейлями, безусловно, существует, однако не-

обходимо разделять ее суть. 

Если мы уже сегодня не видим ранее «топовых» марок на прилавках магазинов, 

то это уже вполне конкретный, причем положительный результат. 

А вычислением других наименований должны заняться соответствующие орга-

ны. Есть проблема детей, которые страдают из-за передозировки энергетиков, 

содержащих алкоголь. Этот факт доказан, и действия региональных властей 

вполне обоснованны. 

Однако усилия власти и государственные ресурсы надо все-таки в первую оче-

редь направлять на решение других, куда более важных проблем — водки и сига-

рет. Если выбирать приоритетные направления, то я бы именно на этих направ-

лениях и сосредоточился. Это просто продукты-убийцы.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Публикацию комментирует 
Сергей Писаренко
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

15 сентября в 12.00  
состоится презентация книги  
Павла Крашенинникова  
«12 апостолов права».
Книга охватывает 200-летний период развития закона и 
законности в нашей стране. Из двухвековой истории выбраны 
имена юристов, своей деятельностью изменивших право, 
государство и общество.

В презентации примут участие сопредседатели Ассоциации 
юристов России, советник президента РФ по вопросам права 
Вениамин Яковлев, Сергей Степашин, а также ректор МГУ 
Виктор Садовничий и другие видные правоведы. 

Аккредитация:  
ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79
Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  
(М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

С инфляцией ЦБ 
обещает справить-
ся, а экономический 
рост и доходы 
населения будут 
зависеть от цен 
на нефть

СМИ 
В России выросли 
продажи 
периодических изданий

Газеты — 
почтой

Татьяна Шадрина

ПРОДАЖИ «Российской газеты» на почте за первые 
шесть месяцев 2015 г. выросли на 23% по сравнению с 
первым полугодием 2014 года. В среднем на 19% больше 
стали покупать и других газет.

Читатели вместо того, чтобы искать газету в киоске, 
идут на почту, где для них могут отложить нужную прес-
су. Внедряется и «автозаказ». Система будет анализиро-
вать число изданий, проданных в отделении, и автомати-
чески рекомендовать их количество для новой поставки. 
У издателей появится возможность обеспечить дополни-
тельную выручку и поддержку тиражей.

В почтовых отделениях есть стойки, где выкладывают га-
зеты. «В рамках проекта для каждого региона закреплен 
список изданий, которые выкладываются в почтовых отде-
лениях на барьерных стойках. Приоритет отдан обществен-
но-политическим СМИ, имеющим большое значение для 
информирования населения», — отмечает замгендиректора 
«Почты России» по почтовому бизнесу Инесса Галактионо-
ва. Между тем эксперты отмечают, что потери от падения 
подписки никоим образом не могут быть компенсированы 
таким ростом в отдельном небольшом сегменте рынка мас-
смедиа.
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АРМИЯ В минобороны 
решали, как будут 
развиваться Воздушно-
космические силы

Щит для 
звездных войн

Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ продолжает формирование Воздушно-
космических сил, которые официально прописались в 
Российской армии в августе этого года.

Министр обороны Сергей Шойгу напомнил, чем была 
вызвана необходимость таких организационно-штатных 
перемен. По его словам, анализ современных вооружен-
ных конфликтов показывает, что государства, не имею-
щие надежной воздушно-космической обороны, риску-
ют потерять свой суверенитет. Более того, в перспективе 
ход и результаты вооруженной борьбы будут опреде-
ляться главным образом противоборством в воздушно-
космической сфере. Поэтому ведущие государства мира 
тратят на развитие средств воздушно-космического на-
падения и обороны немалую часть военных бюджетов.

— Необходимость 
парирования угроз в 
этом направлении 
стала основой для 
принятия решения 
руководством на-
шей страны о созда-
нии нового вида Воо-
руженных сил — Воз-
душно-космических 
сил, — подчеркнул 
министр. 

Будут учтены 
особенности дейст-
вий военной авиа-
ции, средств ПВО и ПРО, орбитальной группировки ми-
нобороны и наземного эшелона системы предупрежде-
ния о ракетном нападении (они теперь входят в ВКС) на 
только что завершившейся проверке боеготовности Цен-
трального военного округа и в ходе предстоящих опера-
тивно-стратегических учений «Центр-2015». Примене-
ние новой армейской структуры, по словам Шойгу, 
должно осуществляться под общим руководством, по 
единому замыслу и плану, в едином контуре боевого 
управления.

На коллегии министр перечислил основные подсисте-
мы воздушно-космической обороны России. Они связа-
ны с разведкой и предупреждением о воздушно-косми-
ческом нападении, поражением и подавлением таких 
сил и средств, имеющихся у противника, управлением и 
обеспечением ВКО страны.

Главком нового вида Вооруженных сил Виктор Бонда-
рев доложил, что на сегодняшний день туда входят кос-
мические войска, ВВС, войска противовоздушной и про-
тиворакетной обороны, спецвойска, части и подразделе-
ния охраны, технического и тылового обеспечения, вузы 
и научно-исследовательские организации. Основу бое-
вого состава ВКС составляют Дальняя и Военно-тран-
спортная авиация, четыре армии ВВС и ПВО в военных 
округах, армия противовоздушной и противоракетной 
обороны и армия Воздушно-космических сил.

Арсенал Завершился оружейный салон RAE-2015, подведем итоги

Танки санкций не боятся
Сергей Птичкин 

Р
оссийская военная тех-
ника становится все бо-
лее популярной на ми-
ровом рынке вооруже-
ний. 

Чем больше США директивно 
ограничивают военно-техниче-
ское сотрудничество своих союз-
ников с нашей страной и всяче-
ски мешают продвижению рос-
сийского вооружения на миро-
вой рынок, тем больше растет 
спрос на именно нашу военную 
технику. Оружейный салон RAE-
2015 в Нижнем Тагиле очень на-
глядно это подтвердил.

В 2013 году сюда приезжали 
ведущие военно-промышленные 
компании из всей Европы. Рос-
сия тогда рассматривалась как 
эффективный партнер. Минобо-
роны разрешило закупать на За-
паде различные комплектующие 
для боевых машин, выпускав-
шихся на наших заводах. Прого-
варивались даже варианты за-
купки отдельных образцов воо-
ружения. И не только проговари-
вались. 

Был еще один момент, способ-
ствовавший налаживанию пар-
тнерских отношений. Дело в том, 
что советская военная техника до 
сих пор находится на вооруже-
нии армий десятков стран, и она 
имеет большой потенциал для 
глубокой модернизации. Запад-
ные промышленники давно пред-
лагают различные модернизаци-
онные варианты для Т-72, БМП-
2, БМП-3, БТР-80 и других ма-
шин, сделанных в России. Реали-
зовывать такие проекты, конеч-
но, гораздо удобнее, если скоопе-
рироваться с российскими пред-
приятиями — разработчиками 
старых танков и бронемашин. И 
такая кооперация начала заро-
ждаться. 

Более того, появились даже 
совместные проекты абсолютно 
новых машин. Например, тяже-
лый российско-французский 
бронеавтомобиль «Атом», став-
ший сенсацией RAE-2013.

Вашингтону это явно не пон-
равилось, европейские союзники 
по НАТО вынуждены были свер-
нуть свое сотрудничество с Рос-
сией в военно-технической сфе-

ре. И прошедшую выставку в Ни-
жнем Тагиле уже нельзя было на-
звать действительно междуна-
родной. Но и провальной она не 
стала. 

Как было официально объяв-
лено, RAE-2015 посетили делега-
ции из более чем пятидесяти 
стран. Четыре военные делега-
ции возглавляли начальники ге-
неральных штабов, а одну — ми-
нистр обороны.

И приезжали они не столько 
посмотреть бронетанковое шоу 
со стрельбой на полигоне «Ста-
ратель», сколько провести завер-
шающие этапы переговоров по 
закупке российских танков и 
бронемашин. 

Естественно, они хотели, как 
говорится, потрогать технику ру-
ками и увидеть ее в действии. Та-
кую возможность им предоста-
вили. А одна из делегаций попро-
сила  организовать  ночные 
стрельбы. 

И впервые в истории этой вы-
ставки и этого полигона ино-
странные офицеры выводили 
российскую бронетехнику на ог-
невой рубеж и вели очень при-
цельный, надо отметить, огонь 
ночью. 

Глава делегации выразил бла-
годарность за предоставленную 
возможность и уверенность в 
том, что военная техника, выпу-
скаемая «Уралвагонзаводом», 
скоро появится в арсенале армии 
его страны.

Французы отказались от свое-
го участия в проекте «Атом», его 
закрыли. Зато успешно реализу-
ется аналогичный проект с Объе-
диненными Арабскими Эмирата-
ми. Там спроектировали собст-
венное колесное шасси для пер-
спективной боевой машины. А в 
качестве вооружения выбрали 
нашу 57 мм автоматическую 
пушку. 

RAE-2015 — не только дейст-
вительно яркое шоу с участием 
военной техники, но и очень 
удачная площадка для перегово-
ров. Где еще можно встретиться с 
высшими руководителями рос-
сийской оборонки, «Рособоро-
нэкспорта», ознакомиться с вну-
тренним содержанием боевых 
машин, увидеть их в действии, а 
если хорошо попросить, то и са-

мому сесть за рычаги управле-
ния и даже пострелять ночью?

На выставке RAE-2015 нельзя 
было не обратить внимание на 
три глубоких модернизации 
БМП-3. Машина под именем 
«Драгун» имеет новую внутрен-
нюю компоновку, усиленную 

противоминную защиту и удоб-
ный выход через заднюю откид-
ную аппарель. 

Иностранцы заинтересова-
лись новой продукцией концерна 
«Тракторные заводы», который 
выпускает вот такие боевые 
«тракторы». Республика Бела-

русь показала в Нижнем Тагиле 
новую линейку колесных грузо-
вых машин Минского завода ко-
лесных тягачей. Они известны в 
мире под маркой VOLAT, что по-
белорусски значит «богатырь». 
Машины действительно очень 
мощные.Не даром все подвиж-
ные советские и российские ком-
плексы стратегических и опера-
тивно-тактических ракет сдела-
ны на шасси МЗКТ.  Сейчас в 
Минске работают над новым 
шасси для «Искандера». На вы-
ставке RAE-2015 белорусская де-
легация вела очень интенсивные 
переговоры со своими инозаказ-
чиками.

Так что выставка в Нижнем 
Тагиле – это не только действи-
тельно яркое шоу с участием во-

енной техники, но и очень удач-
ная площадка для переговоров. 

Выставка Russia Arms Expo-
2015 завершила свою работу. А 
вот будет следующая или нет — 
сказать трудно. И Соединенные 
Штаты тут ни при чем. Наше ми-
нистерство обороны вознамери-
лось перенести выставку из Ни-
жнего Тагила под Москву и вклю-
чить ее в форум «Армия», кото-
рый планируется проводить чуть 
ли не ежегодно. 

Акцент

 Четыре военные делегации 
возглавляли начальники 
генеральных штабов, а одну — 
министр обороны

Ведущие страны 
тратят на средства 
воздушно-космиче-
ского нападения 
и обороны большую 
часть бюджетов

Главной целью гостей было «потро-
гать руками» новую технику, уви-
деть ее вблизи и сделать выводы.

Russia Arms Expo-2015: 
комментарии экспертов 
и фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/5540
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НАЗНАЧЕНИЕ Главой 
Росприроднадзора стал 
Артем Сидоров

Присмотрит 
за экологией

Роман Маркелов

ГЛАВОЙ Федеральной службы по надзору в сфере при-
родопользования (Росприроднадзор) стал Артем Сидо-
ров. Такое распоряжение подписал премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев, оно опубликовано на сайте кабмина 
в пятницу, 11 сентября. 

До этого временно исполняющим обязанности руко-
водителя Росприроднадзора был Амирхан Амирханов. 
Он сменил на этом посту Владимира Кириллова, возглав-
лявшего ведомство еще с 2008 года и ставшего в конце 
2014 года вице-губернатором Санкт-Петербурга. 

Таким образом, фактически поиск кандидатуры на 
должность главы ведомства продолжался около девяти 
месяцев, их было несколько. Представление по поводу 
Артема Сидорова минприроды, в ведении которого нахо-
дится Росприроднадзор, представило в правительство 
еще в начале месяца, сообщали ранее информационные 
агентства.

Назначенный руководитель Росприроднадзора Артем 
Сидоров родился в 
1975 году в Казани. 
Он окончил Пензен-
ское высшее артил-
лерийское инженер-
ное училище, Казан-
ский государствен-
ный университет, а 
также Казанский на-
циональный иссле-
довательский техни-
ческий университет 
имени Туполева. 

С начала 2000-х 
годов Артем Сидо-
ров работал в МВД 
Республики Татарс-
тан. Начиная с 2006 года он занимал должность управ-
ляющего делами министерства экологии и природных 
ресурсов Татарстана. Позже он стал заместителем на-
чальника управления по работе с территориями прези-
дента Республики. С ноября 2010 года Артем Сидоров 
работал министром экологии и природных ресурсов Та-
тарстана. 

Артем Сидоров имеет различные государственные 
награды. В том числе медаль МВД «За отличие в службе» 
III степени, нагрудный знак МВД «За верность долгу», 
медаль «В память 1000-летия Казани», медаль МЧС Рос-
сии «За содружество во имя спасения». Женат, воспиты-
вает двоих сыновей и дочь.

КОНТРОЛЬ  ЦБ отозвал 
лицензию у банка 
«Адмиралтейский»

Списали на берег

Тарас Фомченков

ЦБ В ПЯТНИЦУ лишил права на совершение операций 
и работу с вкладами граждан московский банк «Адми-
ралтейский», занимавший 286-е место по размеру акти-
вов.  

«В сентябре 2015 года банк фактически прекратил об-
служивание клиентов. Руководство и собственники са-
моустранились от управления банком и не предприняли 
действенные меры по нормализации его деятельности», 
— сообщает пресс-служба Банка России. Агентство по 
страхованию вкладов начнет выплаты вкладчикам не 
позднее 25 сентября 2015 года, говорится в сообщении 
АСВ. 

Напомним, страховое возмещение выплачивается ка-
ждому вкладчику в размере 1,4 миллиона рублей на все 
его депозиты в банке. Если сумма больше, то она будет 
погашаться в ходе 
ликвидации банка в 
составе требований 
кредиторов первой 
очереди (для счетов 
индивидуальных 
предпринимателей, 
открытых для бизне-
са, — в составе тре-
тьей очереди). Бан-
ки-агенты для вы-
платы компенсаций 
определят по кон-
курсу не позднее 17 
сентября 2015 года.

«Адмиралтейский» попал на страницы СМИ еще на-
кануне отзыва лицензии. Когда стало известно, что регу-
лятор отключил его от системы банковских срочных пла-
тежей, перед головным офисом собралась толпа вклад-
чиков, преимущественно представителей юрлиц. 

Клиенты жаловались на невозврат сбережений и про-
блемы с переводом средств. И даже пытались взять штур-
мом здание банка, в то время как внутри московская по-
лиция при поддержке бойцов ОМОНа проводила следст-
венные действия по делу о незаконной банковской дея-
тельности. 

РЫНОК ТРУДА 

Время 
на дорогу
засчитают 
за рабочее 

В ПУТИ
НЕ ОТДОХНЕШЬ

Марина Гусенко

ЕВРОПЕЙСКИЙ суд постано-
вил, что время, которое люди 
тратят на то, чтобы добраться до 
места выполнения работы и 
обратно, должно считаться рабо-
чим. 

Сразу оговоримся, речь идет 
не о банальной дороге из дома на 
работу и обратно, а о тех людях, 
которые работают вне офиса, на-
пример из дома, и кому прихо-
дится ездить на вызовы, встречи 
или по другим профессиональ-
ным делам. В общем, решение 
Европейского суда касается 
представителей таких профес-
сий, как торговый агент, сле-
сарь-газовщик, социальный ра-
ботник и тому подобных.  

Для Европы, по мнению эк-
спертов, это постановление  мо-
жет иметь далеко идущие по-
следствия, передает BBC. А вот 
для России эта проблема являет-
ся пока не самой актуальной, 
убеждены эксперты «РГ».

Начнем с Европы. По мнению 
специалистов, принятое реше-
ние может изменить уровень 
оплаты труда для представите-
лей ряда профессий. Адвокат 
Крис Таттон констатирует, что 
если  принимать во внимание 
время на поездки до и от места 
выполнения работ, то окажется, 
что некоторые люди работают на 
10 часов в неделю дольше, чем 
считалось до этого момента. А 
значит, и деньги им не доплачи-
вают, а кое-кто и вовсе получает 
меньше минимальной зарплаты.

«То, что люди вынуждены от-
правляться на место исполнения 
работы непосредственно из 
дома, обусловлено тем, что их 
работодатель решил закрыть ре-
гиональный офис, а не желанием 

самих сотрудников», — говорит-
ся в решении суда. Принято оно 
на основании директивы Евро-
союза  по продолжительности 
рабочего дня и направлено на ох-
рану здоровья и безопасности 
служащих.

В директиве расписаны пра-
вила, в том числе касающиеся 
продолжительности рабочего 
дня, количества перерывов, на 
которые имеет право служащий, 
и продолжительности его отпу-
ска. Направлена директива на 
защиту работников от эксплуа-
тации работодателями.  По ней 
ни один служащий Европы не 
должен работать более 48 часов 
в неделю. 

Как рассказал «РГ» юрист 
Центра социально-трудовых 
прав Юрий Стародумов, для Рос-
сии эта проблема неактуальна и, 
соответственно, это постановле-
ние никакой «волны» в измене-
нии законодательства или его 
трактовке не вызовет. Как не по-
влечет и изменений в подходах к 
оплате труда. 

«В Трудовом кодексе дано  
определение рабочего времени. 
И в нем говорится, что если ра-
ботник выезжает куда-то по по-
ручению работодателя или в  его 
обязанности входит прибывать 
куда-либо по вызову, то время, 
которое он тратит на дорогу, 
считается рабочим», — говорит 
эксперт. Причем касается это в 
равной степени  как тех, кто ра-
ботает в офисе и разъезжает по 
делам из него, так и людей, рабо-
тающих дистанционно, добавил 
юрист.  На некоторых предприя-
тиях особенности регулирова-
ния времени труда и отдыха про-
писываются в трудовых и кол-
лективных договорах. 

В России, согласно Трудово-
му кодексу, нормальная продол-
жительность рабочего времени 
не может превышать 40 часов в 
неделю. При этом закон предус-
матривает право работать по 
совместительству — не больше 
четырех часов в день. Таким 
образом, россиянин  имеет пра-
во  работать 60 часов в неделю. 

Продовольствие  Мировые цены на продукты питания резко упали, 
в России они пока растут

Эффект оливье
Василий Миронов

В
о всем мире цены на 
продовольствие в по-
следний месяц лета 
резко пошли вниз. Так 
быстро продукты пита-

ния не дешевели с 2008 года. Это 
объясняется снижением стоимо-
сти энергоносителей и хороши-
ми запасами. Правда, на рознич-
ных ценах в России эти процессы 
отражаются весьма условно.

Речь идет о падении индекса 
продовольственных цен Продо-
вольственной и сельскохозяйст-
венной организации ООН (ФАО). 
Он показывает динамику миро-
вых цен на основные группы то-
варов: зерновые, мясо, молочные 
продукты, растительные масла и 
сахар. «Индекс снизился в авгу-
сте 2015 года на 5,2 процента по 
сравнению с июлем, что является 
самым резким падением начиная 
с декабря 2008 года, и в среднем 
составил 155,7 пункта. Практи-
чески на все основные продо-
вольственные товары зафикси-
ровано падение цен», — говорит-
ся в сообщении ФАО.

Зерновые за месяц подешеве-
ли на 7 процентов, растительные 
масла — на 8,6 процента, молоч-
ные продукты — на 9,1 процента. 
Также на мировых рынках на 10 
процентов подешевел сахар. 
Лишь по мясной группе товаров 
не наблюдалось снижение стои-
мости в минувшем августе. Впро-
чем, за последний год и она упала 
в цене — на 18 процентов.

Авторы исследования отмеча-
ют, что снижению цен на продук-
ты способствовало несколько 
факторов. Из-за снизившейся 
стоимости нефти горюче-сма-
зочные материалы подешевели 
для фермеров по всему миру, что 
снизило их издержки и, как след-
ствие, себестоимость продукции 
и цены на нее.

Также сыграло роль замедле-
ние темпов развития экономики 
Китая. В стране несколько снизи-
лось потребление продуктов пи-
тания, что создало профицит на 
рынке. Еще один фактор — непло-
хие урожаи последних лет, кото-
рые позволили сформировать до-
статочные запасы продовольст-
вия.

По словам директора Инсти-
тута аграрного маркетинга Еле-
ны Тюриной, глобальные процес-
сы на российском рынке отразят-
ся не напрямую. Так как на стои-
мость продуктов внутри страны 
ключевое влияние оказывает 
курс доллара и евро. 

«Судя по всему, в ближайшее 
время курс рубля продолжит 
снижаться. И говорить, что цены 
на продукты в России будут идти 
вниз, наверно, пока не стоит. 
Если курс стабилизируется, мы, 
наверное, сможем говорить о 
том, что снижение мировых цен 
повлияет на снижение цен в Рос-
сии», — говорит эксперт. С другой 
стороны, зависимость россий-
ского рынка от импортной про-

дукции в последнее время суще-
ственно снизилась, указывает со-
беседница «РГ». В связи с этим, 
по ее мнению, в ближайшей пер-
спективе ценовая ситуация в от-
дельных товарных категориях 
стабилизируется.

«Сейчас мы наблюдаем усиле-
ние конкуренции между крупны-
ми производителями мяса, — опи-
сывает Тюрина ситуацию на рын-
ке. — При этом доля рынка не-
больших предприятий сокраща-
ется. Благодаря этим процессам 
уже началось сглаживание сезон-

ных ценовых колебаний. И, кста-
ти, по говядине мы видим увели-
чение предложения. Разница в 
ценах между говядиной и свини-
ной начинает сокращаться. Если 
раньше это было примерно 25—
40 процентов, то сейчас это 25—
30. И есть тенденция к дальней-
шему ее уменьшению. Говядина 
становится более доступной для 
населения».

Эксперт также добавляет, что 

от предновогоднего сезонного 
роста цен на продукты мы пока 
не ушли. Подготовка к длинному 
застолью делает свое дело.

Введение специальной марки-
ровки молочной продукции, со-
держащей пальмовое масло, так-
же приведет к общему снижению 
уровня цен на эту группу това-
ров, считает Тюрина. За счет 
того, что произойдет сегмента-
ция — товары с применением за-
менителей молочного жира, ко-
торых сейчас очень много на 
рынке, станут дешевле. А продук-

ция, полностью состоящая из мо-
лока, — подорожает.

Основной рынок, где доля им-
порта по-прежнему высока, — это 
плодоовощная продукция. «Мы 
видим тренд на увеличение про-
изводства и созданию мощностей 
по хранению. Но если мы говорим 
о ближайшем годе, я не думаю, 
что ситуация значительно изме-
нится, — прогнозирует директор 
Института аграрного маркетинга. 
— Поэтому рост цен на плодоо-
вощную продукцию в зимний пе-
риод сохранится. Темпы роста бу-
дут зависеть от ситуации на ва-
лютном рынке. Но говорить о том, 
что цены будут снижаться, пока 
не стоит. При этом темпы удоро-
жания в грядущем весенне-зим-
нем сезоне, вероятно, будут идти 
медленнее, чем год назад. То есть 
не 50—60 процентов, как в прош-
лом году, а 30—40 процентов».

Кроме того, будут дорожать и 
кондитерские изделия. Опять же, 
за счет роста курса валюты. Ведь 
100 процентов какао к нам заво-
зится из-за рубежа и оплачивает-
ся долларами. По словам Тюри-
ной, запас подорожания конфет и 
шоколада на ближайшие месяцы 

— примерно 20 процентов. Тут 
также сыграет роль новогодний 
фактор.

Непростой ситуация остается 
и на рыбном рынке. По данным 
Росстата, мороженая рыба в ма-
газинах с начала года выросла в 
цене уже на 20 процентов. И в 
прошлом году она довольно бы-
стро росла в цене. 

В минсельхозе обещают ситу-
ацию исправить. Глава ведомства 
Александр Ткачев пообещал уве-
личить производство в три раза в 
ближайшие 3—5 лет. Конечно, 
часть новых объемов уйдет на эк-
спорт. Но существенная доля по-
падет на внутренний рынок. И 
цены должны опуститься до при-
емлемых уровней.

С сахаром у нас тоже не все 
просто.  Во всем мире он дешеве-
ет последние несколько лет. А вот 
в России обратная ситуация. До 
2014 года розничные цены на са-
хар год от года практически не 
менялись. Была лишь сезонность 
в пределах 12 месяцев. Осенью, в 
период, когда сахарную свеклу 
собрали и переработали, цены 
были самыми низкими, а рынок 
насыщался товаром. К концу 
лета цены подрастали до макси-
мальных значений.

С середины прошлого года це-
новая ситуация меняется совсем 
иначе. Максимальной цена на са-
хар на полке в этом году была в 
январе. Затем, по мере снижения 
курса доллара к рублю, она не-
сколько снизилась. Но теперь 
опять вернулась к  уровню нача-
ла года. А это, по данным Росста-
та, в среднем по России — 55 ру-
блей за килограмм. Тогда как до 
середины 2014 года цены колеба-
лись в пределах 31-35 рублей за 
килограмм.

Эксперты отмечают, что за-
траты российских производите-
лей примерно на две трети номи-
нированы в валюте. И этим они 
оправдывают повышение цен. 
Так это или нет, сейчас проверя-
ют сотрудники Федеральной ан-
тимонопольной службы.

Акцент

 От предновогоднего роста цен 
на продовольствие мы пока 
уйти не смогли, констатируют 
эксперты 

МНЕНИЕ МНЕНИЕ

—Я исхожу из того, что для производ-

ства пищевых продуктов должны ис-

пользоваться качестественные, био-

логически чистые ингредиенты из 

экологически благополучных регио-

нов. Поэтому заменитель жиров нуж-

но использовать лишь в тех направле-

ниях, где это необходимо, и в умерен-

ных объемах. Но увеличивать его ис-

пользование в каких-то видах пище-

вой продукции  не стоит.

Есть аргументы, что покупатель сам 

определится, какой продукт брать — 

натурального производства или с до-

бавлением пальмового масла. Я ду-

маю, это такая вещь, придуманная 

теми, кто продает эти товары. Но не 

теми, кто их покупает или производит 

натуральные продукты. 

Я в большей степени бы отстаивал на-

туральные продукты и товары, произ-

водимые из них. Они, как правило, 

хоть и дороже, но являются более ка-

чественными, по сравнению с теми, в 

которых импользуются растительные 

жиры.

Что касается мнения о том, что паль-

мовое масло полезней, чем животный 

жир. Понимаете, по большому счету, 

можно к чему угодно применить сло-

во «полезное». Но та или иная продук-

ция, которая выращена не естествен-

ным путем, а с применением добавок, 

в любом случае уступает по своим ха-

рактеристикам качественному нату-

ральному продукту.

Сейчас существует серьезная пробле-

ма с тем, что люди стали употреблять 

много пальмового масла в пищу. У нас 

нет на сегодняшний день продукции, 

которая была бы маркирована как ка-

чественная, без применения пальмо-

вого масла или других примесей и до-

бавок. 

Состав продуктов определяется толь-

ко техническими условиями предпри-

ятия. И оно может самостоятельно ме-

нять его на свое усмотрение. Нет жест-

кого регламента, определяющего со-

держание того или иного ингредиента 

в уже готовом товаре.

На мой взгляд, это неправильно. Рань-

ше существовали государственные 

стандарты и нормы, обязательные к 

применению. Хотим мы этого, или не 

хотим, думаю, что мы будем к ним воз-

вращаться. В связи с тем, что сегодня 

уже существует запрос нашего, рос-

сийского, покупателя на качествен-

ную, экологически чистую и безопа-

сную продукцию. 

А это продукция, которая должна 

удовлетворять тем требованиям, ко-

торые определило государство. Как с 

точки зрения качества, так и с точки 

зрения соблюдения технологий про-

изводства.

ВЗГЛЯД Нужно ли ограничивать применение пальмового масла?

Война жиров

—Тема использования пальмового 

масла зачастую преподносится не-

корректно. Непосредственное при-

менение пальмового масла при про-

изводстве пищевых продуктов дале-

ко не лучший вариант, поскольку оно 

содержит примерно в равных коли-

чествах насыщенные (тугоплавкие) 

и ненасыщенные (легкоплавкие) 

фракции жиров. Тугоплавкие жиры 

при употреблении продуктов ощу-

щаются во рту в виде неприятного 

воскового налета. Такую продукцию 

вы точно не купите во второй раз. Да 

и для здоровья они не полезны, мо-

гут привести к дополнительному 

образованию холестерина и сердеч-

но-сосудистым заболеваниям.

Что касается легкоплавких фракций, 

это такие же жиры, которые в основ-

ном содержатся в подсолнечном ма-

сле, польза которого неоспорима.

Поэтому и применяют пальмовое ма-

сло для промышленной переработки 

после разделения на фракции, кото-

рые являются сырьем для разных от-

раслей промышленности, в том числе 

масложировой. Используя фракции 

пальмового масла и другие расти-

тельные жиры, на предприятиях этой 

отрасли могут изготавливать различ-

ные производные, в том числе заме-

нители молочного жира (ЗМЖ), кото-

рые по составу могут не отличаться 

от молочного жира. Кроме того, пи-

щевая ценность ЗМЖ по показателю 

«содержание насыщенных жиров» 

может быть выше, чем молочного с 

содержанием насыщенных жиров до 

70 процентов. А в соответствии с тре-

бованиями специального Регламента 

Таможенного союза в ЗМЖ насыщен-

ных жиров должно быть не более 65 

процентов. Фактическое содержание 

насыщенных жиров в ЗМЖ нередко 

достигает 50 процентов.

Фальсификация жировой фазы, не-

сомненно, полезных и любимых на-

шим населением молочных продук-

тов, в частности пальмовым маслом, 

в настоящее время определяется ин-

струментальными методами. При 

определении состава жировой фазы 

выявляются различия в качествен-

ном и количественном составе жир-

ных кислот и их соотношений ис-

пользуемых жиров и молочного 

жира. В частности, только в молоч-

ном жире содержится ряд низкомо-

лекулярных жирных кислот, таких 

как масляная. Так что контролирую-

щие органы способны определить 

любую необоснованную фальсифи-

кацию молочного жира.

Подготовил Василий МироновP
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Антонина Творогова,
заместитель директора ВНИИ холодильной 

промышленности, заведующая лабораторией 

технологии мороженого:

Николай Панков,
председатель Комитета Государственной 

Думы по аграрным вопросам:

В Евросоюзе нельзя  
трудиться  больше 
48 часов в неделю, 
в России планка 
на 12 часов выше

Процесс поиска 
кандидатуры 
на должность 
нового главы 
Росприроднадзора 
занял в итоге боль-
ше девяти месяцев

За динамикой цен на 
продукты в России следите 
на сайте 
www.rg.ru/art/3131
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Выплаты вкладчи-
кам банка 
«Адмиралтейский» 
начнутся не позд-
нее 25 сентября 
2015 года

ЗЕРНО
Прогноз по мировому производству пшеницы на 2015 год становился все 
более оптимистичным по мере завершения жатвы в ЕС, России и на 
Украине. Это связано с расширением посевных площадей и благоприят-
ной погодой в этих странах, отмечает ФАО.
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Резервист 
в Положении

Теперь кабинет мини-
стров ввел в действие 
правила, регулирующие 

набор граждан в мобрезерв, усло-
вия их пребывания там и исключе-
ния из этой структуры.

Сразу уточним: речь идет о до-
бровольном поступлении запа-
сников в резервное войско. Согла-
сно новому положению выглядеть 
это будет так. Человек, уже потя-
нувший армейскую лямку и гото-
вый по первому приказу вернуть-
ся в строй, должен будет подать за-
явление в военкомат по месту жи-
тельства. В течение месяца на кан-
дидата в резервисты заведут лич-
ное дело и организуют его меди-
цинское освидетельствование. 
В случае положительного реше-
ния вопроса специальная аттеста-
ционная комиссия выдаст гражда-
нину предписание в воинскую 
часть, которую он выбрал для 
службы. Там после очередной про-
верки того, насколько кандидат 
соответствует всем установлен-
ным к резервистам требованиям, 
командир в/ч заключит с ним кон-
тракт. В принципе никто не меша-
ет обратиться в армейскую часть 
напрямую. Но в этом случае у бу-
дущего «партизана» все равно за-
требуют пакет документов из во-
енкомата, где он состоит на воин-
ском учете. 

Если человек настроен на дли-
тельное пребывание в мобрезер-
ве, время от времени в армии его 
будут пропускать через аттеста-
ционное «сито». В частности, та-
кая процедура предусмотрена для 
граждан, у которых срок действия 
контракта через 3 месяца закан-
чивается. Желаешь и дальше оста-
ваться резервистом, жди вызова 
на комиссию. 

Кроме того, многим «партиза-
нам» придется сдавать экзамен по 
своей военно-учетной специаль-
ности. От его результатов зависит, 
получит запасник более высокую 

классную квалификацию или нет. 
Для резервистов предусмотрены 
военные сборы, но в мирное вре-
мя их суммарная продолжитель-
ность не должна превышать 24 ме-
сяца.

Чтобы заинтересовать людей 
подобной службой, им станут еже-
месячно выплачивать определен-
ную сумму. Кроме того, в период 
сборов за штатными «партизана-
ми» сохранят их среднюю зарпла-
ту на гражданке. Для запасников 
ввели и дополнительные выплаты, 
в частности, районный коэффици-
ент и ежемесячную надбавку за 
непрерывное пребывание в резер-
ве. Она варьируется от 10 до 
50 процентов военного оклада. За-
коном также предусмотрена еди-
новременная выплата при заклю-
чении нового «резервного» кон-
тракта. Главное, что свои деньги 
человек получит вне зависимости 
от того, работает он или в данную 
минуту находится в воинской ча-
сти. Однако постановлением пра-
вительства № 933 предусмотрена 
материальная ответственность 
резервиста. При досрочном рас-
торжении контракта гражданина 
обяжут вернуть государству день-
ги, затраченные на его военную 
и специальную подготовку, — кон-
кретную сумму за каждый месяц 
пребывания в мобрезерве. 

Первый контракт резервисту 
нужно заключать на 3 года. Потом 
этот срок можно увеличить до 

пяти лет. Однако числиться «пар-
тизаном» до бесконечности не по-
лучится. Закон установил жесткие 
возрастные ограничения пребы-
вания в мобрезерве. С солдатами-
матросами и прапорщиками-мич-
манами запаса, которым исполни-
лось более 42 лет, контракт просто 
не подпишут. Офицеры в звании от 
младшего лейтенанта до капитана 
имеют шанс начать резервную 
службу до 47 лет. Майоры-подпол-
ковники — до 52 лет, полковники 
и капитаны 1 ранга — до 57 лет. Не-
которым гражданам путь туда за-
крыт вовсе. Это касается людей, 
имеющих отсрочку от мобилиза-
ции и освобожденных от военных 
сборов. А еще тех, кто имеет непо-
гашенную или неснятую суди-
мость, находится под следствием 
или является фигурантом уголов-
ного дела.

Что же касается офицеров, сол-
дат и сержантов запаса, не изъя-
вивших желания подписывать 
контракт на службу в мобрезерве, 
то их включат в так называемый 
мобилизационный людской ре-
сурс. Пребывание там дополни-
тельных денег людям не принесет. 
Они по-прежнему останутся воен-
нообязанными, но вызывать на ар-
мейские сборы их станут реже, чем 
штатных резервистов. А в чрезвы-
чайной обстановке поставят под 
ружье во вторую очередь.

Документ публикуется на с. 12

Музыка В Москве завершился фестиваль «Спасская башня»

Спасский марш

Игорь Елков 

С
егодня участники шоу 
военных оркестров 
в Москве пакуют че-
моданы. Фестиваль 
«Спасская башня» 

в воскресенье триумфально за-
вершился под фейерверки, салют 
и овации зрителей.

Шоу с трибун на Красной пло-
щади за девять дней посмотрели 
70 тыс. человек. В их числе 6 тыс. 
инвалидов и ветеранов, которым 
дирекция фестиваля бесплатно 
выделила билеты.

Аудитория прямых трансля-
ций — миллионы зрителей во 
всем мире. Но все-таки некото-
рые вещи остаются за кадром, по-
скольку внимание приковано 
к выступлению полутора тысяч 
артистов на брусчатке Красной 
площади. Между тем, много инте-
ресного происходило и на трибу-
нах. Там можно было увидеть 
представителей мировой элиты 
military tattoo — Эдинбургского, 
Шведского, Нидерландского, 
Норвежского, Берлинского воен-
но-музыкальных фестивалей 
и фестиваля Новой Шотландии.

На VIP-трибунах — послы 
и атташе, министры и генералы, 

включая казахского и пакистан-
ского. А на Красной площади 
можно было встретить спеша-
щую на шоу принцессу Монако 
Стефанию Марию Елизавету. 

Редкое зрелище: женская ки-
тайская рота почетного караула. 
В Москву прилетели тридцать 
девушек из женского батальона, 
который создан в прошлом году 
по специальному постановле-
нию ЦК компартии Китая. Сред-
ний рост — 178 см, средний воз-
раст — 18 лет, выступает с кара-
бинами национального произ-
водства. Который — точная ко-
пия советского карабина Симо-
нова.

Греки вооружены американ-
скими самозарядными винтов-
ками времен Второй мировой 

войны. Винтовка очень тяже-
лая, и виртуозно крутить та-
кую в руке — нелегкое ремесло. 
Н а ш   и   к и та й с к и й  ка р а б и н 
СКС, к слову, на полкилограмма 
 легче. 

Казахи прилетели в Москву 
без оружия. Тем не менее, рота 
почетного караула и оркестр 
Президентского полка «Айбын» 
у стен Кремля были вооружены 
до зубов, и в конце выступления 
дали залп холостыми. Где воору-
жились? Карабины и боеприпа-
сы им предоставляет россий-
ский Президентский полк. Брат-
ство по оружию: дружим пол-
ками. 

Кто из музыкантов из 14 стран 
оставил самое яркое впечатле-
ние? Фестиваль — не состязание 

в прямом смысле слова, баллов 
за выступления нет. Поэтому 
оценки ставят зрители: ладошка-
ми и прочими доступными сред-
ствами, например, мобильными 
телефонами в режиме фонари-
ков. По этим критериям, народ 
особо выделил казахов, бельгий-
ских ходулистов и наших суво-
ровцев. 

Комендант Кремля генерал-
лейтенант Сергей Хлебников на 
вопрос о личных симпатиях, 
оговорился, что не может нико-
го выделить, чтобы не обидеть 
остальных. Но просит обратить 
особое внимание на специаль-
ного гостя — Королевскую Анда-
лузскую школу искусства верхо-
вой езды.

Их «конный балет» действи-
тельно оставляет очень сильное 
впечатление. Не только на зри-
телей, но и на профессионалов.

«Мы видим на манеже вол-
шебство, — не скрывает эмоций 
Юлия Калинина, инструктор 
Кремлевской школы верховой 
езды. — Добиться такой степени 
гармонии работы всадника с ло-
шадью — просто мечта. Но, ко-
нечно, это видимая легкость, за 
ней стоят годы профессиональ-
ной работы».

Всего на свете четыре школы, 
которые составляют элиту ми-
ровой кавалерии.

«Это школы верховой езды 
Вены, Франции, Португалии 
и нашего Хереса, — рассказывает 
корреспонденту «РГ» директор 
Андалузской школы Хуан Кар-
лос Роман. — Вы спрашиваете, 
как я оцениваю вашу Кремлев-
скую школу? О, мы по достоин-
ству оценили их работу, особен-
но спектакли, которые дают 
джигиты. Выделю: за короткое 
время, что школа существует, 
проделана огромная работа, 
особенно в части восстановле-
ния исторических традиций. 
И разумеется, я твердо убежден: 
Кремлевская школа сегодня за-
нимает свое прочное место сре-
ди мировых лидеров школ верхо-
вой езды».

Эта оценку тоже надо запи-
сать в копилку добрых дел и ито-
гов фестиваля: нас приняли 
в «высшую лигу».

1,5 тыс. музыкантов из 14 стран под 
салют поют «День победы» — 
эффектный финал фестиваля.

Акцент

 Кремлевская кавалерия
заняла достойное место 
среди мировых лидеров
школ верховой езды

Акцент

 В течение месяца на кандидата 
в резервисты заведут
личное дело и организуют
его медосвидетельствование

ЭКОЛОГИЯ  В экологическом 
рейтинге субъектов РФ Москва 
занимает 23-е место

В погоне 
за тамбовским 
волком 

Ирина Огилько 

НА ЧЕТЫРЕ ступени поднялась 
Москва в экологическом рейтин-
ге, составленном общественной 
организацией «Зеленый па-
труль». Связано это с улучшени-
ем экологической ситуации в го-
роде минувшим летом. 

Возглавляет рейтинг Тамбов-
ская область. Москва поднялась с 
27 на 23 место, а вот Московская 
область осталась в десятке аут-
сайдеров, заняв 78-е место в спи-
ске. Замыкают рейтинг Ленин-
градская область, Еврейская АО, 
Республика Саха (Якутия).

— У нас более десятка критери-
ев, разбитых на три блока: соци-
ально-экологические показатели 
(или активность властей и жите-
лей в плане экологии), влияние 
промышленности (своевремен-
ная модернизация оборудова-
ния, динамика сокращения вы-
бросов) и общее состояние окру-
жающей среды и ее динамика, — 
рассказал Пукалов. — В Москве 
основным загрязнителем возду-
ха остаются выхлопы автотран-
спорта, на их долю приходится до 
90 процентов всех выбросов в ат-
мосферу. Выхлопы эти для чело-
веческого организма вредны, так 
как содержат бензапирен и фор-
мальдегид, вещества, относящи-
еся к первому классу опасности. 
Но по сравнению с прошлым ле-
том, заметно 30-процентное со-
кращение количества выбросов в 
центре города. Мы связываем это 
с тем, что власти активно вводят 
платную парковку, сокращая тем 
самым трафик и пробки. Еще од-
ним положительным фактором 

стал запрет днем въезда грузови-
ков на МКАД. 

Из промпредприятий наи-
большее влияние на экологию 
оказывают Московский нефтепе-
рерабатывающий завод и Курья-
новские очистные сооружения. 
Но они начали модернизацию, 
снизив выбросы сероводорода. 
Природных катастроф летом в 
Москве было всего две: пожар на 
Москве-реке и второй — на ЗИЛе, 
но они продолжались недолго.

— Помогло холодное дождли-
вое лето, избавившее москвичей 
от горения торфяников и лесных 
пожаров, и локальных загрязне-
ний воздуха зафиксировано 
меньше десятка, — продолжает 
Пукалов. 

Чтобы еще усилить столич-
ную активность, «Зеленый па-
труль» запустил проект «Чем ды-
шит Москва», его поддержал го-
родской департамент природо-
пользования и охраны окружаю-
щей среды. Проект поможет сде-
лать плотной сетку измерителей 
качества воздуха. Так, к уже име-
ющимся датчикам Росгидромета 
и Мосэкомониторинга лаборато-
рии «зеленого контроля» будут 
выезжать в часы пик с 8.00 до 
10.00 и с 17.00 до 19.00 на маги-
страли, чтобы измерять состав 
воздуха. К слову, в проекте мо-
жет принять участие каждый жи-
тель, почувствовавший неладное 
или увидевший экологическое 
ЧП. Для этого нужно отправить 
жалобу  по телефону «горячей 
линии» «Зеленого патруля»: 
(495) 532-56-63 или оставить ее 
на специальном сайте http://
greenpatrolmoscow.ru

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4049

НЕ УЧИТЕ МЕНЯ ЖИТЬ!
ПРОШЕДШУЮ неделю мне регулярно звонили из раз-
ных изданий и просили прокомментировать «вопию-
щий», как сказал один из звонивших, факт: известный 
артист, которому за восемьдесят, женился на девушке, 
которой за двадцать.

Звонившие требовали выразить свою позицию, при-
чем немедленно. Звонившие атаковали так рьяно, будто 
речь шла о жизненно важном деле. Звонившие были эмо-
циональны и несдержанны.

— Как же так, Андрей Маркович! — кричала трубка. — 
Это же безобразие! Это же ни в какие ворота буквально! 
Вы должны высказаться! Ему за восемьдесят, ей — за двад-
цать: как же так?!

Как же так, думал я, кто и когда убедил нас в том, что 
мы имеем право вмешиваться в любовь двух людей? Ког-
да наше любопытство вышло за рамки приличий и начало 
разгуливать на свободе, не сдерживаемое никем и ничем? 
Когда любовь из сферы интимной превратилась в объект 
всеобщего обсуждения? Почему мы считаем себя вправе 
обсуждать поступки людей вполне взрослых?

Одна из величай-
ший женщин ХХ века 
принцесса Диана по-
гибла только потому, 
что весь мир счел 
себя вправе вме-
шаться в ее личную 
жизнь. Мир можно 
понять: знаменитая 
женщина, принцесса 
как никак…

Эта смерть могла 
бы стать предупре-
ждением: когда в от-
ношение двоих вме-

шивается толпа — добра не жди. Принцессу Диану было 
жалко, я сам видел, как оплакивали ее так называемые 
«простые русские женщины». Оплакав, «простые рус-
ские женщины» шли обсуждать роман очередной кино- 
или телезвезды.

Какое кому дело, почему пожилой человек, который, 
к слову сказать, потерял сына и от которого ушла люби-
мая женщина с двумя маленькими сыновьями, решил не 
хоронить себя, а начать новую жизнь?

Какое кому дело, почему молодая девушка полюбила 
немолодого человека? Разве кто-то заглядывал ей в душу, 
в сердце? И разве это возможно сделать?

Пусть себе живут как хотят. Нравится это нам или 
нет, — не имеет никакого значения. Это дело двоих.

Не позволяем. Весь Интернет истек желчью: куда он 
лезет, старик…

Увы, мы слишком часто воспринимаем старость как 
вину. Пожилой режиссер снял кино: несмотря на свой 
возраст, режиссер снял энергичное кино. Если пожилой 
человек попадает в автомобильную аварию: кто этого 
старика пустил за руль. Если пожилой человек высказы-
вается по текущим событиям: много он понимает, старик.

Мы почему-то очень любим вычеркивать из жизни 
людей, вся вина которых — возраст. «Ну, не может, — орет 
Интернет, — человек, которому за восемьдесят, полю-
бить. Это противоестественно».

А что ему делать, восьмидесятилетнему, по больни-
цам ходить и пить лекарства? И, главное, какое право мы 
имеем указывать кому бы то ни было, как ему жить и как 
влюбляться?

Я к кому обращаюсь? К обществу? Никак нет. Общест-
во будет продолжать обсуждать личную жизнь знамени-
тых людей с пристрастием и интересом. И смотреть днев-
ные ток-шоу под девизом «Женщины актера N». И читать 
книжки, в которых знаменитые (и не очень) мужчины 
и женщины рассказывают о своих любовях. И открывать 
журналы со статьями «Актер Y признался, почему он 
ушел от актрисы Z». И с этим ничего не поделаешь.

Тем более если актер Y и актриса Z сами не против про 
все это поведать.

Известная телеведущая рассказывает про свой раз-
вод с режиссером. А в следующем номере журнала этот 
режиссер предлагает собственную версию развода. 
У этой пары есть дети, которые читают, как публично 
мама с папой выясняют, кто из них больше гад. Я знаю 
и телеведущую, и режиссера, и даже люблю их. Думаю, 
может, они с ума сошли?

Бесконечно радостно (или с плохо сыгранной печа-
лью) рассказывая о своей личной жизни, наши звезды 
приучили нас к тому, что в чужую любовь можно вмеши-
ваться. Пиар — он, как крокодил: все съест, переварит 
и выбросит наружу.

И не желает об-
щество разбираться: 
кто хочет рассказы-
вать про личное, 
а кто — нет; кому про-
тивно пускать 
в свою спальню, 
а кто радостно от-
крывает в нее двери. 
Общество можно понять: если Y радостно рассказывает 
о себе, то кто запрещает мне что-нибудь узнать про Х, 
даже если этот Х — затворник?

Нет, к обществу обращаться бессмысленно: оно уже 
подсело на эту «желтую наживку». Это напоминает огром-
ное партийное собрание из относительно недавних совет-
ских времен, когда вся страна обсуждает личное дело кого-
то и выносит свой вердикт. Если людям нравится копаться 
в чужом грязном белье, нелепо кричать им: «Это занятие 
противное!» Прослывешь морализатором, вот и все.

Но вот удивительное дело: за всю свою жизнь я лично 
не встречал ни одного человека, который бы считал пра-
вильным вмешиваться в личные отношения двух людей. 
Теоретически мы понимаем, что лезть в чужую спаль-
ную нехорошо. Но почему-то радостно прикладываемся 
к замочной скважине: разглядеть, как поживает чужое 
грязное белье.

Поэтому, если и есть смысл к кому-то обращаться, то 
к конкретному человеку, который — спасибо отдельное за 
это—– читает мою колонку. Я не призываю радоваться за 
пожилого человека, который не испугался влюбиться 
в восемьдесят с лишним лет. Или огорчаться за него.

Я вообще ни к чему не призываю. Может, разве — под-
умать: каждый имеет право жить и любить так, как он хо-
чет. Мне кажется, обсуждать чужую любовь — унизитель-
но для обсуждающего.

В знаменитом фильме моей юности Авербаха и Рязан-
цевой «Чужие письма» пожилая учительница говорит: 
«Почему нельзя читать чужие письма? Просто нельзя, 
и все».

Есть такие вещи, которые «просто нельзя и все». Без 
объяснений. Нельзя — потому, что мы люди. И все.

Наше любопытство 
вышло за рамки 
приличий и начало 
разгуливать на сво-
боде, не сдерживае-
мое никем и ничем

Мы слишком часто 
воспринимаем
старость как вину

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1161337
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Торговых 
палаток 
в столичном 
метро станет 
меньше

ЧИЩЕ 
И УДОБНЕЕ

Ирина Огилько

В ЭТОМ году московский метро-
политен начал программу по бла-
гоустройству вестибюлей и под-
уличных переходов к подземке. 
На станции «Варшавской», кото-
рая будет готова в ноябре первой 
из 96, побывал заммэра Москвы, 
руководитель департамента тран-
спорта города Максим Ликсутов.

Пока на «Варшавской» рабо-
тает один из двух выходов, тот, 
что выходит к Чонгарскому буль-
вару. Второй, более популярный у 
пассажиров из-за соседства с же-
лезнодорожной станцией и тор-
говым комплексом, наглухо за-
крыт железным забором, на кото-
ром красуется плакат «Скоро 
здесь будет чисто и удобно!».

За щитом кипит работа: меня-
ют гранитные ступени, проводят 
освещение, монтируют вместо 
кафеля современные настенные 
панели. Гадать, как здесь будет, 
не стоит, посмотреть можно уже 
открытый противоположный вы-
ход. А он встречает пассажиров 
новыми легкими стеклянными 
дверями, большим табло с «ново-
стями» подземки (к слову, сейчас 
горит предупреждение о закры-
том втором выходе) и ровными 
гранитными ступенями с так-
тильной плиткой. И что самое 
важное, для маломобильных пас-
сажиров и мам с колясками здесь 
поставили удобные поручни и 
сделали спуски, которых раньше 
не было.

— Благоустройство выходов 
станции «Варшавская» готово на 
85 процентов, в ноябре все рабо-
ты закончим, — рассказал пер-
вый замначальника столичного 
метрополитена Юрий Дягтерев.

Второй этап работ заплани-
рован на будущий год, когда еще 

около 90 «старых» станций бу-
дут благоустроены. На эти виды 
работ метрополитен также объя-
вит конкурсы.

По словам заммэра Москвы, 
руководителя департамента 
транспорта города Максима Лик-
сутова, у программы три цели: 
создать максимально удобную 
среду для маломобильных групп 
граждан, повысить безопасность 
транспорта и привести в порядок 
изношенные конструкции под-
земки. По словам Ликсутова, не 
только на «Варшавской» при-
шлось менять лестницы, износи-
лись они за долгие годы службы 
москвичам на многих со стажем 
станциях подземки. Зато следую-
щий ремонт на этих станциях, 
уверен заммэра, потребуется не 
раньше через 50—70 лет, так как в 
ходе работ применены качест-
венные отечественные материа-
лы, да и сами работы выполняют-
ся добросовестно.

А вот торговля вернется после 
ремонта не везде. Быть ей в пере-
ходах метро или не быть, реша-
ется на каждой станции отдель-
но. Главный принцип при этом: 
торговля не должна мешать пас-
сажиропотоку.

— Думаю, что на 30 процентов 
сократим торговые площадки в 
подуличных переходах, — сообщил 
Ликсутов. — Например, на «Вар-
шавскую» торговцы не вернутся: 
переходы здесь очень узкие, пас-
сажирам тесно, а значит, и небез-
опасно. Особенно в часы пик пас-
сажирам, когда в метро устремля-
ется пассажиропоток с наземного 
транспорта и электричек.

Там же, где торговые палатки 
сохранятся, они будут единоо-
бразными, а конкурсы на право 
занять их будут разыгрываться 
на пять лет. Судя по тому, что 
около 1,5 тысячи предпринима-
телей прошли обучение, как по-
давать документы на участие в 
конкурсах на госзакупки, инте-
рес к торговле в подземке по-
прежнему большой. На отремон-
тированных же станциях также 
поставят больше автоматов по 
продаже билетов, оснастят тер-
миналами для пополнения кар-
ты «Тройка», поставят банкома-
ты и вендинговые автоматы.

Максим Ликсутов: Следующий 
ремонт обновленным станциям 
метро потребуется через 50—70 лет.
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СКАНДАЛ Правительство 
Египта ушло в отставку 
из-за коррупции

Каир ищет 
честных

Константин Волков

КАБИНЕТ министров Египта подал в отставку во главе с 
премьером Ибрагимом Махлябом после коррупционно-
го скандала, в котором оказались замешаны чиновники 
различных госструктур. Президент Абдель Фаттах ас-
Сиси одобрил такой шаг кабмина. Теперь министр нефти 
Египта Шериф Исмаил, назначенный новым премьером, 
должен сформировать свое правительство, которое, как 
предполагается, не станет брать взяток.

Президент ас-Си-
си, по его заявлени-
ям, пытается выстро-
ить новый Египет, в 
котором не будет 
проблем, свойствен-
ных стране периода 
до «арабской весны», 
и, в частности, кор-
рупции. Однако за год 
с небольшим после 
того как ас-Сиси занял президентское кресло, стал изве-
стен ряд неблаговидных поступков членов кабинета. Так, 
министр сельского хозяйства Салах Хелаль был задержан 
неделю назад по подозрению в получении вместе с соучаст-
никами взятки в размере более миллиона долларов. Впро-
чем, коррупция в Египте проявляется не только в виде 
взяток, но и в уклонении от исполнения требований зако-
нодательства. Например, бывший премьер Ибрагим Мах-
ляб предложил молодежи не устроиваться на госслужбу, 
а пойти водить трехколесные мототакси тук-туки. И хотя 
рекомендация премьера, возможно, и была верной — Еги-
пет ограничивает прием на работу в госучреждения и со-
кращает непомерно раздутые штаты  чиновников, улица 
расценила эти слова как попытку оставить вакантные ме-
ста «для своих». Что интересно, сам президент остается 
при этом вне критики. И, похоже, нынешняя отставка 
пойдет ему на пользу — в этом году в Египте намечены 
парламентские выборы, и ас-Сиси может показать себя в 
качестве лидера. стоящего над схваткой.

КАЗУС Верховный 
главнокомандующий 
Украины признал 
коррумпированность 
своей армии

Порошенко 
раскритиковал 
себя

Евгений Шестаков

ВСЕ-ТАКИ удивительно самокритичный на Украине 
президент. Еще год назад Петр Порошенко утверждал, что 
украинская армия, в которой он имеет честь состоять Вер-
ховным главнокомандующим, является одной из сильней-
ших и боеспособных армий не только в Европе, а гляди 
шире — в мире. Если верить тексту заявления Порошенко, 
которое тот сделал прямо перед Новым 2015 годом, 29 де-
кабря 2014, то на Украину даже из-за границы приезжают, 
чтобы «изучать наш опыт, технологии борьбы с гибрид-
ной войной».

И только знаю-
щие истинное поло-
жение эксперты со-
чувственно качали 
головами: дело то к 
Новому году, вот По-
рошенко и увлекся. 
Прошло меньше года 
— и на этих выходных 
у президента Поро-
шенко внезапно от-
крылись глаза на 
истинное состояние 

дел в армии. Оказалось, что руководит Петр Алексеевич 
едва ли не самой коррумпированной армией в мире. Да 
еще к тому же «инфильтрованной российскими агента-
ми». Словом, не вооруженные силы, а какое-то недоразу-
мение. Вот почему этой «сильнейшей» по версии 2014 
года армии Запад отказал в поставках вооружений. Так его 
представители и сказали президенту Украины: отказыва-
ем из–за отсутствия боеспособности армии. Понятно, что, 
услышав такое, Верховный главнокомандующий был шо-
кирован. Цитирую Порошенко: «они сказали, что, во-пер-
вых, на Украине нет армии, во-вторых, все, что мы вам да-
дим, окажется в России, в третьих, армия коррумпирова-
на». Словом, Европа и США не захотели помочь украин-
скому президенту.

Хотя в принципе ничего нового западные собеседники 
Порошенко не сказали — к аналогичным выводам пришли 
европейские и американские военные инструкторы, ко-
торых массово заслали на Украину обучать местных на-
ционалистов из Нацгвардии. Они, если верить британ-
ской газете «Гардиан», поставили диагноз: военная техни-
ка в украинской армии находится в ужасающем состоя-
нии, командиры некомпетентны, в армии царит корруп-
ция и отсутствуют надежные источники финансирования. 
А вновь назначенные Киевом генералы ни разу не были на 
передовой и не держали в руках оружие.

Но где оргвыводы, которые должны были последовать 
после разноса украинского президента? Их нет. Потому 
что, говоря о коррупции в армии, верховный главноко-
мандующий Украины понимает, что ровно такие же обви-
нения в коррупции можно предъявить и лично ему. Доста-
точно вспомнить обещания Порошенко продать принад-
лежащую ему кондитерскую корпорацию «Рошен» после 
победы на президентских выборах. Но никакой продажи 
не состоялось. Напротив, корпорация постоянно расши-
ряет сеть магазинов, пользуясь положением своего вла-
дельца.

А в мае 2015 года американское радио «Свобода» от-
крыто обвинило главу украинского государства в злоупо-
треблении полномочиями: тот, как утверждали журнали-
сты, незаконно приобрел большой участок земли около 
Киево-Печерской Лавры и скрывал нарушения в процессе 
строительства на нем помещений. Так что с обвинениями 
в коррупции в адрес армии президенту Порошенко прихо-
дится проявлять осторожность. Ведь в ответ на критику 
Верховного главнокомандующего Украины армейские ге-
нералы могут посоветовать ему перечитать старую посло-
вицу, которая советует «не пенять на зеркало»… 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Британских лейбористов возглавил противник НАТО и ЕС

Корбин начинает и выигрывает
Анна Федякина

С
енсационная победа Дже-
реми Корбина на выборах 
лидера Лейбористской 

партии Великобритании всерьез 
всполошила консерваторов. И 
хотя местные СМИ уже поспеши-
ли заявить, что призывы к выхо-
ду Лондона из НАТО и отказу от 
программы ядерного сдержива-
ния принесут лейбористам хаос 
и раскол, наблюдатели ожидают, 
что яркий политик оживит поли-
тическую жизнь Великобрита-
нии.

Буквально недавно 66-летне-
го Корбина воспринимали ис-
ключительно как одного из вете-
ранов лейбористов, который 
едва ли сможет стать лидером 
партии. А упорство и постоянст-
во Корбина в борьбе за права 
профсоюзов и сопротивление 
британским неонационалистам 
и вовсе делало его «чудаком» в 
глазах оппонентов, да и некото-
рых коллег. 

Однако сейчас, когда лейбо-
ристы оказались в глубоком кри-
зисе после пяти лет в оппозиции 
и сокрушительного поражения 
на последних парламентских вы-
борах, надежды на восстановле-
ние престижа партии связывают 
с именем Корбина. Британские 
политологи отмечают, что сто-

ронники лейбористов ждут от 
политика не столько победы на 
следующих парламентских вы-
борах, сколько возвращения к 
базовым принципам социали-
стов. Дело в том, что предшест-
венники Корбина сделали нема-
ло для того, чтобы одну из веду-
щих политических сил Великоб-
ритании просто перестали вос-
принимать всерьез. В случае с 
Гордоном Брауном (последним 
премьером от лейбористов) неу-
дачи партии отчасти были выз-
ваны внешними причинами, та-
кими как мировой экономиче-
ский кризис. Но когда речь захо-
дит о предыдущем лидере партии 
Эде Милибэнде, который больше 
прославился карикатурами на 
себя в соцсетях, чем политиче-
скими инициативами, очевид-
ным становится отсутствие ли-
дерских качеств и политическо-
го опыта. Большинство британ-
цев просто не могли представить 
его на посту премьера страны. С 
позиции сегодняшнего дня, не в 
плюс лейбористам можно приве-
сти и другого главу кабинета ми-
нистров от партии — Тони Блэра, 
при котором внешняя политика 
Лондона превратилась в эхо Ва-
шингтона.

Корбин в ряд этих политиков 
совершенно не вписывается. Он 
настаивает на том, что НАТО 

«должно было завершить свое 
существование вместе с роспу-
ском Варшавского договора», а 
ЕС «наносит ущерб интересам 
рабочего класса по всей Европе». 
Очевидно, что с лидером, кото-
рый придерживается подобных 
позиций, лейбористы окажутся в 
центре внимания парламент-
ских дебатов и не согласятся с 
невнятными ответами предста-
вителей правящей партии на 
ключевые для британской поли-
тики вопросы. 

Между тем реакция англосак-
сонских и европейских СМИ на 
победу Корбина говорит о том, 
что новому главе лейбористов 
предстоит крайне непростая ра-
бота. Так американские журна-
листы называют политика ле-
вым утопистом, который прев-
ратит партию Лейбористов в 
«оплот троцкизма». А газета 
Guardian приводит коммента-
рий главы британского минюста 
Майкла Гоува и министра финан-
сов Джорджа Осборна, которые 
уверяют, что взгляды Корбина 
представляют угрозу для нацио-
нальной безопасности Великоб-
ритании. Впрочем, подобная ре-
акция объяснима — консервато-
ры получили сильного соперни-
ка, который не станет подбирать 
слова для критики британского 
правительства. 

Анна Розэ, 
Российская газета, Берлин

В 
Берлине прошли пере-
говоры глав МИД Рос-
сии, Германии, Фран-
ции и Украины. На этот 
раз «нормандская чет-

верка», как называется формат 
по урегулированию украинского 
кризиса, собралась, чтобы подве-
сти предварительные итоги вы-
полнения Минских соглашений и 
подготовить почву для встречи 
лидеров этих четырех стран в на-
чале октября.

По словам министра ино-
странных дел Российской Федера-
ции, впечатление от переговоров 
у делегации нашей страны оста-
лось положительное. На этот раз 
«нормандская четверка» скон-
центрировалась на политических 
аспектах минских договоренно-
стей. Прежде всего, подчеркнул 
Сергей Лавров, они касаются кон-
ституционной реформы и законо-
дательного придания  Донбассу 
особого статуса, а также проведе-
ния местных выборов в ЛНР и 
ДНР. По словам российского ми-

нистра, обсуждались и другие ас-
пекты Минских соглашений, ко-
торые являются частью перегово-
ров в рамках контактных групп.

Стороны выразили удовлет-
воренность соблюдением режи-
ма прекращения огня, хотя Лав-
ров упомянул, что в некоторых 
отдельных местах его нарушение 
все же имеет место. В целом на 
переговорах была дана позитив-
ная оценка хода выполнения 
Минска-2. Российский министр 
также подчеркнул, что обсуждал-
ся и вопрос безопасности в рам-
ках подготовки проекта соглаше-

ния об отводе вооружений кали-
бром менее ста миллиметров. 
Участники встречи заслушали 
руководителей специальной 
миссии ОБСЕ, которые подтвер-
дили готовность проекта и необ-
ходимость согласовать только 
некоторые детали. Проект пред-
усматривает мониторинг со сто-
роны ОБСЕ. По словам Лаврова, 
остающиеся вопросы будут со-
гласованы в ходе встречи под-
групп в рамках контактных 
групп 15 и 16 сентября в Минске.

Глава МИД России выразил за-
интересованность российской 

стороны в том, чтобы были 
устранены разночтения минских 
договоренностей в ходе работы 
контактных групп, в том числе 
касающиеся местных выборов. 
Предложения руководителя кон-
тактной группы Пьера Мореля 
пока не во всем устраивают Киев, 
ЛНР и ДНР. Однако, по словам 
российского министра, эти раз-
ночтения преодолимы. Россий-
ская сторона настаивает на том, 
чтобы в ближайшее время рабо-
чая группа провела консульта-
ции и высказала идеи для реше-
ния этого вопроса во время 
встречи глав государств и прави-
тельств 2 октября в Париже.

Стороны согласовали также 
конкретные рекомендации, кото-
рые «нормандская четверка» мо-
жет вынести на обсуждение во 
время переговоров на высшем 
уровне. Лавров заметил, что рос-
сийская сторона встревожена 
препятствиями для доставки то-
варов и услуг через линию сопри-
косновения и призвала ОБСЕ за-
няться обеспечением режима 
беспрепятственного поступле-
ния продуктов и услуг в Донбасс. 

Особенно в связи с этим важна 
проблема водоснабжения. Его от-
сутствие, по словам Лаврова, 
ОБСЕ квалифицирует как нару-
шение норм международного 
права.

Кроме того, участники перего-
воров рассмотрели позитивные 
подвижки в работе группы по 
экономическим вопросам, а так-
же вопрос поставок угля на тер-
риторию Украины. Были пред-
ставлены также конкретные про-
екты для восстановления инфра-
структуры разрушенных войной 
регионов ЛНР и ДНР. Лавров под-
черкнул, что в целом впечатление 
от переговоров осталось позитив-
ное. Российская сторона сделала 
акцент на условиях налаживания 
прямого диалога между Киевом, 
Донецком и Луганском и на неу-
коснительном выполнении всех 
условий Минских соглашений. 
Несмотря на некоторые споры в 
отношении последовательности 
шагов конституционной рефор-
мы и обеспечения статуса Дон-
басса,  аргументы российской 
стороны, по словам Лаврова, 
были услышаны.

Лейбористы рассчитывают, что Корбин восстановит престиж партии.

Акцент

  Российская сторона сделала 
акцент на условиях налажи-
вания прямого диалога 
между Киевом, Донецком 
и Луганском

Строительный кран упал в Мекке на крупнейшую в мире мечеть Аль-Харам, где находится Кааба, главная святыня мусульман. В результате погибли минимум 
107 человек, еще 230 были ранены. Причиной аварии стали штормовой ветер и сильный дождь. На место прибыл король Саудовской Аравии, который лично контролирует 
расследование.

Дипломатия  Лавров удовлетворен итогами переговоров в формате 
«нормандской четверки»

Как развязать 
украинский узел

Ас-Сиси строит 
новый Египет, 
где не будет старых 
проблем

Оказалось, что руко-
водит Порошенко 
едва ли не самой 
коррумпированной 
армией в мире
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Германия 
восстановила 
контроль
на границах
из-за наплыва 
беженцев

ШЕНГЕН 
ТРЕЩИТ 
ПО ШВАМ

Анна Федякина

ГЕРМАНИЯ восстановила 
контроль на границе с Австрией 
из-за массового притока бежен-
цев из стран Ближнего Востока и 
Северной Африки. И хотя в Бер-
лине уверяют, что эта мера «вре-
менная», проблема беженцев до-
казала утопичность европей-
ской политики открытых гра-
ниц. 

«На данный момент Германия 
временно восстанавливает 
контроль внутренних границ, — 
заявил в воскресенье министр 
внутренних дел ФРГ Томас де 
Мезьер. — Прежде всего сконцен-
трируемся на границе с Австри-
ей. Цель данной меры — ограни-
чить текущий приток в страну и 
затем вернуться к привычному 
порядку въезда». Как именно бу-
дет проводиться контроль на 
границе и сколько будут дейст-
вовать новые правила, немецкий 
министр не пояснил. 

Однако, по данным немецких 
и австрийских СМИ, на южную 
границу ФРГ будут отправлены 
более двух тысяч сотрудников 
полиции. Отныне они будут 
встречать всех прибывающих в 
Германию и проверять докумен-
ты беженцев, чтобы определить, 
могут ли они претендовать не 
предоставление убежища. Кроме 
того, в воскресенье стало извест-

но о том, что между Австрией и 
Германией было остановлено 
железнодорожное сообщение по 
соображениям безопасности. По 
предварительной информации, 
движение будет восстановлено 
через 24 часа.

Возвращение к погранично-
му контролю между государст-
вами ЕС фактически перечерки-
вает Шенгенское соглашение о 
свободном перемещении това-
ров, услуг, капиталов и людей, 
которое было базовым принци-
пом интеграции внутри Евро-
пейского союза. Напомним, что 
первым о необходимости воста-
новления пограничного контр-
оля заявил Будапешт. Еще в нача-
ле сентября власти Венгрии не 
только отказались принимать 
обратно мигрантов, которые 
впервые пересекли венгерскую 
границу ЕС (норма, предусмо-
тренная Дублинским соглаше-
нием), но и усилили полицей-
ский контроль на границе с Сер-
бией, а также поставили вопрос 
об использовании вооруженных 
сил для поддержания безопасно-
сти на южной границе страны. 
Берлин неоднократно критико-
вал Будапешт за односторонние 
действия и нарушения общеев-
ропейских норм в отношении 
приема беженцев. Однако ми-
нувшие выходные заставили не-
мецкое правительство изменить 
свою позицию. 

Только за субботу и воскресе-
нье в Мюнхен прибыли более 14 
тысяч беженцев. При этом за по-
следние две недели на поездах 
через Австрию в город попали 
порядка 60 тысяч вынужденных 
переселенцев. «Город находится 
на грани коллапса» — так охарак-
теризовали ситуацию в Мюнхе-
не местные СМИ, отмечая, что 
все службы  работают на пределе 
своих возможностей, а прави-
тельство федеральной земли Ба-
вария объявило срочное совеща-
ние в связи со сложившейся си-
туацией. «Пока непонятно, как 
мы с этим справимся», — заявил 
представитель местных властей 
Кристоф Хилленбранд.

Словно оправдывая решение 
о восстановление пограничного 
контроля, вице-канцлер и ми-
нистр экономики ФРГ Зигмар 
Габриэль заявил, что Германия 
приблизилась к пределу своих 
возможностей по размещению 
беженцев. «Неспособность Ев-
ропы решить миграционный 
кризис даже Германию подвела к 
пределу возможностей, — заявил 
Габриэль. — И дело не только в ко-
личестве беженцев, но и в скоро-
сти, с которой они прибывают, 
что делает ситуацию еще труд-
нее».

Отныне полицей-
ские будут встре-
чать беженцев на 
границе и решать, 
кто из них достоин 
убежища в ФРГ
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А где и когда похоронят Ленина?
Положа руку на сердце: 
многострадальные ко-
сти царских детей 

должны давно быть похороне-
ны?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Согласен. Именно 
поэтому на президиуме Россий-
ского исторического общества 
мы говорили о том, что их нужно 
предать земле по любым челове-
ческим канонам: нравственным, 
христианским, гуманным. И еще. 
Дети должны быть вместе с роди-
телями.
Как «царские дети» оказались 
архиве?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Дело в том, что в 
начале 1990-х годов Генераль-
ная прокуратура России возбу-
дила уголовное дело по факту 
обнаружения праха девяти не-
известных лиц в районе Коптя-
ковской дороги под Екатерин-
бургом. Было проведено следст-
вие и создана специальная пра-
вительственная комиссия по из-
учению вопросов, связанных с 
исследованием и перезахороне-
нием останков российского им-
ператора Николая II и членов 
его семьи. Ее материалы и были 
переданы в архив. В наших пла-
нах — опубликовать все эти ма-
териалы: протоколы заседаний, 
справки, результаты архивных 
изысканий. В ходе работы ко-
миссии идентифицировали де-
вять человек: императора Нико-
лая II, императрицу Александру 
Федоровну, великих княжон 
Ольгу, Татьяну и Анастасию, до-
ктора Боткина, комнатную де-
вушку, лакея, повара. Стало по-
нятно, что среди них нет Алек-
сея и княжны Марии. 

В 2007 году новая группа ека-
теринбургских поисковиков 
расширила площадь раскопок и 
нашла еще два тела, но в другом 
месте, в нескольких десятках ме-
тров от прежнего «захороне-
ния». Опять началось следствие. 
Теперь уже работал Следствен-
ный комитет, который с помо-
щью экспертиз доказал: прах 
принадлежит царским детям. За-
вершив работу, наши уважае-
мые следователи попросили нас, 
как положено, по акту приемки-
передачи принять останки к себе 
на временное хранение до при-
нятия решения о захоронении. 
Сказали, не будем же мы их у 
себя в сейфе хранить, в кабине-
тах, где суета и кипит обычная 
оперативная текучка… Так 
останки царской семьи оказа-
лись на хранении в ГАРФ, рядом 
с другими царскими документа-
ми. К слову, в результате работы 
первой правительственной ко-
миссии в Россию вернулись ма-
териалы Николая Соколова — бе-
логвардейского следователя по 
особо важным делам Омского 
окружного суда, расследовавше-
го дело об убийстве царской се-
мьи по горячим следам. Вместе с 
армией Колчака он ушел на вос-
ток, эмигрировал, и все нарабо-
танные Соколовым документы 
оказались во Франции. В конце 
прошлого века они были выстав-
лены на аукцион, но нам удалось 
вернуть их на Родину. 

Прошло 25 лет, как обществен-
ность узнала о подробностях 
убийства, но остались вопросы, 
ответы на которые полностью не 
получены: кто убил царскую се-
мью, как убийцы старались 
скрыть следы своего преступле-
ния, почему Алексея и Марию 
похоронили отдельно?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Действительно, 
генетическая экспертиза не мо-
жет дать на них ответ. Необходи-
мо анализировать оставшиеся в 
архивах документы. Так, место, 
где были найдены останки Алек-
сея и Марии, а нашли более ста 
костных фрагментов, совпадает 
с тем, на которое указал один из 
цареубийц, большевик Яков 
Юровский. Документ, где он об 
этом рассказывает, так называе-
мая «Записка Юровского», на 
самом деле интервью. По горя-
чим следам его рассказ записал 
известный ученый-марксист, 
заместитель народного комис-
сара просвещения Михаил Пок-
ровский. В воспоминаниях че-
киста все описано в подробно-
стях. Сначала было решено за-
хоронить всех расстрелянных в 
Ганиной яме, но оказалось, что 
шахта эта слишком мелкая и не 
скрывает трупы. Тогда их опять 
погрузили на машины и повезли 
п о  К о п тя к о в с к о й  д о р о ге … 
«Смогли отправиться в путь 
только в 9 час. вечера. Пересе-
кли линию железной дороги, в 
полуверсте перегрузили трупы 
на грузовик. Ехали с трудом, вы-
мащивая опасные места шпала-
ми, и все-таки застревали не-
сколько раз. Около 4 1/2 утра 
19-го июля машина застряла 
окончательно; оставалось, не 
доезжая шахт, хоронить или 
жечь. Последнее обещал взять 
на себя один товарищ, фамилию 
комендант забыл, но он уехал, 
не исполнив обещания...»

А вот ответ на ваш вопрос: 
«Хотели сжечь Алексея и Алек-
сандру Федоровну, но по ошибке 
вместо последней с Алексеем со-

жгли фрейлину (так Юровский 
назвал горничную императрицы 
Демидову. — Прим. ред.). Потом 
похоронили тут же под костром 
останки и снова разложили ко-
стер, что совершенно закрыло 
следы копанья. Тем временем вы-
копали братскую могилу для 
остальных. Часам к 7 утра яма, 
аршина в 2 1/2 глубины, 3 1/2 в 
квадрате, была готова. Трупы 
сложили в яму, облив лица и во-
обще все тела серной кислотой, 
как для неузнаваемости, так и 
для того, чтобы предотвратить 
смрад от разложения (яма была 
неглубока). Забросав землей и 
хворостом, сверху наложили 
шпалы и несколько раз проехали 
— следов ямы и здесь не оста-
лось... ».

Почему Юровский говорит о 
«домашней девушке», а не о 
княжне Марии?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Дело в том, что, 
расстреляв царскую семью, 
большевики всех раздели дона-
га: искали бриллианты и драго-
ценности, которые могли быть 
спрятаны в корсетах. Мальчика-
подростка вряд ли можно было с 
кем-нибудь перепутать, а жен-
щин одного возраста — легко.

«Записка Юровского» поража-
ет цинизмом тона: спокойного 
и подробного, как будто чело-
век рассказывает о том, что ел 
на завтрак. Однако, как выясня-
ется, на людоедские подробно-
сти своими вопросами чекиста 
выводил видный историк Миха-
ил Покровский. Не кажется ли 
вам, что в отчете видна нездо-
ровая страсть к кровавым дета-
лям? 
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Нет, я этого не за-
мечал. Михаил Николаевич Пок-
ровский был одним из учеников 
Василия Осиповича Ключевско-
го. Безусловно, это образован-
ный и квалифицированный уче-
ный. И как историк он очень лю-
бил детали. К тому же обладал хо-
рошим слогом. 

А что касается нравственной 
стороны, то и он, и Юровский 
считали, что никакого преступ-
ления не совершили. С их точки 
зрения, революциям положено 
заканчиваться цареубийствами. 
От этого правила не отступили 
ни Английская революция, ни 
Французская. В этом смысле и 
Русская ничем не отличается. 

Кроме одного: и в Англии, и во 
Франции были публичные казни, 
а здесь все сделано втихаря и так, 
чтобы не оставить следов. Пок-
ровского, видимо, поэтому и ин-
тересовали детали, чтобы сохра-
нить для истории эту справедли-
вую, как он считал, расправу. 
Подробности — это чисто профес-
сиональное.

Есть воспоминания других 
участников событий или все 
основывается на версии Юров-
ского—Покровского?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: В одном из госар-
хивов Свердловской области 
хранятся воспоминания красно-
армейца Сухорукова, который 
рассказывал, какие манипуля-
ции производились с убитыми, 
чтобы белые не догадались по 
количеству тел, что захоронена 
царская семья: «мы решили 
штуки две сжечь на костре, что 
мы и сделали, на наш жертвен-
ник попал первым наследник…» 
Это записано в 1929 году. По-
следнее же из сохранившихся 
свидетельств принадлежит 
Исаю Родзинскому. В 1965 году 
его воспоминания о расстреле 
записали на пленку в Радиоко-
митете. Так сказать, для исто-
рии. Как выразился уже преста-
релый чекист, «этих голубчи-
ков» закопали в трясину на ста-
рой Коптяковской дороге, а 
часть сожгли… Сколько мы со-
жгли, то ли четыре, то ли пять, то 
ли шесть человек сожгли. Кого, 
это уже точно я не помню…» Для 
меня как историка важно, что 
есть несколько свидетельств, и 
все они, хотя записаны или про-
изнесены в разное время, под-
тверждают, что первоначально 
сожгли труп Алексея и одной из 
княжон, а потом захоронили 
остальных.

Однако когда в 90-х опубликова-
ли «Записку», в ее подлинности 
многие сомневались…
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Запись интервью 
Покровского, сделанная на ма-
шинке и содержащая его собст-
венную правку и правку Юров-
ского, хранится в ГАРФ. Есть 
другая запись воспоминаний, 
сделанная историком собствен-
норучно, а также ее машинопи-
сный вариант, которые находят-
ся в РГАСПИ, бывшем Централь-
ном партийном архиве. Это го-
ворит о подлинности документа: 

в разных архивах существуют 
три практически идентичных 
экземпляра на одну и ту же тему. 
Вообще у нас сфальсифициро-
ванным обычно объявляют то, 
что не соответствует собствен-
ным взглядам. Сколько споров 
было вокруг катынских доку-
ментов? И чем объясняют фаль-
сификацию? Ошибками орфог-
рафическими: мол, не могут, 
оказывается, в документах люди 
делать ошибки! Или говорят, вот 
печатали-печатали на одной ма-
шинке, а следующий лист — уже 
на другой. Но любой профессио-
нал вам объяснит, что если это 
важный секретный документ, то 
сначала над ним может работать 
одна машинистка, потом другая, 
которая перепечатывает стра-
ницу даже не обязательно в тот 
же день, внося правку, естест-
венно, на своем «ундервуде». 
Подлинность документа не этим 
проверяется. 

И какие еще признаки подлинно-
сти в «Записке Юровского»?
АНДРЕЙ АРТИЗОВ: Экземпляр в ГАРФ 
хранится в фонде с другими доку-
ментами Всероссийского цен-
трального исполнительного ко-
митета за 1920-е годы. Трудно 
предположить, чтобы, формируя 
архивные дела ВЦИК, архивные 
работники или кто-то еще по ка-
кому-то злому умыслу заранее, за 
десятилетия до обнародования 
записки о цареубийстве постара-
лись ее исказить. Резонен вопрос: 
зачем и для чего? Сложно также 
представить, чтобы кто-то мог за-
писку из дела изъять, поправить 
или подменить, а потом «всу-
нуть» на место. Учитывая нуме-
рацию листов в делах, подписи 
нескольких работников, для это-
го необходимо, чтобы соучастни-
ками стали несколько человек. 
Короче, нужно коллективное ар-
хивное предательство. Я этого не 
допускаю.

Кобура от пистолета «Маузер» 
Я.М. Юровского, которую он пере-
дал в Музей революции. ГЦМСИР

Великая княжна Мария и цесаревич Алексей. Из семейного альбома царя 
Николая II, 1917—1918 гг.

Шифрованная телеграмма председателя Уральского облсовета А.Г. Белобородова из Екатеринбурга, отправленная в Москву на имя секретаря СНК Н.П. 
Горбунова, с сообщением о расстреле Николая II и его семьи и предложением варианта текста для сообщения в печати. 17 июля 1918 г. ГА РФ

Передайте Свердлову, что все семейство постигла та же участь, что и главу. Официально семья погибнет при эвакуации (Текст расшифрован Н.А. 
Соколовым в эмиграции в 1920 г.)

Я.М. Юровский. 1930-е гг. РГАСПИ

Акцент

 Историческая справедли-
вость требует от всех 
нас принять прошлое своей 
страны таким, каким оно 
было, и перестать строить 
свою сегодняшнюю 
и завтрашнюю жизнь 
на претензиях друг к другу

1

Р
Г

А
С

П
И

Г
Ц

М
С

И
Р

Р
Е

П
Р

О
Д

У
К

Ц
И

Я
 А

Л
Е

К
С

Е
Я

 Щ
У

К
И

Н
А

 /
 Т

А
С

С

И
З

 К
Н

И
Г

И
 «

С
Л

Е
Д

С
Т

В
И

Е
 Д

Л
И

Н
О

Ю
 В

 В
Е

К
: 

Г
И

Б
Е

Л
Ь

 С
Е

М
Ь

И
 И

М
П

Е
Р

А
Т

О
Р

А
 Н

И
К

О
Л

А
Я

 I
I

Елена Новоселова

2007 ГОДУ под Екатеринбургом уральские пои-
сковики обнаружили кострище и костные останки. 
Искали целенаправленно, поэтому решили, что об-
наружили место захоронения детей последнего 
русского царя — цесаревича Алексея и княжны Ма-
рии. Это было неподалеку от печально известного 
последнего пристанища царской семьи — на старой 
Коптяковской дороге под Екатеринбургом. Убе-
ждены ли эксперты, что найденные фрагменты че-
ловеческих скелетов принадлежат детям импера-
тора? На этот вопрос «РГ» отвечает директор Рос-
сийского центра судебно-медицинской эксперти-
зы Министерства здравоохранения Российской 
Федерации Андрей Ковалев.

Андрей Валентинович, вы как эксперт проводили эк-
спертизу найденных в 2007 году останков двух тел. 
Тогда все заговорили о том, что это Алексей и Мария, 
поскольку их не нашли в первом захоронении, обна-
руженном краеведами Рябовым и Авдониным еще 30 
лет назад. Из свидетельств участников этой трагедии 
было известно, что чекисты сначала попытались 
сжечь два тела: подростка и молодой женщины. У них 
не получилось, тогда они зарыли обгоревшие трупы 
под костром и поехали дальше искать подходящую 
яму. Как предполагаемые останки цесаревича Алек-
сея и великой княжны Марии попали к вам? 
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: Они были переданы нам следовате-
лем по особо важным делам Генеральной прокура-
туры Владимиром Соловьевым. 

Вас удивило задание — сделать экспертизу царских 
останков?
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: Нет, поскольку до этого я уже прини-
мал участие в исследовании останков членов цар-
ской семьи… Но, признаюсь, очень удивило, что 30 
лет спустя были обнаружены останки Алексея и Ма-
рии. Но это чисто человеческие эмоции. Исследова-
ния были выполнены. Причем шли они параллельно: 
криминалистическое идентификационное исследо-
вание в Российском центре судебно-медицинской 
экспертизы проводилось под руководством профес-
сора Виктора Звягина, а генетическая экспертиза — в 
Институте общей генетики Российской академии 
наук под руководством Николая Янковского. 

Если говорить не научным языком, в чем заключа-
лась ваша работа, как определяли, принадлежат ли 
костные останки цесаревичу Алексею и его сестре?
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: От останков брали образцы, которые 
подвергались сравнительному генетическому ис-
следованию с представителями Дома Романовых 
английской и датской ветвей. По женской линии и 
по отцовской линии. 

Это сложное исследование?
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: Я бы сказал, что практически так же 
определяют отцовство.

Каков же результат «теста»?
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: С великой долей вероятности было 
доказано, что останки принадлежат Марии и Алек-
сею. Были выявлены дополнительные косвенные 
признаки стоматологического статуса, которые ха-
рактерны для всех членов семьи Романовых. Это 
системное поражение кариесом и наличие амаль-
гамных пломб. Пломбы, которые были обнаружены 
в останках Алексея и Марии, полностью аналогич-
ны тем, которые были у других членов царской се-
мьи. Значит, у них был один семейный стоматолог. 

А сомнения были? 
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: Конечно, сначала предполагалось, 
что там была расстреляна и захоронена семья одно-
го из екатеринбургских купцов. Но за годы исследо-
ваний эти предположения не подтвердились. У 
меня лично нет сомнений, что останки, обнаружен-
ные в 2007 году, принадлежат Марии и Алексею.

Кроме научного интереса, какие-то другие чувства 
в процессе такой работы охватывали?
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: Я абсолютно нейтральный человек в 
этом отношении. Меня интересовали исключитель-
но объективные признаки, которые подтверждали 
или опровергали бы принадлежность останков цар-
ской семье. И это помогло сделать объективную эк-
спертизу. Предвзятый взгляд всегда мешает.

Сколько времени занимает экспертиза?
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: По-разному. Что касается останков, 
обнаруженных под Екатеринбургом, то она заняла 
более 25 лет. По целому ряду причин. На современ-
ном же уровне генетики и криминалистики, навер-
ное, понадобилось бы три—пять недель, не более.

Вы сказали о причинах бесконечных исследова-
ний. Какие это причины?
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: Это связано с особенностью рассле-
дования данного уголовного дела. Оно периодиче-
ски возбуждалось и закрывалось. 

Андрей Валентинович, экспертиза останков Ма-
рии и Алексея — ваш звездный час как ученого? 
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: Я участвовал в идентификации не 
только царской семьи, но и первой настоятельни-
цы Новодевичьего монастыря в Санкт-Петербурге 
игуменьи Феофании. В исследованиях останков 
Ясира Арафата. Что касается царской семьи? Не 
скажу про «звездный час», но при таких резонан-
сных случаях чувство ответственности очень по-
вышается.

Скажите, ведь Алексей и Мария должны были быть 
похоронены?
АНДРЕЙ КОВАЛЕВ: Безусловно, их давно надо было пре-
дать земле.

ЭКСПЕРТИЗА Андрей Ковалев: У меня нет сомнений,
что у Коптяковской дороги сожгли детей царя

ТЕСТ НА ОТЦОВСТВО

Видеорепортаж и архивные фото на сайте 
www.rg.ru/art/1163538

«Молюсь за тех и за других»

...И там и здесь между рядами

Звучит один и тот же глас:

«Кто не за нас — тот против нас.

Нет безразличных: правда с нами».

 

А я стою один меж них

В ревущем пламени и дыме

И всеми силами своими

Молюсь за тех и за других.

 

Максимилиан Волошин

22 ноября 1919

Коктебель

P.S.

Захоронение цесаревича и великой княжны – еще один шаг прощания с граждан-

ской войной, которая все еще нас не отпускает. 21 век, приближаясь к столетию 

перевернувшего жизнь не только России, но и всей планеты Октября, хоронит его 

жертвы. Историческая справедливость требует от всех нас принять прошлое сво-

ей страны таким, каким оно было, и перестать строить свою сегодняшнюю и за-

втрашнюю жизнь на претензиях друг к другу и требованиях взаимного покаяния. 

Предстоящее захоронение останков царских детей еще раз, но уже в осмы-

сленно-спокойной тональности, ставит вопрос: «А когда будет захоронено тело 

Владимира Ильича Ленина?» И ответить на него способно только то общество, 

которое думает о будущем и принимает в 21 веке свою страну такой, какой она 

была в 20-м: со всеми кровавыми драмами, разломами и противостояниями. То 

есть общество одной страны.

Народ, не похоронивший своих погибших или умерших, белых или красных, не 

имеет значения, не может уважать себя и не способен идти вперед.
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ЗА ГРАНЬЮ Молодой
отморозок избил
пожилую женщину
у кассы магазина

Нокаут 
в «Пятерочке»

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Сызрань

В САМАРСКОЙ области широкий резонанс вызвало 
видео, выложенное на хостинге YouTube с подписью «В 
Сызрани покупатель магазина избил старушку».

Инцидент зафиксировала одна из камер видеонаблю-
дения магазина. На кадрах видно, как молодой мужчина, 
стоя у кассы, внезапно с силой ударил пожилую женщи-
ну по лицу. Старушка падает, а молодой человек спокой-
но забирает покупки и выходит из супермаркета.

61-летняя пенсионерка Нина Тулупова, ставшая жер-
твой избиения, рассказала, как все произошло. По сло-
вам пожилой женщины, никакого конфликта в торговом 
зале с неизвестным мужчиной у нее не возникало: ба-
бушка впервые уви-
дела cвоего обидчи-
ка уже возле кассы, 
поэтому даже не мо-
жет предположить, 
что его вывело из 
себя.

— Я стояла в оче-
реди на кассе. Впере-
ди меня стоял муж-
чина, который уже 
все оплатил и ждал 
сдачу. Я его никогда 
не видела и сейчас не 
узнаю. Видела толь-
ко, что у него три пачки творога было, а на его лицо и не 
смотрела, — рассказала пенсионерка правоохранителям. 
— Я выложила все из корзиночки на прилавок, поставила 
ее с правой стороны от этого мужчины — и резко оказа-
лась на полу.

От сильного удара женщина потеряла сознание и упа-
ла на пол.

— Я даже не видела этот удар, не видела этого мужчи-
ну, занесенный кулак. Просто резко оказалась на полу 
без сознания, с разбитой головой и разбитым протезом, 
который потом воткнулся мне в губу, — жалуется постра-
давшая бабушка. 

Уже дома женщина поняла, что кусок разбитого от 
удара протеза воткнулся ей в губу. Пострадавшей при-
шлось обращаться к врачам, а они зафиксировали и 
травмы челюсти, и гематомы на голове.

Как заявил «РГ» Начальник отдела информации и об-
щественных связей ГУ МВД России по Самарской обла-
сти Сергей Гольдштейн, по факту размещенного видео в 
Интернете проводится проверка, дело пока не возбужде-
но. 

Полиция отрабатывает несколько человек по подо-
зрению в нападении на Нину Тулупову. Хотя местные  
жители по кадрам на видео вроде опознали драчуна. Им 
оказался 27-летний Владислав Коновалов. В настоящее 
время он скрывается от правоохранительных органов. 
Однако бывшая жена разыскиваемого Коновалова сооб-
щила, что полиция неверно установила личность челове-
ка, сбившего с ног пожилую женщину. По ее словам, муж-
чина, который наносит удар, не похож на ее бывшего су-
пруга Владислава.

По сообщению руководителя управления взаимодей-
ствия со средствами массовой информации СК РФ Вла-
димира Маркина, СК намерен оперативно провести пол-
ное и всестороннее расследование. «И в рамках рассле-
дования уголовного дела будет дана правовая оценка не 
только действиям самого нападавшего, но и администра-
ции магазина, не обеспечившей безопасность своих по-
купателей, а также сотрудникам полиции, своевременно 
не возбудившим уголовное дело», — говорится в сообще-
нии СК РФ.

Отмечается, что избиение пожилой женщины было 
совершено еще 4 сентября, однако уголовное дело было 
возбуждено лишь спустя девять дней, когда история по-
лучила общественный резонанс.Оно заведено по части 2 
статьи 116 УК РФ («Побои»).

ЖКХ

В столице 
достраивают 
умную 
подстанцию

НАПРЯЖЕНИЕ 
СТАБИЛЬНОЕ

Александр Мелешенко 

ЧИСЛО аварий на электросетях 
столицы в последние годы сокра-
тилось в 30 раз — с 634 в 2010-м 
до 20 в прошлом году. Эту цифру 
привел мэр Москвы Сергей Со-
бянин, осматривая строящуюся 
электроподстанцию «Берсенев-
ская» на Болотной набережной в 
400 метрах от Кремля. Ее строят 
на крошечном участке земли, од-
нако уже с Нового года она возь-
мет на себя электроснабжение 
важнейших объектов центра го-
рода.

— Москва постепенно перехо-
дит на новые мощности, на сов-
ременную генерацию, заменяет 
подстанции и линии электропе-
редачи, — рассказал градона-
чальник. Тем не менее подчер-
кнул мэр, модернизация город-
ской энергетической системы 
еще не завершена — некоторые ее 
элементы были построены более 
100 лет назад и уже устарели и 
морально, и физически. Это ка-
сается, в частности, ГЭС-2 на 
Берсеневской набережной, ее и 
заменит новая подстанция «Бер-
сеневская».

Ввести в эксплуатацию ново-
стройку планируют до конца 
года, после чего она начнет снаб-
жать электроэнергией Цен-
тральный, Западный и Юго-За-
падный округа. Среди ее буду-
щих потребителей — храм Христа 
Спасителя, Дом на Набережной, 
кинотеатр «Ударник», Третья-
ковская галерея и другие знако-
вые здания. Сейчас они получа-
ют энергию от построенной в 

1907 году ГЭС-2, также снабжа-
ющей округу и теплом. Впрочем, 
приближающийся отопитель-
ный сезон начнется уже без нее — 
мощности старой станции возь-
мут на себя недавно модернизи-
рованные ТЭЦ-12 и ТЭЦ-20. Они 
смогут покрыть не только суще-
ствующие потребности, но и 
перспективные, поскольку по-
близости планируется строи-
тельство новых жилых и гости-
ничных комплексов.

— Благодаря строительству 
подстанции «Берсеневская» вы-
растет и надежность электро-
снабжения, поскольку будут за-
менены все коммуникации и 
оборудование, — рассказал «РГ» 
руководитель департамента то-
пливно-энергетического хозяй-
ства Москвы Павел Ливинский. — 
В частности, поменяем старые 
маслонаполненные кабели, про-
ложенные еще в 1930-е годы, на 
современные линии из сшитого 
полиэтилена.

Замена этих кабелей — мас-
штабная операция. Для них стро-
ится кабельный коллектор дли-
ной 235 метров от Болотной до 
Берсеневской набережной под 
Патриаршим мостом — целый 
тоннель для проводов. Сама под-
станция тоже уникальна. Пре-
жде всего она размещается на 
участке площадью всего 0,37 га в 
окружении плотной историче-
ской застройки. Строение зай-
мет 0,17 га, хотя стоящая непо-
далеку старая ГЭС-2 занимает в 
разы больше места. Сроки стро-
ительства тоже впечатляют — на-
чались работы в декабре прош-
лого года и уже к этому декабрю 
их обещают закончить. Работу 
новой подстанции будет обеспе-
чивать всего один человек — ди-
спетчер. Ему будет достаточно 
следить за работой автоматики, 
которая сделает сама все осталь-
ное.

С места события В Подмосковье прошел Елизаветинский крестный ход

По тропинке ангела

Игорь Елков 

С
отни паломников в 
воскресенье прошли 
историческим мар-
шрутом в память о ве-
ликой княгине Елиза-

вете Федоровне Романовой.
Елизаветинский Крестный 

ход проводится в четвертый раз. 
Священники с хоругвями и па-
ломники прошли из храма Илии 
Пророка в селе Ильинское в 
Спасский храм в селе Усово. Уди-
вительная процессия по удиви-
тельным местам. Ильинское и 
Усово — две подмосковные усадь-
бы. Чтобы понять их историче-
ское значение, надо трижды про-

изнести слово «великий». Здесь 
жили великие люди: московский 
градоначальник великий князь 
Сергей Александрович и его су-
пруга великая княгиня Елизавета 
Федоровна.

О первом даже двоечник хоть 
что-то да слышал: в школьных 
учебниках описано, как в 1905 
году в Москве революционер-
террорист Иван Каляев бросил 
бомбу в карету генерал-губерна-
тора Москвы. Великого князя ра-
зорвало на куски.

Каляеву в Советском Союзе 
поставили памятник, в его честь 
назвали дюжину улиц.

Елизавета Федоровна в числе 
первых прибыла на место траге-
дии и собирала окровавленные 
останки мужа. А потом просила 
императора помиловать убийцу, 
ибо, по ее мнению, он не ведал, 
что творил.

В школьных учебниках места 
для этой удивительной женщины 
не нашлось, что несправедливо.

В детстве ее звали Эллой, хотя 
официально ее имя звучало 
так:Александра Луиза Алиса Гес-
сен-Дармштадская. Родилась 1 
ноября 1864 года на территории 
современной Германии — в Дар-
мштадте. Дочь герцога и прин-

цессы, матерью которой была ан-
глийская королева Виктория. 

Ее называли самой красивой 
принцессой Европы. Но и как все 
дети в герцогской семье, Элла 
мыла пол и топила камин, освои-
ла ремесло акушерки, немного 
владела азами хирургии.

После свадьбы с пятым сыном 
императора Александра II, Ели-
завета приняла православие. В 
России прославилась благотво-
рительностью. После смерти 
мужа продала фамильные брил-
лианты и основала Марфо-Мари-
инскую обитель. Во время войны 
собирала посылки на фронт, по-
могала раненным. В России Ели-
завету Федоровну называли 
чаще не по титулу, а по ее истин-
ному призванию: ангел. 

А еще она буквально преобра-
зила свои подмосковные усадьбы 
в Усово и Ильинском.

«Сохранились семь зданий в 
ее усадьбах: школы, приют, боль-
ницы для бедных, — рассказывает 
Анна Громова, председатель На-
блюдательного совета Елисаве-
тинско-Сергиевского общества. 
— Маршрут Крестного хода в 
честь Елизаветы Федоровны по-
вторяет ее ежегодный осенний 
переезд из усадьбы Ильинское в 
зимний дом в Усово. Тогда моста 
не было, переправлялись на лод-
ках и плотах. В честь этого мы 
возродили традицию: паломни-
ки пересекают реку на плотах».

После революции Елизавета 
отказалась покинуть Россию. 

Считала, что революция для 
страны — болезнь, а больного лю-
бимого человека надо жалеть, а 
не бежать от него. В 1918 году ее 
арестовали и выслали на Урал, 
где с другими Романовыми вы-
везли на заброшенный рудник, 
изуверски избили и сбросили 
умирать в шахту.  Из шахты сто-
ны доносились несколько дней.

В 1981 году великая княгиня  
была причислена к лику святых. 

… Перед началом Крестного 
хода худрук мастерской «Прико-
сновение» Наталья Горковенко 
привезла в дар храму в Усово не-
мыслимой красоты икону. В 
окладе, над которым много не-
дель трудились трое мастеров — 
лик Елизаветы Федоровны. 

«Художник трижды перепи-
сывал лик святой, — рассказыва-
ет Наталья Горковенко. — Он пы-
тался изобразить миг отстранен-
ности на ее лице. С трудом, но, ка-
жется, получилось».

Святым положено быть чу-
точку отстраненным, это правда. 
Но лишь в философском смысле 
слова. Прусская принцесса суме-
ла стать русской святой, и от Рос-
сии отстранится, конечно, не мо-
жет. Даже на иконе. Да и ангелам 
это совсем не обязательно.

Для участия в крестном ходу прие-
хали паломники из всех уголков 
России и ближнего Зарубежья.

От сильного удара женщина потеряла сознание и упала на пол.

Акцент

 Ее называли ангелом в России 
и самой красивой принцессой 
Европы. Принцесса мыла 
полы и работала медсестрой 

Среди будущих 
потребителей 
новой подстанции 
храм Христа 
Спасителя, Дом 
на Набережной, 
Третьяковская 
галерея

ПАО «Ростелеком» опубликовал на официальном 
сайте www.rostelecom.ru информацию,  

подлежащую раскрытию

ПАО «Ростелеком» опубликовал на официальном сайте  
www.rostelecom.ru информацию, подлежащую раскрытию за 
2014 год в соответствии со Стандартами раскрытия информации 
субъектами естественных монополий, осуществляющими 
деятельность в области оказания услуг связи, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Федерации от 9 июня 
2010 года № 401.  

Информация раскрыта по формам, установленным  приказом 
Министерства связи и массовых коммуникаций Российской 
Федерации от 28 февраля 2011 года за № 21 «О раскрытии 
и н ф о р м а ц и и  с у б ъ е к т а м и  е с т е с т в е н н ы х  м о н о п о л и й , 
осуществляющими деятельность в области оказания услуг связи».

ООО «Флоттвег Москау» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений по вопросу осуществления проекта тех-
нической документации на новую технологию «Центробеж-
ное разделение жидких неоднородных систем», включая ма-
териалы оценки ее воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
технологические решения переработки нефтешламов и нефтесо-
держащих продуктов, обработки сточных вод; очистки нефтяных 
резервуаров; отмывки техногенно-измененного грунта; регенера-
ции бурового раствора; очистки муниципальных стоков.

Общественные обсуждения состоятся 15 октября 2015 г. 
в 15.00 по адресу: г. Химки, Вашутинское шоссе, д. 24. Регистра-
ция участников с 14.00 (необходим гражданский паспорт). 

Все необходимые материалы по существу вопроса будут пред-
ставлены для изучения всем заинтересованным лицам, письмен-
ные заявки на участие, замечания и предложения принимаются 
в срок до 10 октября 2015 г.  включительно по адресу: г. Москва, 
ул. Кулакова, 20, стр.1Б, kov@flottweg.com, тел. 8 800 500 75 17. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Смотрите фоторепортаж на 
сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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Видео на сайте
www.rg.ru/art/1163954

Звон переносных колоколов сопровождал процессию по всему маршруту. 

Женщине пришлось 
сделать челюстно-
лицевую операцию. 
Также у нее диагно-
стировано сотрясе-
ние мозга

МЕГАПОЛИС В Москве открылся еще один студенческий бассейн 

5 из 500 
Любовь Проценко 

В
еликолепный бассейн по-
лучили в своем спортивно-
оздоровительном центре 

студенты Первого московского 
государственного медицинско-
го университета им. И.М. Сече-
нова. Открывая его вместе с ми-
нистром здравоохранения Веро-
никой Скворцовой, мэр города 
Сергей Собянин отметил, что 
среди молодежи столицы сейчас 
очень популярны водные виды 
спорта, поэтому город старает-
ся создать для занятий ими все 
условия. 

— В Москве активно идет стро-
ительство новых бассейнов. Каж-
дый год мы вводим их по три-че-

тыре. И сегодня в стройке нахо-
дится 20 физкультурно-оздоро-
вительных комплексов с бассей-
нами. Кроме того, летом мы запу-
стили целый ряд открытых бас-
сейнов в парках «Сокольники», 
Парке Горького, Лужниках, на 
ВДНХ... Отдельная программа со-
трудничества по строительству 
бассейнов имеется и в наших ву-
зах. Один из них — это Первый 
мед, с которым мы активно со-
трудничаем, ведем подготовку и 
переподготовку наших кадров, — 
сказал мэр. 

Градоначальник признался, 
что очень рад тому, что в рамках 
социального проекта «Единой 
России» «500 бассейнов для ву-
зов» бассейн для медиков удалось 

построить за очень короткие сро-
ки, ведь помимо хорошей учебы, 
студентам нужна и хорошая фи-
зическая подготовка. 

Новый бассейн имеет 6 доро-

жек по 25 метров, раздевалку, две 
душевые, сауну, хамам и два фи-
то-бара. Нашлось в двухэтажном 
здании и место для двух трена-
жерных залов и медкабинета. 
Студентов очень радует, что бас-
сейн оснащен инновационной 
технологией водоподготовки, ко-
торая обеспечивает высокое ка-
чество воды при уменьшении ис-
пользования на 35 процентов 
химреагентов. Значит, вода хлор-
кой пахнуть не будет. Всего же в 
рамках проекта «500 бассейнов» 
в стране построен уже 51 бас-
сейн, 5 из них — в Москве. Помимо 
Первого меда водные дворцы по-
лучили РЭУ им. Плеханова, МГУ-
ТУ им. К.Г. Разумовского, РГСУ и 
ГУУ.

 Всего в столице сейчас фун-
кционируют 312 крупных бас-
сейнов (не считая небольших 
корпоративных, в фитнес-клу-
бах, лечебных бассейнов). Только 
за последние 5 лет открылось еще 
18, из которых 3 построены за 
счет бюджета города. Остальные 
возведены за счет федерального 
бюджета и внебюджетных источ-
ников. 

До 2017 года планируется по-
строить еще 19. Среди них — уни-
кальный Комплекс водных видов 
спорта площадью свыше 20 тыс. 

кв. м в рамках спортивно-развле-
кательного квартала «Парк Ле-
генд» на территории ЗИЛа. В его 
составе откроется первый в Рос-
сии профессиональный Центр 
синхронного плавания Анаста-
сии Давыдовой и уникальный 
Центр водных развлечений с фит-
нес- и СПА-центром. Завершится 
его строительство в 2016 году. А к 
2018 году власти обещают закон-
чить комплексную реконструк-
цию и знакового для Москвы объ-
екта — исторического бассейна 
«Лужники», построенного в 1956 
году. Этим проектом предусмо-
трено создание современного 
многофункционального плава-
тельного центра площадью 56,5 
тыс. кв. м с 3 бассейнами, аква-
парком с волновым бассейном и 
водными горками. 

Все больше возможностей у 
москвичей проводить лето у воды, 
не выезжая из города. Способст-
вует этому возрождение тради-
ции создания летних бассейнов в 
городских парках. Лишь минув-
шим летом такие бассейны под от-
крытым небом работали в Со-
кольниках, Филях, Северном Ту-
шино, Измайловском парке, на 
территориях ВДНХ и спортком-
плекса «Лужники». Все они осна-
щены всей необходимой инфра-
структурой для комфортного от-
дыха — зонтиками и шезлонгами, 
раздевалками и душевыми. Там 
имеется прокат полотенец и спор-
тинвентаря, рядом оборудованы 
площадки для спортивных игр.

Всего в течение прошлого лета 
в Москве работали 125 зон отды-
ха у воды — парках, на берегах 
рек, озер, прудов и водохрани-
лищ.

В гостях у студентов Первого меда — министр здравоохранения РФ Вероника Скворцова и мэр Москвы 
Сергей Собянин.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1163627

Акцент

 В столице планируется 
построить еще 19 бассейнов 
и среди них — уникальный 
комплекс водных видов 
спорта
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КСТАТИ
На Патриаршем мосту, постро-
енном еще в 2003 году, наконец-
то заработало наружное освеще-
ние — энергетики привели в поря-
док 176 светильников и 512 про-
жекторов архитектурно-худо-
жественной подсветки. Освеще-
ние моста было предусмотрено 
еще при строительстве, но до 
конца его тогда так и не сделали. 
Теперь эту ситуацию исправили, 
и сооружение по вечерам заиграло 
новыми красками.
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Национальной 
ассоциации 
телевещателей — 20 лет

Нам покажут

Сусанна Альперина

МЕЖДУНАРОДНЫЙ конгресс и Международная вы-
ставка профессионального оборудования и технологий 
для теле-, радио- и интернет-вещания «NATEXPO», Меж-
дународный рынок вещательного контента Moscov 
TeleShow, фестивали социально значимых программ 
«Герой нашего времени», детского телевидения «Вклю-
чайся!», спутниковых, кабельных и всех неэфирных те-
леканалов «Золотой луч», — все это проекты, по которым 
известна НАТ — Национальная ассоциация телевещате-
лей. Да и переход в нашей стране на цифровое вещание 
буквально невозможен без этой организации. В этом 
году НАТ исполняется 20 лет. Обозреватель «РГ» погово-
рила об юбилее с ее бессменным президентом, извест-
ным телевизионным деятелем Эдуардом Сагалаевым.

Эдуард Михайлович, что означают эти цифры — 20 лет?
ЭДУАРД САГАЛАЕВ: Хочу сделать небольшой экскурс в исто-
рию. В 90-е годы, когда зарождалось коммерческое теле-
видение, появились 
первые независи-
мые каналы. В Мо-
скве — «2Х2», «ТВ-
6», «НТВ» и другие. 
Но в то время на 
рынке телевидения 
царил хаос. Часть 
компаний работала 
без лицензий, часть 
занималась пиратст-
вом, часть брала деньги за рекламу наличными. И все это 
было не столько от злого умысла, сколько по незнанию 
правил цивилизованного телерынка. И тогда возникла 
идея создать такую ассоциацию, которая бы помогала 
людям грамотно строить свой бизнес. В Москве собра-
лись около 40 телекомпаний: как столичных, так и реги-
ональных: из Иркутска, Ростова, Казани, Томска и дру-
гих городов. И решили создать свою Ассоциацию. Меня 
избрали ее президентом (я тогда работал на «ТВ-6»). И 
мы начали заниматься выстраиванием правил игры и за-
щищать интересы телерадиовещателей. И вот за эти 20 
лет НАТ стала крупнейшим объединением профессио-
нальных телерадиовещателей. Я вхожу в состав Прави-
тельственной комиссии по развитию телерадиовещания. 
И мы выстраиваем сегодня не отношения между компа-
ниями, хотя это тоже бывает, но занимаемся развитием 
цифрового телевидения, лоббируем интересы вещателей 
в Государственной Думе, в Совете Федерации, в прави-
тельстве, в администрации президента, в Федеральной 
антимонопольной службе . А также работаем с мини-
стерством связи и массовых коммуникаций, с его подра-
зделениями —Роскомнадзором и Федеральным агентст-
вом по печати и массовым коммуникациям. То есть НАТ 
сегодня — это солидная организация, которая завоевала 
доверие, авторитет и решает сложные задачи.

Какие события в истории НАТ были знаковыми? Напри-
мер, вы основали Российскую академию радио — РАР.
ЭДУАРД САГАЛАЕВ: Да, мы учредили РАР, которая сегодня са-
мостоятельно и успешно работает. Ее президент — Анд-
рей Романченко. А в свое время мы работали с Александ-
ром Вариным, который ранее занимал этот пост, но, к со-
жалению, ушел из жизни. Мы ежегодно проводим глав-
ное событие в жизни телерадиоиндустрии — Междуна-
родный конгресс НАТ и вместе с ним международную 
выставку профессионального телерадиооборудования 
«NATEXPO»…

…На которой учредили премию Владимира Зворыкина.
ЭДУАРД САГАЛАЕВ: И она вручается уже третий год. Первым 
лауреатом этой премии стал Марк Иосифович Кривоше-
ев — наш легендарный ученый и практик, который внес 
большой вклад в развитие телевидения во всем мире. Он 
был председателем рабочей группы Международной ко-
миссии по электросвязи, которая приняла единый стан-
дарт мирового телевидения и занимается развитием 
цифрового ТВ. Кроме того, мы проводим фестиваль дет-
ского телевидения «Включайся» — ему в этом году испол-
нилось 10 лет. Около 500 детей со всех концов страны и 
из-за рубежа приезжают на него каждый год со своими 
работами. Таким образом, мы готовим смену, потому что 
кадровый вопрос очень остро стоит для телевидения и 
радио, а уровень наших журналистов, которых готовят 
на факультетах журналистики, не всегда устраивает ра-
ботодателей. Особенно в регионах, где наблюдается ка-
дровый голод. 

У вас есть и кинофе-
стиваль.
ЭДУАРД САГАЛАЕВ: Мы 
ежегодно проводим 
в регионах фести-
валь социально зна-
чимых программ и 
фильмов «Герой на-

шего времени». В прошлом году он был в Ижевске, до 
этого — в Пензе, Астрахани, Ростове, Казани... Там мы не 
только вручаем награды, но и проводим мастер-классы. 
Самые авторитетные, популярные люди участвуют в ра-
боте жюри, постоянный председатель которого — Леонид 
Млечин. 

НАТ принимает активное участие в работе, связанной с 
внедрением мультиплексов в России.
ЭДУАРД САГАЛАЕВ: Уже два мультиплекса заполнены, судьба 
третьего решается. Мы рассчитываем, что в третий муль-
типлекс войдут не только обязательные и общедоступ-
ные телеканалы, но в нем найдется место и для регио-
нального телевидения. На днях принято постановление 
правительства, которое продлевает срок аналогового ве-
щания в нашей стране до конца 2018 года. Это очень пра-
вильное решение, и мы тоже принимали в нем участие.

Каким вы видите будущее нашего телевидения?
ЭДУАРД САГАЛАЕВ: Я вижу его мультимедийным, потому что 
сейчас телевидение активно развивается во всех цифро-
вых средах: в Интернете, в кабеле, на спутнике… Актив-
но развивается российская телерадиопередающая сеть 
РТС. Уже построено несколько тысяч башен, на которых 
устанавливаются цифровые передатчики. Есть еще но-
вейшие технологии, например, телевидение высокой 
четкости и 4G. Возможность доступа во многом решает 
проблемы, связанные с монополизацией на информа-
цию. Сегодня многие у нас смотрят в основном «первые 
кнопки». А цифровизация позволяет принимать на всей 
территории страны не меньше двадцати каналов из Мо-
сквы плюс еще региональные. У людей будет выбор. Я 
сужу по нишевым каналам. Мы их называем «телевиде-
ние нового поколения». Нишевые каналы — «Дискаве-
ри», «Мать и дитя», «Охота и рыбалка», «Психология», 
«История», «Мульт», «Дом Кино»… Все разнообразие те-
леканалов будет доступно массовому зрителю. Он смо-
жет выбирать платные каналы или бесплатные. У нас 
есть пока еще такие территории, где принимаются один, 
два, максимум три канала. Около миллиона человек не 
смотрят телевидение вообще. А проблема доступа реша-
ется как раз в результате цифровизации.

АВТОМОБИЛИ Готовим водителя в два приема 

Меняю «М» на «А»
Владимир Баршев

В
чера вступили в силу про-
граммы переподготовки во-
дителей, утвержденные 

приказом министерства образо-
вания и науки.

Теперь автошколы получили 
право не только обучать, но и пе-
реобучать водителей с некото-
рых категорий и подкатегорий на 
другие. Напомним, что чуть бо-
лее года назад были приняты про-
граммы подготовки и переподго-
товки водителей. Если первые ох-
ватывали весь спектр существу-
ющих ныне категорий и подкате-
горий, то вторые — только малую 
их часть. Связано это было со 
спешностью разработки этого 
документа. Дело в том, что к тому 
моменту поправки в закон, кото-
рые предусматривали введение 
новых категорий и подкатего-
рий, а также изменения правил 
игры на рынке обучения водите-
лей действовали уже год. 

Можно сказать, что не прошло 
и двух лет как реформа началась. 
Но тут есть свои тонкости. 

Итак, новый приказ предус-
матривает переобучение с кате-
гории «М» на «А», а также с «М» 
на «В». То есть те, кто раньше по-
лучил права на мопед, могут за 
довольно короткий срок перео-
бучиться на мотоцикл или легко-
вой автомобиль. Понятно, что та-
кую возможность законодатель-
ство должно предусматривать. 
Раз есть те, кто получил права 
только категории «М». А таких, 
по данным прошлого года, оказа-
лось только 17 человек. 

Также программы предусма-
тривают переобучение с любой 
категории на подкатегорию 

«В1». Это уже более широкий 
спектр. Напомним, что права ка-
тегории «В» дают право управ-
лять квадрициклами и трицикла-
ми с автомобильными управле-
нием, а права категории «А» — 
теми же вездеходами, но с мото-
циклетной посадкой. А подкате-
гория «В1» дает право управлять 
и тем и другим. 

Так вот именно со вчерашнего 
дня автошколы получили, по 
сути, новый ручеек для своего 
развития: переподготовка по но-
вым программам. И им потребу-
ется, чтобы начать кого-то об-
учать по ним, получить заключе-
ние от ГИБДД на соответствие их 
программ тем, которые утвердил 
минобрнауки, а также заключе-
ние о соответствии площадки 
требованиям для выполнения 
этих программ. 

Между тем реформа подготов-
ки водителей по-прежнему бук-
сует. Несмотря на готовые про-
граммы, у экзаменаторов, то есть 
ГИБДД, нет конкретных меха-
низмов и инструментов для про-
верки мастерства и знаний моло-
дых водитетелй, подготовленных 
по новым требованиям. И, по 
всей видимости, четкого понима-

ния, как проверять эти навыки, 
тоже пока нет. То есть каким 
образом востребовать от канди-
датов на права полных знаний 
предмета вместо заученных наи-
зусть билетов, маневров на пло-
щадке и поворотов на дороге. 

На прошедшем недавно «кру-
глом столе» с участием автоэк-
спертов и представителей ГИБДД 

были озвучены довольно печаль-
ные цифры. На долю молодых во-
дителей в нашей стране прихо-
дится примерно 17 процентов 
аварий (около 29,6 тысяч ДТП), в 
которых в 2014 году погибло 3,3 
тысячи и ранено 41,3 тысячи че-
ловек. 

Среди причин, которые обо-
значил начальник управления 
надзорной деятельности ГУОБДД 
МВД России Александр Борисов, 
— недостаточный опыт и отсутст-
вие навыков безопасного вожде-
ния. Решением данной пробле-
мы, по его мнению, может стать 
пересмотр имеющейся системы 
обучения и внесение в нее ряда 
изменений и дополнений.

Одним из основных направле-
ний при выдаче прав прозвучала 
идея сделать ее двухуровневой. 
Такая система практикуется в 

ряде европейских стран. Моло-
дому водителю выдаются вре-
менные права на два года. На это 
время на него налагается ряд се-
рьезных ограничений, в том чи-
сле ограничение скорости, за-
прет на движение в ночное время 
без сопровождающего опытного 
водителя, а также по перевозке 
пассажиров. Через два года, если 
он не попался на серьезных нару-
шениях правил и не был винов-
ником ДТП, он может получить 
полноценные права. 

Автор экзаменационных би-
летов Геннадий Громоковский 
предложил использовать у нас 
немного подкорректированный 
вариант. Также выдавать моло-
дым водителям временные права 
на два года. За совершение нару-
шения начислять баллы. Если ко-
личество этих баллов по итогам 
двух лет превысило допустимое, 
то отправить такого молодого во-
дителя на переподготовку. Пусть 
доучится и снова пробует себя на 
дороге. 

Однако подобные поправки 
потребуют значительного пере-
смотра ныне действующего зако-
нодательства. В частности, необ-
ходимо вносить поправки в за-
кон о безопасности дорожного 
движения, где заново прописы-
вать условия получения води-
тельского удостоверения. А так-
же в Кодекс об административ-
ных правонарушениях, в кото-
рый потребуется все-таки внести 
баллы за то или иное нарушение. 
От этой идеи отказались в том 
числе по требованию юристов и 
правозащитников, считающих 
балльную систему повторным 
наказанием. Отказ от баллов под-
держали в правительстве.  

Дороги Муляжи камер сокращают аварийность

Чучело с радаром

Владимир Баршев 

У
становка комплексов 
фотовидеофиксации 
нарушений снижает 
количество аварий в 
среднем на 10 процен-

тов. Снижение аварийности дают 
и муляжи камер. 

Об этом рассказал начальник 
столичной Госавтоинспекции 
Виктор Коваленко. Так, за 8 ме-
сяцев этого года в местах уста-
новки таких приборов количест-
во аварий снизилось с 575 до 
517. Правда, количество погиб-
ших в результате этих происше-
ствий снизилось не столь замет-
но. Было 43 — стало 42 человека. 
Зато заметно сократилось коли-
чество раненых. С 650 человек 
до 598. 

Как сообщил руководитель 
Центра организации дорожного 
движения правительства Мо-
сквы Вадим Юрьев, всего в горо-
де сейчас установлено 808 стаци-
онарных комплексов фотовидео-
фиксации. Из них большинство 
это «Стрелка», пять — «Автодо-
рия», и около сотни — «Ураган». 
Также работают 40 передвижных 
комплексов в Новой Москве. 

По словам Виктора Ковален-
ко, раз в квартал подводятся ито-
ги анализа аварийности на тех 
или других участках дорог. Если 
количество аварий снизилось, то 
есть возможность убрать камеры 
с этих участков. Переместить их 
в другие аварийные места.  

Только в этом году сменили ди-
слокацию 150 камер. Однако эти 
места никто называть не стал. Да и 
зачем? Надо поддерживать води-
теля в тонусе. Просто на месте ре-
ально действующих камер появи-
лись их муляжи. Внешне они ни-
чем не отличаются от обычных. А 
по словам Вадима Юрьева, это ин-
терактивные муляжи, то есть они 
показывают все признаки своей 
работоспособности и даже испу-
скают соответствующий сигнал 
для владельцев радар-детекторов. 

Практика применения муля-
жей помогает поддерживать со-
блюдение правил на тех участках, 
которые были аварийными, и в то 
же время начать жестко контр-
олировать другие проблемные 
участки. На сегодняшний день 20 
процентов от всех видимых нево-
оруженным взглядом камер  - это 
муляжи. 

Кстати, главному госавтоин-
спектору Москвы был задан во-
прос, как относится к тому, что 
большинство навигационных си-

стем открывает тайну мест уста-
новки радаров? Он ответил, что 
положительно. Задача Госавтоин-
спекции не в том, чтобы привлечь 
как можно большее количество 
народа к ответственности, а в 
том, чтобы сократить количество 
аварий и жертв на дороге. Если 
навигатор предупреждает о стоя-
щей впереди камере, большинст-
во автомобилистов уменьшат 
скорость, не совершат запрещен-
ных маневров. А в итоге это при-
ведет к сокращению аварий. 

Только за 8 месяцев этого года 
количество погибших в Москве 
снизилось на 24 процента. На се-
годняшний день это самый низ-
кий показатель за последние 4 
года. Даже количество аварий 
только с материальным ущербом 
снизилось на 14 процентов. Тут 
сложно соотнести это падение с 
вступившими недавно поправка-
ми в правила движения, согласно 
которым не обязательно на место 
ДТП вызывать сотрудников 
ГИБДД. В некоторых ситуациях 

можно «разойтись на месте», а в 
некоторых «страховых случаях» 
оформить все по Европротоколу.   

Наиболее частыми причинами 
аварии стали нарушение правил 
проезда перекрестков (17 про-
центов) и несоблюдение дистан-
ции (16 процентов). 

Наиболее аварийные места по 
столкновениям машин — это 
МКАД на всем своем протяжении, 
8-й и 10-й км Кутузовского про-
спекта, 155-й дом на Люблинской 
улице, дома 7 и 8 на Ленинском 
проспекте, дома 56—59, а также 
дом 80 по Каширскому шоссе, 
дома 16,18, 33 по Варшавскому 
шоссе, дом 85 по Дмитровскому 
шоссе, пересечение Пятницкого 
шоссе и первого Митинского пе-
реулка, 20-й и 23-й километр Ки-
евского шоссе, дома 72, 78 и 83 по 
Алтуфьевскому шоссе.   

Наиболее аварийным месяцем 
за два квартала оказался май — 
963 ДТП. Наиболее опасным днем 
оказалась пятница. А наиболее 
опасными часами — период време-
ни с 12 до 21 часа. Так что будьте 
внимательнее в это время и бере-
гите себя. 

Не все камеры, установленные 
на дорогах, отслеживают ваши 
нарушения. Но это не повод нару-
шать правила.

Акцент

 На долю молодых водителей 
в нашей стране приходится 
примерно 17 процентов 
аварий

Акцент

 20 процентов от всех види-
мых на дорогах Москвы 
невооруженным взглядом 
камер — это муляжи

Зритель сможет сам 
формировать свою 
программную сетку

Мы готовим смену. 
Кадровый вопрос 
стоит на ТВ очень 
остро

СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оцен-
ке воздействия, намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденным 
приказом Государственного комитета Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 ООО «Газп-
ромнефть-Восток» извещает о проведении общественных слуша-
ний (обсуждений) материалов перечня мероприятий по охране ок-
ружающей среды (ООС) на предмет возможности реализации про-
екта «Обустройство Шингинского месторождения. Куст 
скважин 3. 5 очередь». 

Цель и виды намечаемой деятельности: Размещение и захо-
ронение отходов бурения в шламовом амбаре.

Дата и время проведения: 16 октября 2015 года в 14.00 (время 
местное).

Место проведения: 636600, Томская область, Парабельский 
район, с. Парабель, ул. Советская, 14.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Место предоставления предложений, замечаний: 636600, 
Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Советская, 
14, кабинет № 1 (выходной день — суббота, воскресенье), с 3 сен-
тября 2015 года по 16 октября 2015 года, с 8.00 до 17.00.

Ответственные организаторы:
от Генпроектировщика ООО «Югранефтегазпроект»: 

главный инженер проекта Шафиков Артур Фагатович, г. Уфа, 
ул. 50 лет СССР, д. 39, каб. 312, тел.: 8 (917) 251-2520;

от администрации Парабельского района: Годимова Вик-
тория Юрьевна, Томская область, Парабельский район, с. Пара-
бель, ул. Советская, 14, кабинет № 1, тел.: 8 (38252) 2-19-87;

от Заказчика ООО «Газпромнефть-Восток»: Ведущий ин-
женер отдела проектных работ и экспертизы проектов Управления 
капитальных вложений Пьянкова Елена Григорьевна, Россия, 
634045, Томск, ул. Мокрушина, 9, стр. 16, тел.: (+7 3822) 310 810 
(1158).

Для ознакомления с материалами проекта ООС необходи-
мо обратиться в общественную приемную, размещенную по адре-
су: Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Советс-
кая, 14, кабинет № 1 (выходной день — суббота, воскресенье), 
с 3 сентября 2015 года по 16 октября 2015 года, с 8.00 до 17.00. За 
справками обращаться к Годимовой Виктории Юрьевне, 8 (38252) 
2-19-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральное государственное бюджетное образовательное учреж-
дение высшего профессионального образования «Тюменский госу-
дарственный архитектурно-строительный университет» извещает о 
проведении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности по проекту «Проект технической документации 
строительства автомобильных дорог по технологии «Флексодор».

 Цель намечаемой деятельности: строительство автомобиль-
ных дорог.

Месторасположение намечаемой деятельности: Томская об-
ласть, Александровский район.

Наименование и адрес заявителя: ФГБОУ ВПО «Тюмен-
ский государственный архитектурно-строительный универси-
тет», 625001, г. Тюмень, ул. Луначарского, д. 2. Телефоны: (3452) 
46-10-10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 29 сентября по 29 октября 2015 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Александровского района.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления рекомендаций и предложений: уст-

ная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Администрация Александровского района, 636760, Томская об-

ласть, Александровский район, с. Александровское, ул. Ленина, д. 8, 
каб. 17/18, отдел имущественных и земельных отношений, в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 местного времени. Телефоны (38255) 2-41-48, 
2-44-10.

2. ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-
строительный университет», 625001, г. Тюмень, ул. Луначарского, 
д. 2, Центр Деконтаматериалов, в рабочие дни с 9.00. до 17.00 местно-
го времени. Телефон: (3452) 46-10-10.

Общественные слушания состоятся: 30 октября 2015 года 
в 11.30 по адресу: Томская область, Александровский район, с. Алек-
сандровское, ул. Ленина д. 8, актовый зал администрации Алексан-
дровского района. 

 Срок предоставления рекомендаций и предложений: 
с 29 сентября по адресу: Томская область, Александровский район, 
с. Александровское, ул. Ленина, д. 8, каб. 17/18, отдел имуществен-
ных и земельных отношений, и г.Тюмень, ул. Луначарского, д. 2, 
Центр Деконтаматериалов.

Ответственные организаторы:
от ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-

строительный университет»: Минеев Александр Михайлович, дирек-
тор Центра Деконтаматериалов, (3452) 22-12-90;

от администрации Александровского района: Благинин Владимир 
Анатольевич, начальник отдела имущественных и земельных отно-
шений, (38255) 2-44-10.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-
строительный университет» извещает о проведении общественных 
обсуждений намечаемой хозяйственной и иной деятельности по про-
екту «Технология получения торфо-нефтяных пеллет».

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, Уватский район; Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Октябрьский район; Томская область, 
Александровский район.

Цель намечаемой деятельности: получение и использование 
торфо-нефтяных пеллет.

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государствен-
ное бюджетное образовательное учреждение высшего профессио-
нального образования «ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ», г. Тюмень, 
ул. Луначарского, д. 2, тел. (3452) 46-10-10.

Получить необходимую информацию по проекту, оставить 
рекомендации и предложения можно по следующим адресам: 
Тюменская область, Уватский район с 15 сентября по 15 октября 
по адресу: Тюменская область, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 305, 
отдел промышленности и недропользования, в рабочие дни с 8.00. до 
17.00 местного времени, тел. (34561) 2-80-99; Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, Октябрьский район с 
18 сентября по 19 октября по адресу: ХМАО–Югра, Октябрьский рай-
он, пгт. Октябрьское, ул. Ленина, д. 42, каб. 4, отдел по вопросам про-
мышленности, экологии и сельского хозяйства, в рабочие дни с 9.00. 
до 17.00 местного времени, тел. (34678) 2-00-60; Томская область, 
Александровский район с 29 сентября по 29 октября по адресу: Том-
ская область, Александровский район, с. Александровское, ул. Лени-
на, д. 8, каб. 17/18, отдел имущественных и земельных отношений, в 
рабочие дни с 9.00 до 17.00 местного времени, тел.: (38255) 2-41-48, 
2-44-10.

Общественные слушания состоятся: 
Тюменская область, Уватский район 16 октября 2015 года в 16.00 

местного времени по адресу: Тюменская область, с. Уват, ул. Иртыш-
ская, д. 19, каб. 301 (администрация Уватского муниципального райо-
на); Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ – 
Югра, Октябрьский район 20 октября 2015 года в 19.15 местного вре-
мени по адресу: ХМАО–Югра, Октябрьский район, пгт. Октябрьское, 
ул. Калинина, д. 39 (актовый зал администрации Октябрьского райо-
на); Томская область, Александровский район 30 октября 2015 года в 
11.00 местного времени по адресу: Томская область, Александровский 
район, с. Александровское, ул. Ленина, д. 8 (актовый зал администра-
ции Александровского района).

Срок предоставления рекомендаций и предложений: Тю-
менская область, Уватский район с 15 сентября; Тюменская об-
ласть, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, Октябрьский 
район с 18 сентября; Томская область, Александровский район 
с 29 сентября.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В ГИБДД назвали 
самые аварийные дни — 
подробности узнайте 
на сайте 
www.rg.ru/art/1162819
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I. Общие положения
1. Настоящее Положение определяет 

порядок поступления граждан Российской 
Федерации, пребывающих в запасе Воору-
женных Сил Российской Федерации, запасе 
Службы внешней разведки Российской 
Федерации, запасе Федеральной службы 
безопасности Российской Федерации 
(далее — граждане), в мобилизационный 
людской резерв (далее — резерв) в мирное 
время, пребывания в резерве, исключения 
из резерва, а также заключения контракта о 
пребывании в резерве (далее — контракт) и 
прекращения его действия.

2. Пребывание граждан в резерве пред-
усматривает предназначение на воинскую 
должность, присвоение воинского звания, 
аттестацию и квалификационный экзамен, 
а также участие в мероприятиях оператив-
ной, мобилизационной и боевой подготов-
ки в ходе прохождения военных сборов.

3. Поступление граждан в резерв осу-
ществляется путем заключения контракта.

II. Порядок заключения контракта 
и прекращения его действия

4. Контракт заключается между гражда-
нином и от имени Российской Федерации 
Министерством обороны Российской 
Федерации или иным федеральным орга-
ном исполнительной власти, в котором 
федеральным законом предусмотрена 
военная служба, в лице командира (началь-
ника) воинской части (далее — соответст-
вующее должностное лицо) по форме 
согласно приложению.

Руководитель федерального органа 
исполнительной власти, в котором феде-
ральным законом предусмотрена военная 
служба, может указать в контракте допол-
нительные обязанности граждан, заклю-
чивших в установленном порядке контракт 
(далее — резервисты), предусмотренные 
законодательством Российской Федера-
ции.

5. Контракт вступает в силу со дня его 
подписания соответствующим должност-
ным лицом. О заключении контракта изда-
ется соответствующий приказ.

6. Срок пребывания гражданина в 
резерве устанавливается контрактом в 
соответствии с Федеральным законом «О 
воинской обязанности и военной службе» 
(далее — Федеральный закон) и истекает в 
соответствующие месяц и число последне-
го года срока контракта.

В случае если истечение срока пребы-
вания в резерве приходится на месяц, в 
котором отсутствует соответствующее 
число, указанный срок истекает в послед-
ний день этого месяца.

7. Контракт составляется в 2 экземпля-
рах, каждый из которых подписывается 
заключившими его лицами. Подпись соот-
ветствующего должностного лица, подпи-
савшего контракт, скрепляется гербовой 
печатью воинской части.

Первый экземпляр контракта после 
вступления его в силу приобщается к лич-
ному делу резервиста, которое хранится в 
воинской части, второй экземпляр выдает-
ся резервисту.

Уведомление о заключении контракта 
направляется в отдел по муниципальному 
образованию военного комиссариата субъ-
екта Российской Федерации (далее — 
отдел (муниципальный), в орган, осуществ-
ляющий воинский учет в органах феде-
ральной службы безопасности, в соответст-
вующее структурное подразделение Служ-
бы внешней разведки Российской Федера-
ции, где резервист состоит на воинском 
учете.

8. Запись о прекращении действия кон-
тракта с указанием даты и основания его 
прекращения производится в первом 
экземпляре контракта, находящемся в лич-
ном деле резервиста, соответствующим 
должностным лицом, скрепляется его под-
писью и гербовой печатью.

Уведомление о прекращении действия 
контракта направляется в отдел (муници-
пальный), в орган, осуществляющий воин-
ский учет в органах федеральной службы 
безопасности, в соответствующее струк-
турное подразделение Службы внешней 
разведки Российской Федерации, где 
резервист состоит на воинском учете.

9. Гражданин, изъявивший желание 
заключить контракт, подает заявление в 
отдел (муниципальный) или в орган, осу-

ществляющий воинский учет в органах 
федеральной службы безопасности, в 
соответствующее структурное подразделе-
ние Службы внешней разведки Российской 
Федерации, где он состоит на воинском 
учете, или в воинскую часть.

10. В заявлении указываются:
а) фамилия, имя и отчество граждани-

на, число, месяц и год его рождения;
б) регистрация по месту жительства 

(пребывания);
в) военно-учетная специальность и 

воинская должность;
г) наименование федерального органа 

исполнительной власти, с которым гражда-
нин намерен заключить контракт.

11. Вместе с заявлением гражданин 
предъявляет документ, удостоверяющий 
его личность и гражданство Российской 
Федерации, а также:

а) военный билет (военный билет офи-
цера запаса);

б) анкету, заполненную по установлен-
ной форме;

в) автобиографию, написанную от руки 
в произвольной форме;

г) копии трудовой книжки, документов, 
подтверждающих профессиональное или 
иное образование, заверенные в установ-
ленном порядке;

д) служебную характеристику с послед-
него места работы (учебы), в случае, если 
гражданин временно не работает, — из 
органа местного самоуправления по месту 
его жительства (месту пребывания);

е) заверенные в установленном поряд-
ке копии свидетельства о браке и свиде-
тельства о рождении детей.

12. Перечень и форма дополнительных 
документов, представляемых граждани-
ном, изъявившим желание заключить кон-
тракт, могут устанавливаться руководите-
лями федеральных органов исполнитель-
ной власти, в которых федеральным зако-
ном предусмотрена военная служба.

13. Отдел (муниципальный), орган, осу-
ществляющий воинский учет в органах 
федеральной службы безопасности, соот-
ветствующее структурное подразделение 
Службы внешней разведки Российской 
Федерации принимают к рассмотрению 
поступившие заявления граждан.

Гражданин, заявление которого приня-
то к рассмотрению, является кандидатом, 
поступающим в резерв (далее — кандидат).

Отдел (муниципальный) оформляет на 
кандидата личное дело в порядке, опреде-
ляемом для военных комиссариатов Мини-
стерством обороны Российской Федера-
ции.

14. Начальник отдела (муниципально-
го) рассматривает принятое заявление в 
течение месяца и принимает решение о 
проведении медицинского освидетельство-
вания кандидата и рассмотрении его канди-
датуры комиссией отдела (муниципально-
го) по отбору граждан, поступающих в 
резерв (далее — комиссия по отбору канди-
датов).

15. На начальника отдела (муниципаль-
ного) возлагаются следующие обязаннос-
ти:

а) организация оформления докумен-
тов и подготовка запросов в органы госу-
дарственной власти в целях проведения 
необходимых проверок;

б) организация взаимодействия с руко-
водителями организаций (предприятий) по 
вопросам отбора и приема граждан в 
резерв (при необходимости);

в) организация работы комиссии по 
отбору кандидатов и утверждение ее реше-
ний;

г) организация направления граждан в 
воинские части для заключения контрак-
тов.

16. Кандидат (при необходимости) про-
ходит в установленном порядке процедуру 
оформления допуска к сведениям, состав-
ляющим государственную тайну.

17. Определение соответствия кандида-
тов, отбираемых отделами (муниципальны-
ми), требованиям, установленным Феде-
ральным законом для поступающих в 
резерв, возлагается на комиссию по отбору 
кандидатов, назначаемую приказом началь-
ника отдела (муниципального).

В состав комиссии по отбору кандида-
тов включаются должностные лица отдела 
(муниципального), в том числе врач-тера-
певт отдела (муниципального).

Председателем комиссии по отбору 

кандидатов приказом военного комиссара 
субъекта Российской Федерации назнача-
ется начальник отдела (муниципального).

В работе комиссий по отбору кандида-
тов могут принимать участие представите-
ли воинских частей, для которых проводит-
ся отбор.

18. Кандидат признается комиссией по 
отбору кандидатов соответствующим либо 
не соответствующим требованиям, уста-
новленным Федеральным законом для 
поступающих в резерв.

Копия решения комиссии по отбору 
кандидатов должна быть выдана граждани-
ну по его просьбе в течение 3 дней со дня 
принятия решения.

19. Кандидат, признанный комиссией 
по отбору кандидатов соответствующим 
требованиям, установленным Федераль-
ным законом для поступающих в резерв, 
получает от начальника отдела (муници-
пального) соответствующее предписание и 
направляется в воинскую часть для заклю-
чения контракта.

20. Кандидат, направленный в воин-
скую часть для заключения контракта, 
обеспечивается воинскими перевозочными 
документами до пункта назначения и обрат-
но.

Воинские перевозочные документы для 
следования в воинскую часть в целях 
заключения контракта предоставляются 
кандидату в отделе (муниципальном) по 
месту жительства (пребывания), в органе 
федеральной службы безопасности, в 
соответствующем структурном подразде-
лении Службы внешней разведки Россий-
ской Федерации один раз за время пребы-
вания в запасе.

21. Гражданин, обратившийся с заявле-
нием о поступлении в резерв непосредст-
венно в воинскую часть, после рассмотре-
ния его кандидатуры направляется для 
проведения отбора и оформления доку-
ментов в отдел (муниципальный), где он 
состоит на воинском учете. На гражданина 
оформляется запрос на имя начальника 
отдела (муниципального), который подпи-
сывается соответствующим должностным 
лицом.

Отбор граждан для поступления в 
резерв из числа граждан, пребывающих в 
запасе Службы внешней разведки Россий-
ской Федерации и Федеральной службы 
безопасности Российской Федерации, осу-
ществляется указанными федеральными 
органами исполнительной власти.

22. В связи с поступлением граждан в 
резерв на соответствующее должностное 
лицо возлагаются следующие обязанности:

а) заключение контрактов с учетом 
решения комиссии по отбору кандидатов;

б) организация работы аттестационной 
комиссии воинской части (далее — аттеста-
ционная комиссия) по определению соот-
ветствия кандидатов требованиям, установ-
ленным Федеральным законом для посту-
пающих в резерв.

23. Министерство обороны Российской 
Федерации организует взаимодействие с 
федеральными органами исполнительной 
власти, в которых федеральным законом 
предусмотрена военная служба, по вопро-
сам отбора и приема граждан в резерв.

III. Порядок аттестации резервиста 
и квалификационный экзамен

24. В целях всесторонней и объектив-
ной оценки резервиста, определения его 
предназначения, соответствия занимаемой 
воинской должности и перспектив дальней-

шего пребывания в резерве проводится 
аттестация.

25. Основными задачами аттестации 
резервиста являются:

а) определение соответствия резерви-
ста занимаемой воинской должности и пер-
спектив его дальнейшего пребывания в 
резерве;

б) подбор резервиста для назначения на 
воинскую должность и определение целесо-
образности заключения нового контракта;

в) представление резервиста к награ-
ждению ведомственными и государствен-
ными наградами Российской Федерации;

г) рассмотрение оснований при пред-
ставлении резервиста к досрочному исклю-
чению из состава резерва.

26. Резервист аттестуется за 3 месяца 
до истечения срока пребывания в резерве.

27. На аттестуемого резервиста соот-
ветствующим должностным лицом состав-
ляется аттестационный лист.

28. Резервист должен быть ознакомлен 
с содержанием аттестации, о чем расписы-
вается в утвержденном аттестационном 
листе.

29. Соответствующее должностное 
лицо несет ответственность за объектив-
ность аттестации и обоснованность излага-
емых в ней выводов и рекомендаций.

30. Проведение аттестации, а также 
решение иных вопросов пребывания гра-
ждан в резерве в воинских частях (имею-
щих личный состав резерва) возлагаются 
на аттестационные комиссии.

В случае необходимости руководитель 
федерального органа исполнительной 
власти, в котором предусмотрен резерв, 
вправе создать аттестационные комиссии в 
органах военного управления.

31. Аттестационная комиссия выносит 
по всем рассматриваемым вопросам 
заключения в письменной форме.

На заседания аттестационной комиссии 
в необходимых случаях могут приглашать-
ся аттестуемые, командиры (начальники) 
подразделений, в подчинении которых 
находятся аттестуемые, и другие должност-
ные лица.

32. Особенности организации и прове-
дения аттестации определяются руководи-
телем федерального органа исполнитель-
ной власти, в котором федеральным зако-
ном предусмотрена военная служба.

33. Для решения вопроса о присвоении 
резервисту классной квалификации по 
соответствующей специальности прово-
дится квалификационный экзамен.

34. Квалификационный экзамен прово-
дится по установленной форме в целях 
оценки профессиональных знаний и навы-
ков резервиста.

Резервист сдает квалификационный 
экзамен по мере необходимости, но не 
реже одного раза в 3 года.

35. Квалификационные требования к 
профессиональным знаниям и навыкам 
резервистов, порядок сдачи квалификаци-
онного экзамена резервистами и оценки 
профессиональных знаний и навыков, при-
своения, изменения и лишения классной 
квалификации определяются руководите-
лем федерального органа исполнительной 
власти, в котором федеральным законом 
предусмотрена военная служба.

IV. Порядок исключения из резерва
36. Гражданин, подлежащий исключе-

нию из резерва, должен быть исключен из 
списков личного состава резерва воинской 
части в день истечения срока его контракта, 

за исключением случаев, предусмотренных 
статьей 578 Федерального закона.

37. Исключение из резерва по основа-
нию, предусмотренному пунктом 4 статьи 
578 Федерального закона, производится в 
соответствии с заключением аттестацион-
ной комиссии.

Порядок представления резервиста к 
исключению из резерва и оформления 
соответствующих документов определяет-
ся руководителем федерального органа 
исполнительной власти, в котором феде-
ральным законом предусмотрена военная 
служба.

38. Пребывание в резерве оканчивается 
в день исключения резервиста из списков 
личного состава резерва воинской части.

Об исключении резервиста из состава 
резерва воинской части издается соответ-
ствующий приказ.

V. Порядок исполнения резервистами 
специальных и должностных обязанностей

39. Исполнение должностных обязан-
ностей резервиста осуществляется в соот-
ветствии с федеральными законами, 
иными нормативными правовыми актами 
Российской Федерации, а также должност-
ным регламентом.

40. Резервист обязан явиться в воин-
скую часть в срок, указанный в мобилиза-
ционном предписании, повестке и (или) 
распоряжении военного комиссариата, для 
исполнения обязанностей по соответствую-
щей воинской должности.

41. Резервисты привлекаются к меро-
приятиям по оперативной, мобилизацион-
ной и боевой подготовке в ходе военных 
сборов по планам подготовки соединений и 
воинских частей, в которые в соответствии 
с контрактом предназначаются.

Периодичность и продолжительность 
привлечения резервистов к указанным 
мероприятиям устанавливаются в соответ-
ствии с требованиями программ боевой 
подготовки, разрабатываемых федераль-
ными органами исполнительной власти, в 
которых федеральным законом предусмо-
трена военная служба.

42. Резервист подлежит призыву на 
военные сборы в соответствии с Федераль-
ным законом.

Общая продолжительность военных 
сборов, к которым привлекается резервист, 
не может превышать 24 месяцев.

43. В должностном регламенте резер-
виста указываются:

а) квалификационные требования к 
уровню профессионального образования, 
стажу пребывания в резерве, профессио-
нальным знаниям и навыкам, состоянию 
здоровья, необходимым для исполнения 
должностных обязанностей;

б) должностные обязанности, права и 
ответственность резервиста за неисполне-
ние (ненадлежащее исполнение) дол-
жностных обязанностей.

44. Результаты исполнения резерви-
стом должностного регламента учитыва-
ются при включении его в кадровый 
резерв, при проведении аттестации, ква-
лификационного экзамена, планировании 
профессиональной служебной деятель-
ности, а также при применении к нему мер 
поощрения.

45. Порядок разработки и утверждения 
должностного регламента устанавливается 
руководителем федерального органа 
исполнительной власти, в котором феде-
ральным законом предусмотрена военная 
служба.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 3 сентября 2015 г. № 933 г. Москва

Об утверждении Положения о порядке 
пребывания граждан Российской Федерации 

в мобилизационном людском резерве
Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемое Положение о порядке пребывания граждан Российской 

Федерации в мобилизационном людском резерве.
2. Финансовое обеспечение расходных обязательств, связанных с пребыванием гра-

ждан Российской Федерации в мобилизационном людском резерве, осуществлять за счет 
бюджетных ассигнований, предусматриваемых федеральным бюджетом соответствую-
щим федеральным органам исполнительной власти.

Председатель Правительства Российской Федерации Д. Медведев

Положение о порядке пребывания граждан Российской Федерации 
в мобилизационном людском резерве

Приложение
                                                                                                                                                                                              (форма)

Контракт о пребывании в мобилизационном 
людском резерве

1. Контракт о пребывании в мобилизационном людском резерве (резерве)  __________
___________________________________________________________________________
(в Вооруженных Силах Российской Федерации, других войсках, воинских формированиях 

и органах — указать нужное)
___________________________________________________________(далее — контракт)
заключен между  ____________________________________________________________
___________________________________________________________________________

(воинское звание, фамилия, имя и отчество гражданина, число, месяц и год рождения)
и от имени Российской Федерации  ______________________________________________

(наименование федерального органа исполнительной власти)
в лице  _____________________________________________________________________

(должность, воинское звание, фамилия и инициалы должностного лица)
на срок  ___________________________________________________________________ .

(срок контракта)
2.  _____________________________________________________________________

(фамилия и инициалы гражданина)
добровольно дает обязательства:

а) пребывать в резерве в течение установленного контрактом срока;
б) в период пребывания в резерве добросовестно исполнять все общие, должностные и 

специальные обязанности резервиста, установленные законодательными и иными норма-
тивными правовыми актами Российской Федерации;

в) возместить в случаях, предусмотренных Федеральным законом «О воинской обязан-
ности и военной службе», средства федерального бюджета, затраченные на его военную 
или специальную подготовку, в размере _____________________________________ 
рублей за каждый полный месяц пребывания в мобилизационном людском резерве.

3.  _____________________________________________________________________
(наименование федерального органа исполнительной власти)

обеспечивает соблюдение прав гражданина, заключившего контракт, и членов его 
семьи, включая получение льгот, гарантий и компенсаций, установленных законодательны-
ми и иными нормативными правовыми актами Российской Федерации.

4. Контракт составлен в 2 экземплярах и вступает в силу со дня его подписания дол-
жностным лицом.

5. Подписи сторон:
 _________________________________ __________________________________
 (воинское звание,  (должность, воинское звание,
 _________________________________ __________________________________
 подпись,  подпись, фамилия и инициалы
 _________________________________ __________________________________
 фамилия и инициалы гражданина)  командира (начальника) воинской части)
 _________________________________ __________________________________
 (дата) (М.П., дата)

О вступлении в силу контракта объявлено приказом  ____________________________
__________________________________________________________________________ .

(дата и номер приказа командира (начальника) воинской части)
Контракт прекратил свое действие  ___________________________________________

___________________________________________________________________________
(дата прекращения действия контракта)

в связи с  ___________________________________________________________________
___________________________________________________________________________

(основание прекращения действия контракта в соответствии с законодательством 
Российской Федерации)

__________________________________________________________________________ .
Примечание. Руководитель федерального органа исполнительной власти, в котором 

предусмотрена военная служба, может указать в пунктах 2 и 3 контракта дополнительные 
обязанности резервистов, предусмотренные законодательством Российской Федерации.

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 

1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального 
закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ

 «О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных 

преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АДИЛОВ РУСЛАН УМАРОВИЧ*, 

29.12.1992 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;
2. АЗОРИН ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕ-

ВИЧ, 07.09.1986 г.р., Г. КОСТРОМА 
КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

3.  АЛИЕВ АСАДУЛА АЛИЕВИЧ*, 
20.05.1980 г.р., С. АНДИ БОТЛИХСКОГО 
РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4 .  АМИРХАНОВ МАГОМЕДАЛИ 
МАГОМЕДОВИЧ*, 21.07.1976 г.р., С. 
АШИЛЬТА УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

5. АМУРЗАКОВ РЕНАТ НУГУМАНО-
ВИЧ*, 02.06.1985 г.р., Г. ОРДЖОНИКИД-
ЗЕ СОАССР;

6. АСАДУЛАЕВ ОМАР ИСАДИБИРО-
ВИЧ*, 22.10.1964 г.р.,  С. КВАНАДА 
ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА ДАССР;

7. АТЦАЛАМОВ БИСЛАН ГЕЛАНИЕ-
ВИЧ*, 20.04.1993 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

8. АХМЕДОВ МУХАМЕД АБДУЛКАФА-
РОВИЧ*, 13.12.1990 г.р., С. КАКАШУРА 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

9. БАРСУКОВ ИГОРЬ ИГОРЕВИЧ, 
16.09.1984 г.р., Г. ВЛАДИВОСТОК ПРИ-
МОРСКОГО КРАЯ;

10. БЕЛЬТОЕВ РИЗВАН КИЗРАЕВИЧ*, 
22.07.1991 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУ-
БЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

11. ВИНОГРАДОВ АНДРЕЙ ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ*, 15.11.1982 г.р., Г. МИНЕРАЛЬНЫЕ 
ВОДЫ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

12. ВОЛКОВ ОЛЕГ НИКОЛАЕВИЧ*, 
17.11.1989 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКО-
ГО КРАЯ;

13. ГАВРИШЕВ АНТОН ПАВЛОВИЧ, 
14.01.1983 г.р., Г. ПЯТИГОРСК СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

14. ГАДЖИЕВ АДАГИШИ МАГОМЕД-
БАСИРОВИЧ*, 26.03.1977 г.р., Г. МАХАЧ-
КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

15. ГАДЖИЕВ МАГОМЕД САИДО-
ВИЧ*, 13.03.1989 г.р., С. АШИЛЬТА 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

16. ГАДЖИМАГОМЕДОВ ГАДЖИМА-
ГОМЕД ГАМЗАТОВИЧ*, 15.11.1976 г.р., 
С. КОМСОМОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИИКИ ДАГЕС-
ТАН;

17. ГИМАТДИБИРОВ МАРАТ ГУСЕЙН-
ГАДЖИЕВИЧ*, 17.06.1992 г.р., Г. КИЗИ-
ЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

18. ГРЕБЕНЩИКОВ ВЯЧЕСЛАВ ВЕНИ-
АМИНОВИЧ, 22.06.1987 г.р., Г. МИАСС 
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

19. ГУБАЙДУЛЛИНА МАРГАРИТА 
РУСТЕМОВНА*, 13.09.1989 г.р., Г. УФА 
БАШКИРСКОЙ АССР;

20. ГУСЕЙНЗАДЕ ШАНАЙ МУБАРИ-
ЗОВНА, 26.11.1993 г.р., С. СЛАВЯНКА 
КЕДАБЕКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
АЗЕРБАЙДЖАН;

21. ДАДАЕВ ДЖАМАЛ РАМЗАНО-
ВИЧ*, 11.02.1996 г.р., СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

22. ЕРМИЛИН ИЛЬЯ БОРИСОВИЧ, 
09.07.1971 г.р., Г. КИРОВО-ЧЕПЕЦК 
КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

23. ЗЕМЦОВ АНТОН ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 
12.04.1991 г.р., Г. НОВГОРОД;

24. ИБРАГИМОВ МАГОМЕД РАПИЕ-
ВИЧ*, 11.06.1993 г.р., С. СОВХОЗНЫЙ 
АДАМОВСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

25. ИБРАГИМОВ МИРЗА МУХИДИНО-
ВИЧ*, 20.05.1980 г.р., С. АНДИ БОТЛИХ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

26. ИВАНОВ ИГОРЬ ВИКТОРОВИЧ, 
10.08.1970 г.р., Г. НОВГОРОД;

27. ИППОЛИТОВ ДМИТРИЙ ИГОРЕ-
ВИЧ, 17.10.1994 г.р., ПОС. ЗАВОДСКОЙ, 
Г. АРТЕМ ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

28. ИСАЕВ МАГОМЕДКАМИЛЬ МАГО-
МЕДОВИЧ*, 31.10.1968 г.р., С. АКУША 
АКУШИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

29. ИСМАИЛОВ МАГОМЕД ИСМАИ-
ЛОВИЧ*, 24.03.1988 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

30. ИСМАИЛОВ РАДИК ФИЗУЛАЕ-
ВИЧ*, 24.01.1988 г.р., С. КУРУШ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

31. КАРАТАЕВ ВЛАДИСЛАВ ИГОРЕ-
ВИЧ, 27.01.1996 г.р., Г. ПАВЛОВО НИЖЕ-
ГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

32. КЛЮЧАНЦЕВА НАИЛЯ САИДОВ-
НА, 01.09.1970 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

33. КОВАЛЕНКО АНДРЕЙ, 04.07.1967 
г.р., Г. ДИМИТРОВ ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ, 
УКРАИНА;

34. КОШЕНОВ РАШИД РАМАЗАНО-
ВИЧ*, 29.10.1985 г.р., С. ТУКУЙ-МЕКТЕБ 
НЕФТЕКУМСКОГО РАЙОНА СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

35. КУДРЯШОВ ИЛЬЯ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*,  07.08.1985 г .р . ,  Г .  ШАТУРА 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

36. КУЛАЧЕК КОНСТАНТИН АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 16.06.1996 г.р., ГОР. ИВА-
НОВО;

37. КУЛТАНОВ БАУРЖАН ХАЛЬБЕКО-
ВИЧ*, 07.06.1991 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

38. КУРБАНОВ АРТУР КУРБАНО-
ВИЧ*, 24.03.1990 г.р., П. СОЛНЕЧНЫЙ 
Г. ЭЛИСТЫ КАЛМЫЦКОЙ АССР;

39. ЛАБАЗАНОВ ШИХМИРЗА МУРТА-
ЗААЛИЕВИЧ*, 17.09.1982 г.р., П. ДУБКИ 
КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

40. ЛЕДЕНЕВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 17.10.1990 г.р., Г. МОСКВА;

41. ЛИТВИНЕНКО ГАЛИНА ВЛАДИ-
МИРОВНА, 18.05.1962 г.р., Г. МИНЕ-
РАЛЬНЫЕ ВОДЫ СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

42. ЛИТВИНЕНКО ИГОРЬ ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 24.08.1969 г.р., Г. МИНЕРАЛЬ-
НЫЕ ВОДЫ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

43. МАЗАЛАЕВ БАГИР ЗЕЙНУТДИНО-
ВИЧ*, 12.08.1991 г.р., С. ХУЧНИ ТАБАСА-
РАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

44. МАЗГАРОВ АХМЕД КАМИЛОВИЧ, 
15.06.1994 г.р., С. ЛЕВАШИ ЛЕВАШИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

45. МАЛАЧЕВ ШАМИЛЬ АБДУЛНАСИ-
РОВИЧ*, 12.09.1991 г.р., С. КВАНТЛАДА 

ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

46. МАНАЕВ ЗЕЛИМХАН МУТУШЕ-
ВИЧ*, 26.05.1994 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

47. МАРКОВА АНАСТАСИЯ АЛЕКСАН-
ДРОВНА, 29.06.1998 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ 
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

48. МАРТЫНЧИК ОЛЕГ ЮРЬЕВИЧ, 
14.07.1989 г.р., Г. СВИРСК ЧЕРЕМХОВ-
СКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. МАРЧЕНКО ВЛАДИМИР АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 19.06.1998 г.р., Г. ВЛАДИ-
ВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

50.  МАТАЕВ ЯКУБ ВАХАЕВИЧ*, 
14.04.1968 г.р., С. САМАШКИ АЧХОЙ-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

51. МАТВЕЕВ СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
05.09.1983 г.р., П. ОНОХОЙ ЗАИГРАЕВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;

52. МАЦИЕВ БИСЛАН АДАМОВИЧ*, 
21.12.1992 г.р., С. ШАТОЙ ШАТОЙСКОГО 
РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

53. МЕРКУЛОВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
12.09.1983 г.р., С. КОЗИХА ОРДЫНСКОГО 
РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

54. МИРЗАБЕКОВ СИРАЖУТДИН 
НИЗАМУТДИНОВИЧ*, 06.12.1991 г.р., С. 
ХУЧНИ ТАБАСАРАНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

55. МУРДАЛОВ ХАМЗАТ РИЗВАНО-
ВИЧ*, 06.03.1991 г.р., С. ЧЕРНЫШИ ПАЛ-
ЛАСОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

56. МУРТАЗАЛИЕВ САГИД МАГОМЕ-
ДОВИЧ*, 11.03.1974 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

57. МУСАЕВ НИЯЗБЕГ РУСТАМО-
ВИЧ*, 12.12.1987 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

58. НАГДИЕВ КАЗБЕК БАЙРАМО-
ВИЧ*, 03.03.1992 г.р., С. КУРУШ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

59. НИКУЛИН МИХАИЛ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 27.03.1997 г.р., Г. КИРОВ КИРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

60. НУРУДИНОВ САЛМАН НУРУДИ-
НОВИЧ*, 20.03.1989 г.р., С. БАБАЮРТ 
БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

61. ОМАРОВ МАГОМЕД СААДУЛАЕ-
ВИЧ*, 07.11.1990 г.р., С. АРАНИ ХУНЗАХ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

62. ОРЛОВ ДМИТРИЙ ИВАНОВИЧ, 
20.11.1986 г.р., Г. ЧЕРНУШКА ПЕРМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

63. ПАВЛЕНКО АНТОН СЕРГЕЕВИЧ, 
08.10.1996 г.р., Г. ЗЕЛЕНОКУМСК СОВЕТ-
СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКИОГО 
КРАЯ;

64. ПОГОРЕЛОВА ОЛЬГА АЛЕКСАНД-
РОВНА, 11.04.1991 г.р., Г. ОМСК;

65. ПОЙЛОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 07.03.1987 г.р., Г. КЕМЕРОВО;

66. ПОНАМАРЕВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
17.03.1977 г.р., Г.ТВЕРЬ;

67. ПОТАПОВ ЕВГЕНИЙ ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ, 05.07.1994 г.р., Г. МАЙКОП РЕСПУ-
БЛИКИ АДЫГЕЯ;

68. ПРОКИН АРТЕМ СЕРГЕЕВИЧ, 
01.12.1993 г.р., П. КОМСОМОЛЬСКИЙ 
ЧАМЗИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
МОРДОВИЯ;

69. РАХМАТУЛЛАЕВ ТИМУР ДЖАМА-
ЛЮСУПОВИЧ, 28.08.1980 г.р., Г. МАХАЧ-
КАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

70. РАЩУПКИНА АННА АНАТОЛЬЕВ-

НА (АНХИМОВА АННА АНАТОЛЬЕВНА), 
07.03.1990 г.р., АСТРАХАНЬ;

71. РУБЦОВ ДМИТРИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
19.02.1998 г.р., Г. ОЗЕРЫ МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

72. РУДАКОВ ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ, 30.09.1983 г.р., Г. МОСКВА;

73. СВЕТЛОВ ДЕНИС НИКОЛАЕВИЧ, 
17.09.1992 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК;

74. СЕМЕНОВ АЛЕКСАНДР ИВАНО-
ВИЧ, 14.08.1971 г.р. ;

75. СЕРЕДИН АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
04.12.1982 г.р., Г. АСТРАХАНЬ;

76. СИДОРОВ АРТЕМ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 13.12.1994 г.р., Р.П. ТОНКИНО ТОН-
КИНСКОГО РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

77. СОЙМИН АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИ-
РОВИЧ, 13.10.1966 г.р., П . ВОЛОШКА 
КОНОШСКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

78. СОЛТАХМАДОВ АСЛАМБЕК МАГА-
МЕДОВИЧ*, 07.04.1984 г.р., С. МАЙРТУП 
ШАЛИНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

79. ТАБУЕВ ЗЕЛИМХАН ХАРОНО-
ВИЧ*, 26.01.1975 г.р., С. ВЕДЕНОЛ 
ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

80. ТАГИРБЕКОВ ГАМИД НАДИРО-
ВИЧ*, 04.02.1991 г.р., Х. КРАСНЫЙ 
М А Н Ы Ч  В Е С Е Л О В С КО Г О  РА Й О Н А 
РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

81. ТАЙСУМОВ МАГОМЕД ХОЖАБАУ-
ДИНОВИЧ*, 29.10.1992 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧИАССР;

82. ТИХОНОВ ВЯЧЕСЛАВ ОЛЕГОВИЧ, 
20.02.1983 г.р., Г. БЕРДСК НОВОСИБИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

83. ТОВСУЛТАНОВ МАГОМЕД САЛ-
МАНОВИЧ*, 05.08.1990 г.р., П. ГОРА-
ГОРСК НАДТЕРЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;

84. ТУГАЙЛАЕВ АСЛАНБЕГ ГАСАНО-
ВИЧ*, 30.05.1989 г.р., С. ВИХЛИ КУЛИН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

85. ТУМАНОВА ЮЛИЯ СЕРГЕЕВНА, 
12.09.1988 г.р., Г. ЧУДОВО НОВГОРОД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

86. УМАРОВ БАШИР БАГАУДИНО-
ВИЧ*, 10.01.1989 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАС-
СР;

87. УТЕШКАЛИЕВ ИРГАЛИ ВАХИТО-
ВИЧ*, 13.09.1960 г.р., С. КОЧЕТНОЕ 
РОВЕНСКОГО РАЙОНА САРАТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

88. УЦИМИЕВ ИМАМ ИМРАНОВИЧ*, 
31.05.1993 г.р., С.АЛПАТОВО НАУРСКОГО 
РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

89. ХАНБАБАЕВ НУРАЛИ ЭВЕЗУЛЛА-
ХОВИЧ*, 02.06.1986 г.р., С. КУРУШ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

90. ХАРЛАМОВ МАРК РАФАЭЛЬЕВИЧ, 
15.06.1997 г.р., Г. СЕВЕРСК ТОМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

91. ХАСИЕВ МАГОМЕД ВАХАЕВИЧ*, 
07.03.1987 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

92. ЦИЦКИЕВ ЯКУБ БОРИСОВИЧ, 
05.09.1980 г.р., ЕРЕЙМЕНТАУ ЦЕЛИНОГ-
РАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

93. ЦУРАЕВ МАГОМЕД СЕЙТАХМЕТО-
ВИЧ*, 11.06.1996 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

94. ЧАБАЕВ ИСЛАМ ТАУСОВИЧ*, 
24.04.1992 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

95. ЧАТАЕВА ХЕДИ СУПЬЯНОВНА*, 
29.06.1990 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО 
РАЙОНА ЧИАССР;

96. ЧОЛПОНБАЕВ ЖЕНИШБЕК ТОЛО-
НОВИЧ, 12.05.1976 г.р.,  Г.  КАРАСУ 
ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;

97. ШАНГИРИЕВ ХУСЕЙН АСХАБО-
ВИЧ*, 28.06.1991 г.р., С. СЕРНОВОДСК 
СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

98. ШАРИПОВ АЙДЕМИР НАИБГАД-
ЖАВОВИЧ*, 01.09.1987 г.р., С. АВЕРЬЯ-
НОВКА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУ-
БЛИКИ ДАГЕСТАН;

99. ШАХГИРИЕВ ИБРАГИМ КАМАЛ-
ДИНОВИЧ*, 28.05.1991 г.р., С. ШАТОЙ 
ШАТОЙСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

100. ШЕРМАДИНИ РАМАЗ АМБРО-
СИЕВИЧ*, 03.12.1965 г.р., Г. КАРЕЛИ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР;

101. ЩУКИНА АННА АНДРЕЕВНА, 
07.10.1997 г.р., Г. ХАБАРОВСК;

102. ЯНДИЕВ ЗУРАБ ЮНУСОВИЧ*, 
11.02.1989 г.р., Г. ОРДЖОНИКИДЗЕ 
СОАССР.

Примечание: 1. Отмечены (*) органи-
зации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их при-
частности к терроризму.

Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности или 
терроризму, на основании подпунктов 
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Физические лица
1 .  АДЖЕМ КИРИЛЛ ЮРЬЕВИЧ 

22.06.1993 г.р., Г. ШАХТЫ РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

2. АНДРЕЕВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ 
17.03.1971 г.р., Г. МОСКВА;

3. АРХИПОВ РУСЛАН АЛЕКСЕЕВИЧ 
15.02.1995 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ 
ТАТАРСТАН;

4. АСХАБОВ РУСЛАН ДАЙДАЛОВИЧ 
27.08.1968 г.р., С. МАЙКОЛЬ КУСТАНАЙ-
СКОГО РАЙОНА КУСТАНАЙСКОЙ ОБЛА-
СТИ КССР;

5. БАГАУТДИНОВА АЛСУ ИЛЬДАРОВ-
НА 14.01.1994 г .р. ,  НИЖНЕКАМСК 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

6. ВЕСЕЛОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 
01.07.1984 г.р., ПОС. АРМЯНСК КРАСНО-
ПЕРЕКОПСКОГО РАЙОНА КРЫМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

7. ГАВРИЛЮК ТАТЬЯНА ЮРЬЕВНА 
25.01.1995 г.р., СТ. РАЗЪЕЗД 51 КМ 
ВЕСЕЛОВСКОГО РАЙОНА ЗАПОРОЖ-
СКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

8. ГАЗИЗОВ РОБЕРТ РУЗАЛОВИЧ 
08.03.1983 г.р., Г. НИЖНЕКАМСК РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН;

9. ГАСАНБЕКОВ ГАСАНБЕК ГУСИНО-
ВИЧ 31.08.1994 г.р., С. УРКАРАХ ДАХА-
ДАЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

10. ГОЛУБЦОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕ-
ВИЧ 07.01.1987 г.р., Г. ЗАИНСК ТАТАР-
СКОЙ АССР;

11. ЖЕВЛАКОВ РОМАН ВЛАДИМИ-
РОВИЧ 21.01.1990 г.р. ,  Г .  ГЛАЗОВ 
УДМУРТСКОЙ АССР;

12. ИБРАГИМОВ КАЗБЕК ЛЕМАЛИЕ-
ВИЧ 15.04.1996 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

13. КАБЫЛОВ АДЛАН АДАМОВИЧ 

26.12.1979 г.р., С. САМАШКИ АЧХОЙ-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

14. КАЗАРАЕВ СУЛИМАН СУПЬЯНО-
ВИЧ 18.09.1977 г.р., С. ГУНИ ВЕДЕНСКО-
ГО РАЙОНА ЧИАССР;

15. КАРПОВ МАКСИМ МАКСИМОВИЧ 
28.07.1993 г.р., П. ИЛЬИНСКИЙ РАМЕН-
СКОГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. КАШУРИН ЕВГЕНИЙ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ 10.03.1979 г.р., Г. КОКЧЕТАВ РЕСПУ-
БЛИКИ КАЗАХСТАН;

17. КРЫЛОВ ВЛАДИСЛАВ ИГОРЕВИЧ 
04.10.1995 г.р., НИЖНЕКАМСК РЕСПУ-
БЛИКИ ТАТАРСТАН;

18 .  ЛОСЕВ БОРИС СЕРГЕЕВИЧ 
01.01.1989 г.р., Г. ОМСК;

19.  МАМАЙ МИХАИЛ ЮРЬЕВИЧ 
23.02.1997 г.р., П. ЛАЗАРЕВСКОЕ Г. 
СОЧИ;

20. МАТАЕВ АРСЕН СУЛТАНОВИЧ 
27.10.1990 г.р., С. ВАРВАРО-БОРКИ 
ЛИПЕЦКОГО РАЙОНА ЛИПЕЦКОЙ ОБЛА-
СТИ;

21. МУСАЕВА БАНАЖА АЛИЕВНА 
25.05.1957 г.р., С. БУДЕННОЕ ГВАРДЕЙ-
СКОГО РАЙОНА ТАЛДЫ-КУРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ КССР;

22. ПОЛУБОТКО ВИТАЛИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 16.06.1995 г.р., ДЕР. СКРЯБИ-
НО ВЫГОНИЧСКОГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

23. САРАЛИЕВ СУЛТАН ШАГАЕВИЧ 
20.08.1968 г.р., С. ГЕХИ УРУС-МАРТА-
НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

24. СИДИКОВ ФАРРУХ ФАЗЛИДИНО-
ВИЧ 13.02.1972 г.р., Г. ЛЕНИНАБАД ТАД-
ЖИКСКОЙ ССР;

25. ТЕБОЕВ РУСЛАН БОРИСОВИЧ 
11.03.1990 г.р., Г. МАЛГОБЕК ЧИАССР;

26. ФРОЛОВ АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ 01.03.1987 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ 
ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

27. ХАСАНОВ АНЗОР ВАЛИДОВИЧ 
17.12.1984 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

28. ШАМАЕВ ШАМИЛЬ ХУСЕНОВИЧ 
27.07.1990 г.р. ,  С.  АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

29. ШЕВЛЯКОВ АНАТОЛИЙ ЮРЬЕВИЧ 
06.11.1984 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;

30. ШИДИЕВ СОБУР-АЛИ ШУДДИЕ-
ВИЧ 09.02.1977 г.р., С. ГУНИ ВЕДЕНСКО-
ГО РАЙОНА ЧИАССР;

31. ЭВЕРСКОВ АНТОН АНДРЕЕВИЧ 
24.11.1994 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

32. ЭДЕЛЬХАНОВ АХМЕД ХАРОПО-
ВИЧ 20.07.1980 г.р., С. БАМУТ АЧХОЙ-
МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

33. ЭЛЬГАКАЕВ САИД-АХМЕД ЮНА-
ДИЕВИЧ 06.11.1979 г.р., С. УРУС-МАР-
ТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

34 .  ЮНАЕВ АСХАБ ХОЖАЕВИЧ 
05.05.1994 г.р., С. ЭЛИСТАНЖИ ВЕДЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

35. ЮНУСОВ АСЛАН АНДИЕВИЧ 
23.07.1976 г.р., СОВХОЗ АЛГАЙСКИЙ 
НОВОУЗЕНСКОГО РАЙОНА САРАТОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

36. ЮНУСОВ БЕСЛАН ДЖУНИДОВИЧ 
21.03.1981 г.р., С. КОМСОМОЛЬСКОЕ 
ГРОЗНЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР.

Перечень предоставлен
Росфинмониторингом

Перечень дополнен

ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-
строительный университет» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти по проекту «Технология получения и использования грунтов 
для земляных работ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Уватский район; Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Октябрьский район; 
Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пу-
ровский район; Томская область, Александровский район; Ре-
спублика Калмыкия, Черноземельский район.

Цель намечаемой деятельности: получение и использова-
ние грунтов для земляных работ.

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государ-
ственное бюджетное образовательное учреждение высшего про-
фессионального образования «ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАР-
СТВЕННЫЙ АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ УНИВЕР-
СИТЕТ», г. Тюмень, ул. Луначарского, д. 2, тел. (3452) 46-10-10.

Получить необходимую информацию по проекту, оста-
вить рекомендации и предложения можно по следующим 
адресам: Тюменская область, Уватский район с 15 сентября по 
15 октября по адресу: Тюменская область, с. Уват, ул. Иртыш-
ская, д. 19, каб. 305, отдел промышленности и недропользова-
ния, в рабочие дни с 8.00 до 17.00 местного времени, тел.: (34561) 
2-80-99; Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный 
округ – Югра, Октябрьский район с 18 сентября по 19 октября по 
адресу: ХМАО–Югра, Октябрьский район, пгт. Октябрьское, ул. 
Ленина, д. 42, каб. 4, отдел по вопросам промышленности, эко-
логии и сельского хозяйства, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 мест-
ного времени, тел. (34678) 2-00-60; Тюменская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ, Пуровский район с 21 сентября по 
21 октября по адресу: ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, 
ул. Ленина, д. 29а, Пуровское общественное движение «Ямал — 
Потомкам!», в рабочие дни с 8.30 до 17.00 местного времени, 
тел.: (34997) 2-26-12; Томская область, Александровский район 
с 28 сентября по 28 октября по адресу: Томская область, Алек-
сандровский район, с. Александровское, ул. Ленина, д. 8, каб. 
17/18, отдел имущественных и земельных отношений, в рабочие 
дни с 9.00 до 17.00 местного времени, тел.: (38255) 2-41-48, 2-44-
10; Республика Калмыкия, Черноземельский район с 6 октября 
по 8 ноября по адресу: Республика Калмыкия, Черноземельский 
район, п. Комсомольский, ул. Аллея Памяти, д. 46, кабинет об-
щего отдела администрации Черноземельского РМО, в рабочие 
дни с 9.00. до 17.00 местного времени, тел.: (84743) 9-16-83.

Общественные слушания состоятся: 
Тюменская область, Уватский район 16 октября 2015 года 

в 14.00 местного времени по адресу: Тюменская область, с. Уват, 
ул. Иртышская, д. 19, каб. 301 (администрация Уватского муни-
ципального района); Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Октябрьский район 20 октября 
2015 года в 18.15 местного времени по адресу: ХМАО–Югра, 
Октябрьский район, пгт. Октябрьское, ул. Калинина, д. 39 (акто-
вый зал администрации Октябрьского района); Тюменская об-
ласть, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район 
22 октября 2015 года в 15.00 местного времени по адресу: ЯНАО, 
Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 16 (МБУК «ДК 
«Юбилейный» города Тарко-Сале»); Томская область, Алексан-
дровский район 29 октября 2015 года в 11.00 местного времени 
по адресу: Томская область, Александровский район, с. Алексан-
дровское, ул. Ленина, д. 8 (актовый зал администрации Алексан-
дровского района); Республика Калмыкия, Черноземельский 
район 9 ноября 2015 года в 10.00 местного времени по адресу: Ре-
спублика Калмыкия, Черноземельский район, п. Комсомоль-
ский, ул. Аллея Памяти, д. 46 (зал заседаний администрации 
Черноземельского РМО).

Срок предоставления рекомендаций и предложений: 
Тюменская область, Уватский район с 15 сентября; Тюменская 
область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Октябрьский район с 18 сентября; Тюменская область, Ямало-
Ненецкий автономный округ, Пуровский район с 21 сентября; 
Томская область, Александровский район с 28 сентября; Респу-
блика Калмыкия, Черноземельский район с 6 октября.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный архитектурно-
строительный университет» извещает о проведении обществен-
ных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной деятельно-
сти по проекту «Утилизация жидких горючих нефтесодержащих 
отходов с применением установки термической деконтаминации 
«ТЕРМО-ВЕЙСТ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Уватский район; Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Октябрьский район; 
Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуров-
ский район; Томская область, Александровский район; Республи-
ка Калмыкия, Черноземельский район.

Цель намечаемой деятельности: утилизация жидких горю-
чих нефтесодержащих отходов.

Наименование и адрес заявителя: Федеральное государ-
ственное бюджетное образовательное учреждение высшего про-
фессионального образования «ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕН-
НЫЙ АРХИТЕКТУРНО-СТРОИТЕЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ», 
г. Тюмень, ул. Луначарского, д. 2, тел.: (3452) 46-10-10.

Получить необходимую информацию по проекту, оста-
вить рекомендации и предложения можно по следующим 
адресам: Тюменская область, Уватский район с 15 сентября 
по 15 октября по адресу: Тюменская область, с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 305, отдел промышленности и недропользования, в рабо-
чие дни с 8.00. до 17.00 местного времени, тел.: (34561) 2-80-99; Тю-
менская область, Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, 
Октябрьский район с 18 сентября по 19 октября по адресу: 
ХМАО–Югра, Октябрьский район, пгт. Октябрьское, ул. Ленина, 
д. 42, каб. 4, отдел по вопросам промышленности, экологии и сель-
ского хозяйства, в рабочие дни с 9.00. до 17.00 местного времени, 
тел.: (34678) 2-00-60; Тюменская область, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район с 25 сентября по 26 октября по 
адресу: ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 29а, 
Пуровское общественное движение «Ямал-Потомкам!», в рабо-
чие дни с 8.30. до 17.00 местного времени, тел.: (34997) 2-26-12; 
Томская область, Александровский район с 28 сентября 
по 28 октября по адресу: Томская область, Александровский рай-
он, с. Александровское, ул. Ленина д. 8, каб. 17/18, отдел имуще-
ственных и земельных отношений, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 
местного времени, тел.: (38255) 2-41-48, 2-44-10; Республика 
Калмыкия, Черноземельский район с 6 октября по 8 ноября 
по адресу: Республика Калмыкия, Черноземельский район, 
п. Комсомольский, ул. Аллея Памяти, д. 46, кабинет общего отде-
ла администрации Черноземельского РМО, в рабочие дни с 9.00. 
до 17.00 местного времени, тел.: (84743) 9-16-83.

Общественные слушания состоятся: 
Тюменская область, Уватский район 16 октября 2015 года 

в 15.00 местного времени по адресу: Тюменская область, с. Уват, 
ул. Иртышская, д. 19, каб. 301 (администрация Уватского муни-
ципального района); Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ – Югра, Октябрьский район 20 октября 
2015 года в 18.45 местного времени по адресу: ХМАО–Югра, 
Октябрьский район, пгт. Октябрьское, ул. Калинина, д. 39 (акто-
вый зал администрации Октябрьского района); Тюменская об-
ласть, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский район 
27 октября 2015 года в 15.00 местного времени по адресу: ЯНАО, 
Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Ленина, д. 16 (МБУК «ДК 
«Юбилейный» города Тарко-Сале»); Томская область, Алексан-
дровский район 29 октября 2015 года в 11.30 местного времени 
по адресу: Томская область, Александровский район, с. Алексан-
дровское, ул. Ленина, д. 8 (актовый зал администрации Алексан-
дровского района); Республика Калмыкия, Черноземельский 
район, 9 ноября 2015 года в 11.00 местного времени по адресу: Ре-
спублика Калмыкия, Черноземельский район, п. Комсомоль-
ский, ул. Аллея Памяти, д. 46 (зал заседаний администрации Чер-
ноземельского РМО).

Срок предоставления рекомендаций и предложений: Тюмен-
ская область, Уватский район с 15 сентября; Тюменская область, 
Ханты-Мансийский автономный округ – Югра, Октябрьский 
район с 18 сентября; Тюменская область, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ, Пуровский район с 25 сентября; Томская область, 
Александровский район с 28 сентября; Республика Калмыкия, 
Черноземельский район с 6 октября.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Жанна Васильева 

Н
а Урале — «Мобилизация». 
Не нервничать, а собирать 
волю в кулак и идти в «го-

родок чекистов». Смотреть ос-
новной проект 3-й Уральской ин-
дустриальной биеннале совре-
менного искусства, что стартова-
ла в Екатеринбурге. 

Он расположился в бывшей го-
стинице «Исеть», строившейся 
в 1929—1931 годах как общежитие 
для неженатых сотрудников 
НКВД. Полукружье 10-этажного 
здания, спроектированного груп-
пой архитекторов под началом 
знаменитого конструктивиста 
Ивана Антонова, на фоне деревян-
ных домиков старого города смо-
трелось примерно так, как сейчас 
в столице небоскребы Москвы-си-
ти. Высотка замыкала новенький 
квартал для чекистов и одновре-
менно должна была явить городу 
фасад будущего — разумного, свет-
лого, доступного для всех. Для до-
стижения его надо только мобили-
зовать все ресурсы. Сегодня кон-
структивистский шедевр — один из 
важнейших памятников архитек-
турного наследия ХХ века. 

«Мобилизация» стала ключе-
вым словом для нынешней 3-й 
Уральской индустриальной биен-
нале.  Каждый из кураторов 
основного проекта: китаец Ли 
Чженьхуа, живущий в Цюрихе, 
и Бильяна Чирич из Сербии, ра-
ботающая в Шанхае, предложил 

свое видение этого понятия. Но 
для обоих амбивалентная аура 
места, отсылающего к утопии 
и триллеру (все квартиры, кроме 
двух, с 1934 года по шесть (!) раз 
сменили жильцов, домовые кни-
ги до 1939 года исчезли, как, раз-
умеется, и фотографии обитате-
лей дома), оказалась точкой от-
счета для собственного путеше-
ствия. Впрочем, меньше всего их 
проекты посвящены расчетом 
с прошлым. Важнее — «транзит-
ная» природа здания как времен-
ного пристанища, которая оказы-
вается важнее функциональных 
перемен под позывные эпох. В ре-
зультате кураторам удалось ре-
шить практически невозможную 
задачу — «собрать» экспозицию 
на девяти этажах в целостный 
образ Вавилонской башни, руи-
ны социальной утопии и проекта 
нового цифрового будущего. 
И тут пригодились все ипостаси 
конструктивистского шедевра: 
общежития, гостиницы и «ничей-
ной» территории, освобожден-
ной от постояльцев.

Итак, гостиница. Едва войдя, 
вы чувствуете себя командиро-
ванным. «Сегодня начинают 
встречу группы представителей 
из Северной и Южной Кореи», — 
сообщают вам на стойке реги-
страции. И пока ты соображаешь, 
почему эту суперновость пропу-
стили новостные агентства, тебе 
объясняют, что «Это новости» от 
Тино Сегала. Вообще-то, Сегал 

знаменит своими танцевальны-
ми перформансами в пространст-
вах музеев и выставок, в которых 
танцоры двигаются не для зрите-
лей — для себя. И соответственно, 
съемка их запрещена, поскольку 
публичное музейное пространст-

во тут «приватизируется» испол-
нителем-посетителем, становит-
ся личным. Перформанс в Екате-
ринбурге работает по тому же 
принципу: но вместо нефиксиру-
емого танца — устное сообщение, 
а обыденное пространство мар-

кируется речью как территория 
искусства. Словом, новости от 
Тино Сегала вроде арок, что ста-
вили на сельской дороге для обо-
значения «входа» в поселение. 

Проект Бильяны Чирич, за-
нявший первые три этажа, по-
строен на контрасте между стро-
гим структурированием и анар-
хической стихией — именно тут 
она ищет, по ее определению, 
«пространство для маневра» 
и художника, и зрителя. Другое 
дело, что даже жесткие структу-
ры сохраняют потенциал «взры-
ва», а вроде бы «хаотический» 
беспорядок способен стать 
источником самоорганизации. 
В этом смысле очень интересны 
оказывают работы художниц из 
Сербии Марты Попиводы и Аны 
Вуянович «Орнамент масс», ко-
торые перемонтировали празд-
ник молодежи 1987 года, кото-
рый в Югославии отмечался 
в день рождения Тито огромной 
постановкой на стадионе. За три-
умфом единения едва видны неу-
ловимые признаки распада 
и ужаса многолетней войны, ко-
торая начнется в 1990-х в «еди-
ной» Югославии. 

Что касается кураторского 
проекта Чжэньхуа Ли, обустроив-
шего следующие три этажа «Исе-
ти», то он отсылает к «исчезнув-
шему месту», или — к виртуаль-
ной реальности. Что частенько, 
похоже, одно и то же. Эта Вави-
лонская башня, выстроенное 

зыбкое отражение реальности 
в Интернете, принципиально 
двойственна. Здесь «Медиагруп-
па Битник» (Швейцария) создает 
программу, которая делает по-
купки в автоматическом режиме 
в закрытой сети «даркнет» — на 
биткоины. И покупает вполне 
себе спокойно сканы европей-
ских паспортов, бейсболку со 
встроенной камерой слежения, 
кроссовки и прочее, пока роботу 
не пришло в голову заказать на-
ркотики. Тут-то ему пришлось 
встретиться со швейцарской фе-
мидой, а ей — с «ботом»-автома-
том. Обе программы, компьютер-
ную и судебную, едва не заклини-
ло. Здесь мирная кулинарная про-
грамма «Готовим с миссис Кван 
Шунчи» превращается в ин-
струкцию по приготовлению пер-
цового спрея. А черепашки нин-
дзя перемещаются в пространст-
во города Екатеринбурга (проект 
Сергея Рожина). 

Надо ли говорить, что зрите-
лю нужно мобилизовать внима-
ние, чтобы не попасть впросак? 
Но как сказал Михаил Лашин, 
 охранник биеннале, художнику 
Владимиру Селезневу, «если 
 говорить о современном искус-
стве, то, чтобы его понимать, 
надо голову включить». Мудрый 
совет. Следовать ему помогают 
медиаторы-посредники, всегда 
готовые провести экскурсию. 
Они тоже мобилизованы на би-
еннале. 

Кино Венецианский фестиваль отдал главный приз Венесуэле 

Сокуров «Льву» не по зубам 
Валерий Кичин 

Ж
юри 72-го Вене-
цианского фести-
валя вручило Зо-
лотого льва Вене-
ции дебютанту из 

Венесуэлы Лоренцо Вигасу за 
криминальную гей-драму «Изда-
лека». Лучшим режиссером при-
знан аргентинец Пабло Траперо, 
снявший триллер «Клан» о мир-
ном на взгляд обывателе, похища-
ющем своих знакомых и требую-
щем за них выкуп. Он удостоен 
Серебряного льва. 

Таким образом, оба самых ве-
сомых приза отданы латиноаме-
риканским кинематографистам, 
оба — за более чем традиционные 
по языку, но крайне жесткие 
«фильмы действия». Если вспом-
нить, что рулил жюри латиноа-
мериканец Альфонсо Куарон, 
мы получаем новую иллюстра-
цию решающей роли начальника 
в искусстве.

«Франкофония» Александра 
Сокурова была жюри проигнори-
рована. Но была награждена при-
зом Фонда итальянского живо-
писца Доменико Ротелла и при-
знана лучшим европейским 
фильмом Федерацией кинопрес-
сы Европы и Средиземноморья.

Остальные призы разошлись 
самым непредсказуемым обра-
зом. Убедителен лишь Гран-при 
жюри блестящей анимационной 
комедии Чарли Кауфмана и Дюка 
Джонсона «Аномализа». Актер-
ские Кубки Вольпи достались 
французу Фабрису Лукини из ря-
дового фильма «Судейская ман-
тия» и итальянке Валерии Голино 
из откровенно слабой картины 
«За вашу любовь». Премией Мар-
челло Мастроянни лучшему мо-
лодому актеру награжден Абра-
хам Атта — подросток из «Безрод-
ных бестий». Лучшим сценари-
стом признан Кристиан Винсент 
(«Судейская мантия»). Спецпри-
зом жюри награжден режиссер 
турецко-французского «Без-
умия» Эмин Альпер. «Львом бу-
дущего» увенчан молодой режис-
сер фильма «Детство лидера» 
Брэди Корбет, эта же картина по-
лучила приз за режиссуру в кон-
курсе «Горизонты». Приз ФИ-
ПРЕССИ достался фильму Марко 
Беллоккьо «Кровь от крови». 

Таким образом жюри умудри-
лось опрокинуть все прогнозы, 
выстроенные критиками, наблю-
дателями и зрителями 72-й Мо-
стры. Напомню: во всех трех рей-
тингах — итальянской, междуна-
родной прессы и зрительском — 
лидировала «Франкофония» Со-
курова. Учитывая необычность 
формы историко-философского 
фильма-монолога, такое едино-
душие можно признать экстраор-
динарным, и большинство эк-
спертов считали, что эта картина 
не может уехать без наград. Без 
внимания жюри остались все 
главные фавориты публики 
и критики: мастерский фильм 
Ежи Сколимовского «11 минут», 
оригинальная трагикомедия 
Марко Беллоккьо «Кровь от кро-
ви», документально-игровая лен-

та Амоса Гитаи «Рабин. Послед-
ний день» (мне этот фильм кажет-
ся посредственным, но он входил 
в тройку лидеров в рейтингах). 
Серьезные расхождения в оцен-
ках критики, публики и жюри 
стали типичным явлением на 
главных фестивалях Европы, что 

говорит о разнобое в критериях 
или даже о политиканстве судей-
ских коллегий. Но столь крича-
щей конфронтации, пожалуй, мы 
еще не наблюдали.

Интересно, что в фаворитах 
прессы и публики оказались филь-
мы необычные, поисковые по 
форме, с реальной, актуальной, 
сложной проблематикой. Жюри 
же выбрало что привычнее и лег-
че — традиционные фабульные 
картины с уклоном в натурализм 
и жестокость. Оно прошло мимо 
всего, что было результатом худо-
жественного поиска, эксперимен-

та, что могло считаться открыти-
ем. Публика и жюри как бы поме-
нялись уровнем профессионализ-
ма: объединившись с прессой, 
зрители выполнили ту работу по-
исков и поддержки нового, кото-
рая по идее возложена на судей-
скую коллегию. Проблематика 

«Франкофонии» оказалась жюри 
не по зубам. Фильм вызвал раздра-
жение. Возможно, то место в филь-
ме, где автор рассуждает о разли-
чиях между цивилизациями хри-
стианской и мусульманской, по-
казалось жюри недостаточно по-
литкорректным. Возможно, энту-
зиазм, с которым фильм был 
встречен залом, был воспринят 
как давление на жюри. 

Александр Сокуров: Стало невозможно вести разговор о художественных требованиях к кинематографу. Авторские поиски просто не входят в круг интересов людей в жюри. 

Зрителю нужно мобилизовать внимание, чтобы не попасть впросак.

Акцент

 Размежевание позиций жюри 
и зрителей носит уже фронто-
вой характер

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3663

ВЕЧНАЯ ИСТОРИЯ 
В СУББОТУ в музее-усадьбе «Ясная Поляна» заверши-
лись юбилейные 20-е Международные писательские 
встречи. В 1994 году директором «Ясной Поляны» стал 
32-летний журналист Владимир Толстой. Двумя годами 
раньше он опубликовал в «Комсомольской правде» 
статью о незаконном строительстве и вырубке лесов на 
территории Ясной Поляны. Евгений Сидоров, который 
был тогда министром культуры, позже рассказывал 
мне, насколько непростым было это кадровое решение. 
Правильно ли, когда директором музея становится 
праправнук великого писателя? Директор музея и пра-
правнук — не будет ли конфликта интересов? 

На самом деле первым «директором» музея-усадь-
бы, еще официально не учрежденного, была вдова Тол-
стого Софья Андреевна. Без ее энергии, ее святой уве-
ренности, что Ясная Поляна — национальное достояние 
России, не было бы ничего. Ведь усадьбы после револю-
ции горели как спички. Случилось то, о чем Толстой 
кричал в своих статьях задолго до этого. Усадьбы, в ко-
торых мы видим очаги культуры (и справедливо!), 

были бельмом на 
глазу у русского 
крестьянина. Кре-
стьянин ненавидел 
помещиков даже не 
за века крепостного 
права, а за обман 
с его отменой, но 
без передачи кре-
стьянам их единст-
венной кормили-

цы — земли. То, что нам сегодня представляется прекра-
сным, в глазах крестьянина было издевательством над 
ним. Это вам не яхты современных миллиардеров, ко-
торые где-то там, в Средиземном море... (Но даже и они 
вызывают ненависть малообеспеченных людей в Рос-
сии.) Это вот здесь, на твоей земле, поливаемой потом 
и кровью, жил богатый человек, который почему-то 
этой землей владел и сдавал ее в аренду, чтобы ты сам 
худо-бедно прокормился, но куда большую часть свое-
го труда отдавал ему.

Любопытно, что Софья Андреевна Толстая за не-
сколько лет до революции просила императора превра-
тить Ясную Поляну в национальный музей. Николай II 
отказался это сделать. Возможно, что это было с его 
стороны правильно, потому что спустя несколько лет 
«освобожденные» крестьяне встали перед вопросом: 
жечь или не жечь усадьбу вдовы Толстого, а не импер-
ский музей. Подозреваю, что имперский музей они со-
жгли бы. Усадьбу вдовы Толстого не сожгли. Есть леген-
да, что красные и белые договорились не вести артоб-
стрел на землях, примыкающих к Ясной Поляне. Даже 
если это легенда, факт остается фактом: Ясная Поляна 
уцелела в Гражданскую войну, хотя в ее окрестностях 
шли ожесточенные бои.

Уцелела она и в Великую Отечественную, хотя была 
занята немцами. Это особая история, потрясающим 
свидетельством которой является кожаный диван 
в яснополянском доме. На этом диване родился сам Лев 
Толстой, его братья, некоторые из его детей. Он был по-
резан немецким офицером, который хотел его забрать 
при отступлении (война войной, а ценность диванчика 
он отлично понимал!), но сам отступил перед работни-
цей музея, готовой пожертвовать жизнью за музейный 
экспонат.

Так и «новые русские» давно бы застроили Ясную 
Поляну своими особняками.

Вообще варварство имеет самые разные грани, но 
его аргументы всегда конкретны. Необходимость же 
культуры всегда нужно доказывать. Это вечная исто-
рия. Когда я думаю о культуре, то пытаюсь предста-
вить, как Софья Андреевна разговаривала с красноар-
мейцами, которые стояли в Ясной Поляне. И что гово-
рила музейная работница офицеру, желавшему за-
брать диванчик Толстого. При этом мне, разумеется, не 
приходит в голову поставить на одну доску красноар-
мейца и фашиста. Красноармейцами были вчерашние 
крестьяне (или матросы, но тоже из крестьян), у кото-
рых не было никаких причин любить усадьбу вчераш-
него графа, где продолжала жить его вдова. Еще слож-
нее представить диалог немецкого офицера и женщи-
ны, вставшей между грабителем и музейной вещью. 
Почему он перед ней отступил? Каким образом без-
оружная женщина оказалась сильнее вооруженного 
насильника? Ведь понятно, что его остановило не ува-
жение перед культурой.

Ясная Поляна — 
одно из самых уди-
вительных мест на 
земле. Нигде в мире 
нет места, где оста-
лось бы столько ма-
териальных свиде-
тельств жизни ге-
ния, причем в том 
порядке, в каком они были при его жизни. И это не ар-
хив, не стальной шкаф. Это кусок земли, пережившей 
все, что пережила наша земля в ХХ веке. Самые страш-
ные моменты ее истории.

Однажды, похвастаюсь, мне довелось делать ин-
тервью на террасе яснополянского дома с немецким 
театральным и кинорежиссером, обладателем «Оска-
ра», Фолькером Шлёндорфом. Он ставил прямо перед 
яснополянским домом спектакль по пьесе «И свет во 
тьме светит...» в модном сейчас формате open-air. Пе-
ред началом интервью он осмотрелся и сказал: «Это 
невероятно. В это невозможно поверить». Я сразу по-
нял, что он имел в виду. А он понял, что я понял. Есть 
вещи, которые или сразу понимаешь, или не понима-
ешь никогда.

Яснополянские писательские встречи, которые 
основал тогда еще молодой директор «Ясной Поляны» 
Владимир Толстой с подачи писателя Анатолия Кима, 
прошли в двадцатый раз. И это невероятно. Крупней-
шая в России Московская книжная выставка-ярмарка, 
которая проходит накануне яснополянских встреч, 
в этом году отметила 28-й сезон. То есть она немногим 
старше этих встреч. За это время в Ясной Поляне побы-
вало более 200 писателей из многих стран мира. Это 
люди всех конфессий и всех мировоззрений. 

И еще я обратил внимание на совершенно случай-
ное, как я сам понимаю, совпадение. За эти 20 лет в Рос-
сии ни разу не применялась смертная казнь. Мы отказа-
лись от нее в том же году, когда впервые прошли яснопо-
лянские встречи. Совпадение случайное, но знаковое. 
Смертная казнь была тем, что Толстой отказывался 
принимать не только душой, но и разумом. Прав он был 
или нет — это большой вопрос. Повторяю, культура — 
это то, что всегда нужно кому-то  доказывать.

В музее-усадьбе 
«Ясная Поляна» 
завершились писа-
тельские встречи

Культура — это то, 
что всегда нужно 
кому-то доказывать 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

СОБЫТИЕ В Екатеринбурге стартовала 3-я Уральская индустриальная биеннале 
современного искусства

Мобилизованные и призванные

ЦИФРЫ
Более 60 художников и арт-групп из 21 страны принимают участие 
в основном проекте 3-й Уральской индустриальной биеннале
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Александр Сокуров | Насколько я знаю, жюри со-

чло, что фильм превысил задачи кинематографа. Как 

только режиссер затрагивает серьезные материи, 

фестивали всегда уходят в сторону. Казалось бы, 

они должны поддерживать поиск, искренность, от-

кровенность высказывания, для этого и созданы. 

Они перестали выполнять эту функцию, и это уже 

похоже на фестивальную стратегию. Мне откры-

лась сторона Европы, какой я не знал. Я видел страх 

перед серьезными вопросами. Мои представления 

о пространстве для открытой демократической ди-

скуссии оказались разрушены. Все боятся корне-

вых вопросов, боятся нарушить то, что называют по-

литкорректностью. Я пытался говорить о проблеме 

беженцев, о том, что Европа рискует расслоить, раз-

мыть свою культуру — разговор тут же прекращался. 

Для меня это был удар. Ведь мы скреплены едиными 

принципами и привыкли знать, что за нашей спиной 

в лице Европы есть какой-то гуманитарный, интел-

лектуальных запас. Этого запаса больше нет. 

Со времен триумфа вашего «Фауста» в умонастро-
ениях произошли серьезные перемены?
Александр Сокуров | Стало невозможно вести раз-

говор о художественных требованиях к кинематог-

рафу, о критериях. Авторские поиски просто не вхо-

дят в круг интересов людей в жюри. Если считать их 

профессионалами, значит, профессиональная сре-

да уходит от обсуждения сколько-нибудь фундамен-

тальных вопросов, не желает развития киноязыка.

Но фильм в зале и в прессе вызвал горячий прием.
Александр Сокуров | Это размежевание позиций 

носит уже фронтовой характер. Пресса и зрители 

приходят на фестиваль не коммерческое кино смо-

треть. И то, что «Франкофония» им оказалась нуж-

на, — в этом надежда. Но почему этого не понимает 

профессиональная среда? Мне кажется, что даже 

академики «Оскара» чувствительнее к сути кинема-

тографа, чем напыщенное европейское киносооб-

щество. Я не считаю «Франкофонию» совершенной. 

Но она не уклоняется ни от одной из болевых точек, 

которые для меня чувствительны как человека, пред-

ставляющего русскую культуру. Может, меня Тол-

стой, Достоевский, Шостакович, Томас Манн научи-

ли, но я вижу эти проблемы. Почему они их не видят? 

И почему об этом говорит русский режиссер, но мол-

чат немецкий, итальянский, французский? Кино — 

язык жизни, язык нашего общего пространства. 

Меня все это волнует чрезвычайно. Происходящее 

в Европе рано или поздно доползает и до нас. К чему 

нам готовиться? В каком состоянии окажется часть 

общества, которая помогает и стране разобраться 

в своих проблемах и увидеть будущее? 

Поражение фильма в конкурсе — дело в принципе 
нормальное. Но речь идет о поражении принципа, 
предложенного вами подхода к кинематографу, 
вашей попытки выйти за рамки традиционного 
кино и сделать фильм прямым высказыванием. 
Вы обескуражены?
Александр Сокуров | Конечно, рухнули надежды 

продюсеров на фестиваль как способ продвижения 

такого рода картин. Но мне кажется, что публика 

уже мало доверяет фестивалям. Для меня главное — 

чтобы можно было продолжать работать. И единст-

венное, что тревожит, — не станет ли это препятстви-

ем для работы в России или за ее пределами. В Рос-

сии у меня шансов мало, я понимаю. Силы убывают, 

но в голове и в душе есть очень дорогие мне идеи 

и замыслы. И хочется поделиться ими с людьми.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

72-й Венецианский 
кинофестиваль:
рецензии и фото на сайте 
www.rg.ru/sujet/5553
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НОВОСТИ

Россияне 
выиграли 
общий зачет 
ЧМ по борьбе

СОРВАЛИ БАНК 
В ЛАС-ВЕГАСЕ

Илья Соболев

СБОРНАЯ России выиграла не-
официальный командный зачет 
на завершившемся чемпионате 
мира по борьбе, проходившем в 
американском Лас-Вегасе.

На счету наших спортсменов 
четыре золотых, две серебря-
ных и восемь бронзовых меда-
лей. Кроме того, российским 
спортсменам удалось добыть 12 
лицензий на Олимпийские 
игры, которые пройдут в следу-
ющем году в Рио-де-Жанейро.

Особенно ударно выступили 
наши вольники, завоевавшие 
семь наград и все шесть воз-
можных олимпийских лицен-
зий. А вот в греко-римской 
борьбе у нас пока четыре ли-
цензии из шести. Отметим Би-
ляла Махова, который хоть и не 
выиграл «золото», но добыл для 
нашей сборной лицензии и в 
вольной, и в греко-римской 
борьбе, став и там и там бронзо-
вым призером.

В женском сегменте сборная 
России довольствовалась двумя 
лицензиями из шести. Как и 
«греко-римлянам», девушкам 
придется пройти через сито до-
полнительного отбора.

Наши
гимнастки
завоевали
максимум
лицензий
в Рио

ВЫБРАЛИ 
КВОТУ

Сергей Сокольский

ВЧЕРА в Штутгарте завершился 
чемпионат мира по художест-
венной гимнастике. Помимо ме-
далей на нем разыгрывались ли-
цензии на Олимпийские игры-
2016 в Рио-де-Жанейро.

В индивидуальном многобо-
рье путевки российской команде 
принесли Яна Кудрявцева и Мар-
гарита Мамун, завоевавшие, со-
ответственно «золото» и «сере-
бро» первенства планеты, а в 
групповом многоборье первен-
ствовала наша команда, в состав 
которой вошли Анастасия Мак-
симова, Софья Скоморох, Анас-
тасия Татарева, Мария Толкаче-
ва, Диана Борисова и Дарья Кле-
щева. Этот успех ценен еще тем, 
что победить в данной дисципли-
не россиянкам не удавалось на 
протяжении шести лет.

Всего по ходу первенства пла-
неты наши гимнастки завоевали 
восемь золотых из девяти воз-
можных и шесть серебряных ме-
далей.

Мейвезер 
объявил 
о завершении 
карьеры

УШЕЛ 
КРАСИВО

Илья Соболев

ЛЕГЕНДАРНЫЙ американский 
боксер Флойд Мейвезер объявил 
о завершении профессиональ-
ной карьеры.

Об этом 38-летний боец объ-
явил после победы над соотече-
ственником Андре Берто. Как и 
в большинстве предыдущих 
случаев, Мейвезер выиграл с 
видимой легкостью. Во время 
своего последнего боя Флойд не 
отказывал себе ни в чем: при-
танцовывал, общался с публи-
кой, задирал соперника.

В итоге судьи единодушно 
присудили Мейвезеру по очкам. 
Сообщается, что Флойд по про-
звищу Мани (деньги. — Прим. 
«РГ») не смог показать больше-
го из-за травмы левой руки.

«Не имеет значения, какую 
руку я травмировал. Моя карье-
ра завершена», — заявил Мейве-
зер во время прощального ин-
тервью в ринге.

Таким образом, Флойд, кото-
рого многие считают лучшим 
боксером в истории, уходит не-
побежденным с 49 победами. 
Столько же, к слову, у другого 
знаменитого бойца Рокки Мар-
чиано.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Архангельский «Водник» 
готов удивлять в новом 
сезоне

Тюкавин 
взялся за старое

Павел Петровский

ЗАВТРА «Водник» открывает новый сезон матчем на 
Кубок России. К команде из Архангельска в этом сезоне 
будет повышенное внимание, в том числе и потому, что в 
межсезонье состоялся один из самых громких переходов 
— в клуб вернулся восьмикратный чемпион мира и 
16-кратный чемпион России Александр Тюкавин.

Несмотря на солидный по спортивным меркам воз-
раст, 40-летний звездный полузащитник намерен помочь 
«Воднику» выйти на новый уровень. О планах на новый 
сезон Тюкавин рассказал корреспонденту «РГ».

Александр, за свою карьеру вы неоднократно выигрыва-
ли чемпионаты страны в составе «Водника» и столично-
го «Динамо». А какая из этих команд вам ближе?
АЛЕКСАНДР ТЮКАВИН: Обе мне одинаково дороги, ведь в ка-
ждой я провел по 10 лет и девять раз становился чемпио-
ном России, выступая за Архангельск, и семь раз — за Мо-
скву. Но не забываю и про кировскую «Родину», где про-
вел первые пять сезонов. А вообще моя карьера в спорте 
длится уже 33 года, и это еще не предел!

Неужели вам не надоело играть?
АЛЕКСАНДР ТЮКАВИН: Я бы без раздумья повесил коньки на 
гвоздь, если бы почувствовал усталость от хоккея. Но он 
для меня — любимое дело всей жизни. Поэтому только 
ради денег я заниматься им никогда не стану. Надо еще по-
лучать удовольствие. 

Но рано или поздно со спортом придется заканчивать — и 
что дальше? Может, станете тренером?
АЛЕКСАНДР ТЮКАВИН: Такой вариант не исключен. Но в пер-
спективе. А сегодня я — действующий хоккеист «Водни-
ка», мечтающий вернуть ему былую славу. Для этого обя-
зан подойти к сезону в оптимальной форме наравне со 
своими партнерами, среди которых есть титулованный 
шведский легионер Андерс Свенссон. 

Кстати, вас узнают на улицах Архангельска?
АЛЕКСАНДР ТЮКАВИН: Да, и это очень приятно. Желая мне уда-
чи, люди обещают обязательно болеть за «Водник» на ста-
дионе, и это говорит 
о том, что хоккей с 
мячом в городе по-
прежнему популя-
рен. 

В новом сезоне «Вод-
ник» способен вме-
шаться в спор за ме-
дали?

АЛЕКСАНДР ТЮКАВИН: Ребята сделают все от них зависящее, 
чтобы в итоговой таблице регулярного чемпионата фини-
шировать выше, чем в прошлом году. В этом нам должна 
помочь и хорошая инфраструктура. В начале этого года от-
мечалось 90-летие архангелогородского клуба. Радует, что 
руководители региона уделяют хоккею с мячом большое 
внимание. Более того, они надеются вновь сделать «Вод-
ник» визитной карточкой области. Это касается и ДЮСШ, 
где занимаются сотни детей. Однако чтобы двигаться даль-
ше, нужен современный крытый каток, который по приме-
ру шведов и финнов будет доступен для тренировок не 
только команде мастеров, но и юным хоккеистам. Насколь-
ко я знаю, первые лица области намерены возвести стади-
он с искусственным льдом в ближайшие несколько лет. 

В конце августа вы участвовали в состоявшемся на Со-
ловках совещании, на котором обсуждалось взаимодей-
ствие Церкви и общества в вопросах физического воспи-
тания детей и молодежи. Что-то новое для себя на нем вы 
узнали? 
АЛЕКСАНДР ТЮКАВИН: Хотя я и родился в городе Котласе Ар-
хангельской области, на легендарные Соловки попал 
впервые. Впечатления от посещения этого святого места 
для каждого православного человека колоссальные. На 
совещании я убедился в том, что заключившие в 2008 
году договор о сотрудничестве Федерация хоккея с мячом 
(ФХМР) и Русская Православная церковь (РПЦ) реально 
много делают для того, чтобы современные юноши и де-
вушки регулярно тренировались на спортивных аренах 
вместо того чтобы часами просиживать за компьютером. 
А особенно мне запомнился доклад московского священ-
ника Даниила Зубова, который уточнил образование зна-
менитого выражения «В здоровом теле — здоровый дух». 
Оказывается, полная версия звучит так: «Надо молить, 
чтобы ум был здравым в теле здоровом».

Ваши сыновья пошли по вашим стопам. Вы довольны 
тем, как складывается их спортивная карьера? 
АЛЕКСАНДР ТЮКАВИН: Вполне. Старший, 18-летний Даниил, за-
ключил контракт с клубом «Динамо» по хоккею с мячом. 
Он, как и я, полузащитник и способен закрепиться в осно-
ве. А младший, 13-летний Константин, выбрал футбол и 
тренируется в школе московского «Локомотива». За 
ними следит в столице жена, а я постараюсь навещать их 
при каждом удобном случае. 

C места события Главный тренер клуба БК «Нижний Новгород» помог 
Латвии сенсационно выйти в четвертьфинал Евробаскета

Пробились под щит

Илья Зубко, 
«Российская газета», Лилль 

Н
а мужском чемпио-
нате Европы по ба-
скетболу вчера опре-
делилась восьмерка 
команд, продолжаю-

щих борьбу за медали и за олим-
пийские путевки. Российская 
сборная покинула турнир уже 
после группового этапа. Что, 
впрочем, не повод перестать сле-
дить за одним из крупнейших 
спортивных событий года, тем 
более что на турнире широко 
представлены игроки и тренеры 
из нашей Единой лиги, чей сезон 
уже не за горами.

Одну из главных сенсаций 
первого раунда плей-офф сотво-
рила сборная Латвии, причем 
произошло это в первом же мат-
че на стадионе «Пьер Моруа». 
Балтийская команда обыграла 
куда более опытных и титуло-
ванных словенцев — 73:66 и во 
второй раз в своей истории про-
билась в восьмерку сильнейших 
команд Европы. Впервые подоб-
ного успеха латвийские баскет-
болисты добились в далеком 
2001-м, когда в четвертьфинале 
они крупно уступили сборной 
Югославии и квалифицирова-
лись в итоге восьмыми. На этот 
раз команда рассчитывает сде-
лать еще один шаг вперед и по-
пасть в квалификационный 
олимпийский турнир, для чего 
нужно занимать место не ниже 
седьмого.

Ну а российским болельщи-
кам имеет смысл последить за 
Латвией внимательно не только 
из-за «постсоветского» проис-
хождения. Вот уже шестой год 
эту команду возглавляет Айнарс 
Багатскис, который параллель-
но весьма успешно работает с 
играющим в Единой лиге «Ни-
жним Новгородом» и уже успел 
поиграть с волжанами в Топ-16 
Евролиги. Кроме того, в составе 
балтийской сборной значатся 
два игрока из российских клу-
бов: Роландс Фрейманис пред-
ставляет казанский УНИКС, а 
Каспарс Берзиньш защищает 
цвета самарских «Красных Кры-
льев».

Айнарс Багатскис, как и по-
лагается тренеру, произошед-
шее воспринимал строго. И даже 
придержал Роландса за плечо, 
когда тот рассуждал об «истори-
ческом успехе». Дескать, рано-
вато еще. Багатскис старательно 
ответил на вопросы латвийских 
журналистов, а когда после это-
го я обратился к нему с прось-
бой об отдельном интервью на 
русском языке, внимательно по-
интересовался, для какого изда-
ния.

— «Российская газета»? Да, 
конечно, знаю такую. Для вас — 
никаких проблем, — улыбнулся 
он.

Айнарс, наши поздравления. 
Действительно уже можно гово-
рить об исторической победе 
или пока все только начинается?
АЙНАРС БАГАТСКИС: Я всегда говорю, 
что нет в профессиональном 
спорте ни прошлого, ни будуще-

го. Есть только сегодняшний мо-
мент. Конечно, мы сделали хоро-
шую работу. Мы не играли пер-
вым номером, потому что про-
тив нас всегда выходят более 
именитые соперники, которые 
играют в лучших лигах, лучших 
командах. Самопожертвование, 
максимальная самоотдача, 
жесткость и, конечно, удача, ко-
торая была на нашей стороне, — 
это наши плюсы. И мы стараем-
ся их использовать. Игроки све-
жие, голодные, они просто ле-
тят. Нам нечего терять, мы мо-
жем только выиграть.

Как вам на футбольном стадионе 
играть в баскетбол?
А Й Н А Р С  БА ГАТС К И С : Классно. Мне 
нравится — отличный зал.

Латвии по силам пробиться на 
Олимпиаду?
АЙНАРС БАГАТСКИС: Конечно. Кстати, 
я ни разу не был в Бразилии (улы-
бается).

Три человека из российской 
сборной — Антонов, Хвостов и 
Бабурин — играют у вас в «Ни-
жнем Новгороде». С учетом 
стартующего сезона в Единой 
лиге, следили за ними?
АЙНАРС БАГАТСКИС: Ну конечно. Я 
постоянно следил за сборной 
России, прекрасно знаю и всех 
ребят, и тренерский штаб. По-
верьте, они готовы многим жер-
твовать, чтобы играть. Эти ре-
бята не выдумывают себе оправ-
даний, что они типа устали. Если 
человек в силе, здоровье позво-
ляет, он должен играть. Потому 
что это единственное, что мы 
можем, по большому счету сде-
лать для своей страны. У меня 
всегда есть пример — Паркер, 
Новицки, Газоль, Кириленко, ко-
торые никогда не отказываются 
играть за сборную, если они здо-
ровы. Даже несмотря на то, что в 
клубах проводят иногда больше 
ста матчей за сезон в лучшей 
лиге мира. В любом случае для 
вас это тоже опыт. Просто те-
перь надо это забыть, сделать 
выводы и исправить эту ситуа-
цию. Для меня Россия — это ба-
скетбольная держава. И если 
она во второй раз подряд не вы-
ходит в плей-офф, наверное, 
что-то не в порядке. А разби-
раться нужно вам самим.

С ребятами из «Нижнего» уже 
созванивались?
АЙНАРС БАГАТСКИС: Да, пару дней на-
зад поговорили с Семеном Анто-
новым — когда ему тренировать-
ся и так далее. То есть чисто рабо-
чие моменты. Поверьте, глупо 

сейчас что-то обсуждать сразу по 
горячим следам, на эмоциях ис-
кать какие-то оправдания или 
бить палкой по голове. Надо спо-
койно и трезво принять правиль-
ное решение. Точно так же, как на 
площадке.

То, что Кириленко возглавил 
российский баскетбол — это 
плюс?
АЙНАРС БАГАТСКИС: Не просто плюс, а 
еще и с бонусом.

Готовы с ним работать в качестве 
главного тренера одного из веду-
щих клубов?
АЙНАРС БАГАТСКИС: Ну конечно, хотя 
мы практически не пересекаемся 
с руководством федерации. Но я 
знаю, что Кириленко — честный и 
порядочный человек, который 
живет российским баскетболом. 
И если он не поставит все на ме-
сто… Может, надо сейчас делать 
выводы из ситуации и резать. По-
верьте, незаменимых людей нет.

При этом вы в сборной спокойно 
работаете шестой год, и резуль-
тат налицо.
АЙНАРС БАГАТСКИС: Ну вы же знаете, 
что тренеры всегда лохи, и они 
ничего не понимают (улыбается).

Вашему российскому коллеге 
Евгению Пашутину сейчас не по-
завидуешь.
АЙНАРС БАГАТСКИС: Женя — порядоч-
ный человек, который жертвовал 
многим ради своей страны. И он 
— последний человек, которого 
надо упрекать. Нужно просто 
успокоиться и сделать выводы.

С точностью Паркера
Сборная Франции является 

действующим чемпионом Евро-
пы, а от обилия звезд в ее соста-
ве рябит в глазах. Николя Ба-
тюм, Борис Диао, Нандо де Коло, 
Руди Гобер, Жоффри Лавернь — 
этих парней болельщикам пред-
ставлять не надо. Но даже при 
этом баскетболисты по попу-
лярности не идут ни в какое 
сравнение с коллегами-футбо-
листами. И не только с ними.

Лишь в день игры 1/8 финала 

Евробаскета лучший снайпер в 
истории этого турнира и лидер 
сборной Франции Тони Паркер 
смог выдавить с первой полосы 
газеты «Экип» бесконечные 
рассказы о героях футбольной 
Лиги 1. Днем ранее на этом же 
месте в крупнейшем спортив-
ном издании страны красова-
лось фото с тренировки париж-
ского ПСЖ, в котором теперь 
блистает не прижившийся в 
«Манчестер Юнайтед» Анхель 
ди Мария. Что интересно, «под-
вал» передовицы пятничного 
«Экипа» занимал анонс… цен-
трального матча российской 
Премьер-лиги между «Зенитом» 
и ЦСКА, да еще и с фото Халка. 
Так что наш футбол французы, 
как выясняется, уважают. При 
этом статьи о домашнем Евро-
баскете — групповой этап турни-
ра проходил, в частности в Мон-
пелье, а весь плей-офф играют в 
Лилле — занимают место акку-
рат между регби и новостями о 
горнолыжном спорте. Но в суб-
боту ради Тони Паркера коллеги 
сделали исключение, выбрав 
главной темой баскетбол и поо-
бещав читателям, что на арене 
«Пьер Моруа» во время игры 
Франция — Турция соберется 27 
тысяч человек.

Коллеги, надо сказать, угада-
ли не во всем. Матч «синих» дей-
ствительно прошел при аншла-
ге, и смотрелось это впечатляю-
ще. А вот Тони Паркер подкачал. 
Как и в предыдущей игре с Изра-
илем, главный французский 
снайпер по кольцу не попадал 
категорически. Но и без него у 
чемпионов Европы было кому 
забивать. Стараниями Батюма и 
защитника московского ЦСКА 
Де Коло преимущество хозяев 
уже к перерыву достигло десяти 
очков. Итоговый счет 76:53 не 
оставляет никаких сомнений в 
превосходстве французских ба-
скетболистов.

Такие разные балканцы
Очередная оглушительная 

сенсация грянула вчера, и вновь 
«отличилась» балканская сбор-
ная. На прошлом Евробаскете 
хорваты финишировали четвер-
тыми, и теперь числились среди 
фаворитов турнира. Групповой 
этап команда провела в родном 
Загребе и не заставила усомнить-
ся в своей силе. А вот после перее-
зда в Лилль хорватов будто под-
менили. Никогда не фигуриро-
вавшая в числе топ-сборных Че-
хия своих балканских оппонен-
тов буквально уничтожила — 
80:59. Отчасти «шахматные» ви-
новаты в этом сами. 24 невыну-
жденные ошибки в их исполне-
нии — что-то запредельное. Чехи 

же переписывают свою баскет-
больную историю, ведь в чет-
вертьфиналах чемпионатов Ев-
ропы эта команда ранее не была 
замечена ни разу.

Следующим соперником чеш-
ской сборной станет Сербия, ко-
торой вчера пришлось непросто. 
Поставившие очередную под-
ножку сборной России финны со-
противлялись вице-чемпионам 
мира отчаянно. Но дальние попа-
дания сербов в последней четвер-
ти команду суоми все-таки доби-
ли, и концовки не получилось. 
91:84 в пользу сборной Сербии. 
Самым результативным у побе-
дителей стал сплошь покрытый 
татуировками центровой Миро-
слав Радулица, набравший 27 оч-
ков.

«Лилль» просят потесниться
Место, где будут разыграны 

медали Евробаскета-2015 и куда 
сборная России по всем извест-
ным причинам так и не добра-
лась, заслуживает отдельного 
описания. Ибо арена «Пьер Мо-
руа», где происходит действо, во-
обще-то является домашней для 
футбольного клуба «Лоск» из 
Лилля, который в российской 
традиции принято именовать 
просто «Лиллем». Клуб, между 
прочим, солидный, и даже чемпи-
оном Франции в недавнем прош-
лом становился. Ну а поскольку 
новенький 50-тысячник, постро-
енный к футбольному Евро-
2016, обладает таким редким 
преимуществом, как полностью 
сдвигающаяся крыша, организа-
торы Евробаскета решили прове-
сти главные матчи именно здесь. 
«Лилль» же отправили в долгое 
выездное турне — сразу три матча 
чемпионата футболисты прове-
дут в гостях, а на родной стадион 
вернутся только 29 сентября.

Решение поселиться на «Пьер 
Моруа», надо сказать, очень 
удачное. Найти баскетбольную 
арену на такое количество зрите-
лей нереально. Здесь же все изна-
чально предусмотрено для «не-
целевого использования». Стади-
он сразу же строили с прицелом 
на концерты и прочие мероприя-
тия, для которых хватит и поло-
вины площади. Поэтому арену 
разделили пополам гигантской 
ширмой, ближе к площадке уста-
новили временные трибуны, и 
вот уже о футбольном происхо-
ждении этого места изнутри ни-
что не напоминает. 

Сборная Латвии во второй раз в 
истории смогла пробиться в число 
восьми лучших команд Европы.

Акцент

 Айнарс Багатскис: Андрей 
Кириленко — честный и поря-
дочный человек, который 
живет российским 
баскетболом

Александр Тюкавин 
мечтает вернуть 
«Воднику» былую 
славу

Для восьмикратного чемпиона мира Александра Тюкавина 
хоккей с мячом — любимое дело всей жизни.

ЦИФРА

26
ТЫСЯЧ
135 человек посетили матч Фран-
ция — Турция. Это новый рекорд 
посещаемости чемпионатов 
Европы
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Самые посещаемые 
матчи Евробаскетов

Год Стадия Матч Арена Аудитория

2015 1/8 финала Франция — Турция
 «Пьер Моруа», 

Лилль
26 135

2015 1/8 финала Испания — Польша
«Пьер Моруа», 

Лилль
21 302

2005 Финал Греция — Германия
«Белград-Арена», 

Белград
18 900

2005  Матч за 3-е место
Франция — 
Испания

«Белград-Арена», 
Белград

18 900

2013 Квалификация
Сербия — 

Черногория
«Белград-Арена», 

Белград
18 150
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ВОЛЕЙБОЛ Мужская сборная России одержала очередную победу на Кубке мира в Японии

Мусэрский бьет как надо 
Павел Зарудный

К
оманда Владимира Алекно продолжает 
радовать болельщиков на Кубке мира, 
который проходит в Японии. 

После осечки во втором туре с поляками 
россияне собрались и выдали впечатляющую 
победную серию: наши парни одолели Тунис — 
3:0, затем последовала непростая победа над 
крепкой сборной Аргентины — 3:1 (25:19, 
21:25, 25:18, 25:20), ну а вчера под натиском 
отечественной команды сдался Иран — 0:3 
(24:26, 18:25, 20:25).

Отметим, что в этом сезоне Иран был для 
нас одним из самых неудобных соперников: 

команда Слободана Ковача трижды обыгры-
вала Россию на групповом этапе Мировой 
лиги, а также в двух товарищеских матчах, ко-
торые прошли перед стартом Кубка мира. 

По итогам матча с иранцами самым резуль-
тативным на площадке оказался Дмитрий Му-
сэрский. На счету нашего капитана 20 очков. 
10 баллов набрал Максим Михайлов. 

Главный тренер сборной России Владимир 
Алекно остался доволен результатом, о чем со-
общил журналистам на послематчевой пресс-
конференции:

— Главное, что смогли добиться победы в 
трех партиях. Ребята показали характер, и в 
целом я доволен тем, как проходила игра. Впе-

реди у нас матчи с серьезными соперниками, и 
будем стараться прибавлять с каждым пое-
динком.

В свою очередь Слободан Ковач выглядел 
расстроенным:

— Три поражения на этом турнире фактиче-
ски ставят крест на наших надеждах побороть-
ся за путевки на Олимпиаду. Но мы не теряем 
надежды, что сможем добиться этой цели в бу-
дущем. Главное — сделать правильные выводы 
из неудач.

Очередная победа позволила сборной Рос-
сии закрепиться на третьем месте в турнир-
ной таблице и продолжить преследование ли-
деров — сборных США и Польши, которые пока 

не допустили на турнире ни единой осечки. 
Напомним, что Кубок мира с участием 12 

команд проходит в один круг, и две сильней-
шие сборные получат право поехать на Олим-
пиаду 2016 года в Рио-де-Жанейро. Также сто-
ит добавить, что по регламенту турнира побе-
дитель будет определен по большему количе-
ству побед.

Для неудачников Кубка мира будет еще не 
один шанс пробиться в Рио-де-Жанейро. Во-
первых, путевку в Южную Америку получат 
по одной команде от каждой из пяти континен-
тальных зон (по результатам чемпионатов 
континентов или по результатам континен-
тального отбора), а также четыре победителя 
мировых квалификационных турниров (по че-
тыре сборные в каждом), которые состоятся в 
2016 году.

ТЕННИС

После победы 
на US Open 
Пеннетта 
завершит 
карьеру

ЧАО, РАКЕТКА

Анна Козина

ИТАЛЬЯНСКИЙ финал у жен-
щин на Открытом чемпионате 
США — кто бы мог подумать. Но 
на корт действительно вышли 
две итальянки: 33-летняя Фла-
вия Пеннетта и 32-летняя Робер-
та Винчи.

Винчи в полуфинале обыгра-
ла саму Серену Уильямс. А Пен-
нетта стала самой возрастной 
участницей, завоевавшей пер-
вый титул на турнирах Большого 
шлема. В двух сетах с тай-брей-
ком она одолела свою соотечест-
венницу 7:6 (7:4), 6:2 и… сразу 
объявила о завершении карьеры 
в конце сезона.

А ведь как только US Open 
стартовал, сенсаций ждали от 
американки Серены Уильямс. 
Для нее ежедневно вели обрат-
ный отсчет: столько-то побед 
осталось до триумфа на Откры-
том чемпионате США, завоева-
ния календарного Большого 
шлема и повторения рекорда 
Штеффи Граф, в коллекции кото-
рой было 22 престижных титула. 
Но в полуфинальном мачте пер-
вая ракетка мира и турнира про-
играла вообще несеяной тенни-
систке Роберте Винчи. Тогда Се-
рена призналась, что очень разо-
чарована. Однако спустя день 
одной из первых поздравила уже 
другую итальянку, Флавию Пен-
нетту, с победой на турнире сво-
ей мечты. «Флавия, поздравляю! 
Я так рада, что ты выиграла! Ты 
заслужила это. Я буду скучать по 
твоей улыбке», — написала Уиль-
ямс-младшая в своем блоге в 
сети «Твиттер».

Кучу приятных слов и смай-
ликов Пеннетта получила и от 
Симоны Халеп, которая в полу-
финале сама пострадала от неве-
роятного итальянского напора, 
и от чемпионки 2006 года Марии 
Шараповой, и, конечно, от дру-
гих успешных итальянок: обла-
дательницы карьерного Большо-
го шлема Сары Эррани и Фран-
чески Скьявоне, которая выиг-
рала французский «Ролан Гар-
рос» в 2010-м и поприветствова-
ла подругу в элитном «клубе» 
чемпионок ТБШ.

— В юности я хотела стать пер-
вой ракеткой мира, победить на 
турнире Большого шлема или в 
Риме, что для нас, итальянок, мо-
жет быть, даже более важно, — 
шутливо отметила Флавия. — До 
турнира я и подумать не могла, 
что дойду так далеко. Для меня 
это большой сюрприз. Это меч-
та, которая стала явью. Я очень 
рада! Играть в Нью-Йорке — одно 
удовольствие.

На фоне этой всепоглощаю-
щей радости объявление о завер-
шении карьеры звучало как буд-
то неуместно. Но Пеннетта все 
объяснила.

— Когда ты профессионально 
занимаешься теннисом, ты дол-
жен быть готов 24 недели в году 
играть так, как я сделала это 
здесь, на US Open, — бороться и 
выкладываться по полной, — при-
водит слова спортсменки офици-
альный сайт WTA. — Иначе ты ни-
чего не добьешься. Для себя я по-
няла, что у меня уже нет столько 
сил и энергии, чтобы соревно-
ваться на таком уровне. И мне 
кажется, сейчас самый подходя-
щий момент, чтобы уйти. При-
нять это решение было сложно, 
но сейчас я очень счастлива и 
очень горжусь собой. Именно 
так я хотела попрощаться с тен-
нисом.

В планах Флавии Пеннетты 
сыграть пару турниров азиат-
ской серии и, возможно, высту-
пить в компании восьми силь-
нейших теннисисток на итого-
вом турнире года в Сингапуре. 
Ведь после своей исторической 
победы итальянка должна под-
няться с 26-й строчки рейтинга 
на восьмую.

ХОККЕЙ

«Ак Барс 
увековечил 
номер
экс-капитана

МОРОЗОВ
НА ВЫСОТЕ

Илья Соболев

РАНО или поздно это должно 
было произойти. Вчера в Казани 
перед матчем регулярного чем-
пионата КХЛ «Ак Барс» — «Сала-
ват Юлаев» под своды арены был 
поднят свитер с номером много-
летнего капитана местной ко-
манды Алексея Морозова.

Наверно, ни один хоккеист в 
современной истории не сделал 
для «барсов» столько, сколько 
Морозов. Алексей пришел в клуб 
в сезоне 2004/05, а уже через год 
он получил нашивку с буквой 
«К», с которой не расставался в 
течение шести лет — до конца сво-
его пребывания в казанской ко-
манде. За этот период «Ак Барс» 
выиграл чемпионат России, а 
также дважды становился обла-
дателем Кубка Гагарина. Парал-
лельно Морозов выполнял капи-
танские функции в сборной: при 
нем наша национальная команда 
дважды стала чемпионом мира.

— Мне очень приятно, что мои 
спортивные годы прошли имен-
но здесь, — признался Морозов на 
церемонии, от которой мурашки 
бежали по коже. — Я полюбил 
этот город, и у меня здесь появи-
лось много друзей. Спасибо ру-
ководству клуба, что так высоко 
оценило мой труд и вклад в раз-
витие команды. Спасибо боль-
шое болельщикам, которые все 

время поддерживают команду. 
Спасибо тем, кто помогал мне 
добиваться высоких спортивных 
результатов. Хочу пожелать «Ак 
Барсу» успеха и новых побед, по-
тому что болельщики в Казани 
этого заслуживают.

Побед команде Зинэтулы Би-
лялетдинова нынче как раз и не 
хватает. Регулярный чемпионат 
казанцы начали ни шатко ни вал-
ко, обзаведясь цифрой 4 в графе 
«поражения» уже после восьми 
матчей. Впрочем, «Салават» 
уступать сопернику не собирал-
ся даже по случаю чествования 
Алексея Морозова. У уфимцев 
дела складывались еще хуже: две 
победы и последнее место на Вос-
токе.

Матч стартовал шокирующе 
для хозяев. К 11-й минуте юлаев-
цы усилиями Дениса Хлыстова и 
Дмитрия Макарова уже вели со 
счетом 2:0 и это в такой-то день 
для «Ак Барса». Взять себя в руки 
казанцам удалось лишь под зана-
вес первого периода, когда Ос-
кар Меллер размочил счет — 1:2. 
Эта шайба всколыхнула «бар-
сов» и вторая треть прошла при 
их полном превосходстве. Вот 
только забить удалось лишь од-
нажды: отличился Маттиас Шег-
рен.

В третьем периоде казанец 
Дмитрий Архипов, казалось, за-
бросил победную шайбу, но за 
полторы минуты до конца основ-
ного времени форвард «Салава-
та» Николай Прохоркин перевел 
матч в овертайм. Дополнитель-
ной пятиминутки для выяснения 
сильнейшего оказалось недоста-
точно, а в серии буллитов масте-
ровитей были хозяева. Победу 
уфимцам в принципиальном 
матче принес Линус Умарк — 4:3.

«Салават» таким образом вы-
играл уже второй раз кряду и 
ушел с последнего места в конфе-
ренции. А главный тренер юлаев-
цев Анатолий Емелин на некото-
рое время заставил стихнуть 
огонь критики.

Между тем бал на Востоке 
пока правит омский «Авангард». 
Набрав 21 очко в девяти матчах, 
«ястребы» неожиданно выдали 
лучший старт в истории Конти-
нентальной хоккейной лиги. 
Впрочем, уже сегодня финский 
«Йокерит» может переписать 
этот рекорд на себя, если одолеет 
на выезде хабаровский «Амур». 
На данный момент «джокеры» 
имеют 18 очков и две игры в за-
пасе.

На пути к титулу Флавия Пеннетта 
(на фото) выбила из борьбы саму 
Серену Уильямс. 

Морозов отдал «Ак Барсу» лучшие 
годы своей карьеры.

Футбол «Зенит» прервал серию ЦСКА из семи побед подряд на старте 
чемпионата

Заколдованные 11 метров
Артур Нанян 

П
рограмма восьмого тура чем-
пионата России по футболу в 
Премьер-лиге завершится 
сегодня матчами «Уфа» 
- «Урал» и «Крылья Со-

ветов» - «Мордовия».
Ну а главным блюдом стал матч 

лидеров Премьер-лиги — в Химках 
сошлись ЦСКА и «Зенит». Этот поеди-
нок заранее называли одним из самых 
важных для обеих команд, и неспроста: в 
случае победы армейцы могли оторваться 
от питерцев на девять очков, а отыграть та-
кую фору «сине-бело-голубым» было бы 
весьма проблематично.

Соскучившиеся по клубному футболу бо-
лельщики задолго до начала встречи оккупи-
ровали окрестности стадиона в Химках. 
Правда, попасть на трибуны м н о г и е 
фанаты смогли только к 
середине первого тай-
ма.  Полиция очень 
тщательно проверяла 
входящих болельщи-
ков, дабы не допустить проноса 
запрещенных предметов. Правда, найти всю 
пиротехнику стражи порядка не смогли, и на 
10-й минуте после того, как защитник «Зени-
та» Николас Ломбертс отправил мяч в свои 
ворота, на поле полетели зажженные фаеры. 
В середине первого тайма у «красно-синей» 
торсиды появился еще один повод для празд-
ника — Сейду Думбия увеличил преимущест-
во ЦСКА до двух мячей. А что «Зенит»? Пи-
терцы не сдались, и еще в первом тайме уси-
лиями Халка сократили отставание в счете 
— 1:2. 

Во второй половине матча у ЦСКА 
был отличный шанс снять все вопро-
сы относительно победителя. Снос 
Думбия в собственной штрафной 
для игроков «Зенита» обернул-
ся пенальти. Как и в предыду-
щей встрече в чемпионате, 
армейцы не реализовали 
одиннадцатиметровый, 
только в отличие от пое-
динка с «Кубанью» на 
этот раз промахнулся 
не Бибрас Натхо,  а 
Алан Дзагоев.  

— У нас есть про-
блема с исполнением 
пенальти. Нам при-
дётся серьёзно под-
умать и найти чело-
века, кто в следую-
щий раз подойдет к 
«точке», — отметил 
после матча полу-
защитник ЦСКА 
Зоран Тошич.

И м е н н о  э т от 
момент главный 

тренер армейцев Леонид Слуцкий позже на-
зовет переломным в матче, в котором по-

следнее слово осталось за питерцами: 
на 88-й минуте отличился Игорь 

Смольников. Как итог — 2:2, и 
ЦСКА упустил шанс повторить 
рекорд «сине-бело-голубых» 

по количеству побед 
кряду на старте чем-

пионата. Напомним, 

в прошлом году 
команда Андре Виллаш-Бо-
аша в стартовых восьми турах 
Премьер-лиги не потеряла ни од-
ного очка.

— Забей Алан, и «Зениту» было бы 
трудно рассчитывать на ничью. Обидно 
упускать победу, когда доминируешь все 
90 минут, и не реализуешь столько мо-
ментов. Не согласен, что футболисты 
были уставшими после игр за сборную. 
Наоборот, сегодня был самый качествен-
ный матч из тех, что ребята проводили при 
мне по возвращении из национальной коман-
ды, — подчеркнул Слуцкий.

В свою очередь Сергей Семак, который ру-
ководил «Зенитом» в отсутствие дисквали-
фицированного Виллаш-Боаша, посетовал на 
судейство, но и не скрывал радости от ничьей. 
«Арбитр должен был назначить пенальти за 

снос Смольникова. С учетом того, как скла-
дывался матч, ничья для нас — это плюс».

Претензии к судьям были и у ЦСКА. Еще в 
первом тайме за грубое нарушение правил 
против Сергея Игнашевича отдыхать раньше 
времени мог отправиться автор покера в во-
рота Лихтенштейна Артем Дзюба. В итоге 
27-летний нападающий отделался лишь жел-
той карточкой. 

Осечкой конкурентов мог воспользовать-
ся московский «Локомотив», противостоял 

которому «Рубин». На неделе казанцы 
официально расстались с главным тре-
нером Ринатом Билялетдиновым, вре-

менно замещать которого будет Валерий 
Чалый. Как видно, изменения пошли на 

пользу команде, уверенно обыгравшей мо-
сквичей со счетом 3:1. 

Еще один столичный клуб — «Спартак» 
принимал «Ростов», потерпевший до воскре-
сной встречи лишь одно поражение в этом 
сезоне. Единственный гол во встрече забил 
нападающий «красно-белых» Квинси Про-
мес, для которого этот мяч стал пятым в сезо-
не. По этому показателю голландец сравнял-
ся с лучшим бомбардиром Премьер-лиги 
Халком. 

В матче против Ирана наши волейболисты отменно действовали как на приеме, так и на блоке.

Акцент

 Второй матч подряд 
футболисты ЦСКА не 
могут поразить ворота 
с одиннадцатиметро-
вой отметки 

Оставшиеся матчи сборной России 
на кубке мира
16 сентября. Тояма. 13.10. Россия — Австралия.

17 сентября. Тояма. 09.10. Россия — Канада.

18 сентября. Тояма. 06.10. Россия — Египет.

21 сентября. Токио. 04.30. Россия — Италия.

22 сентября. Токио. 11.10. Россия — США.

23 сентября. Токио. 08.15. Япония — Россия.

Чемпионат КХЛ: следите 
за новостями на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

Все новости с корта 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5552

Комментарии и фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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В поединке двух лучших команд России последних лет ближе 
к победе был ЦСКА, который остается единственной командой 
в Премьер-лиге, не потерпевшей ни одного поражения. 

ЦИФРА

29
МЯЧЕЙ
забили на двоих ЦСКА с «Зенитом» в 
текущем сезоне

МЕЖДУ ТЕМ
Вчера в Сочи завершился престижный тур-
нир серии «Оупен» по пляжному волейболу с 
призовым фондом 300 тысяч долларов. Наши 
пары остались без «золота», однако сохраняли 
шансы в борьбе за медали.
В поединке за бронзовые медали Константину 
Семенову и Вячеславу Красильникову предсто-
яло сразиться с чемпионами Европы 2014 года 
итальянцами Паоло Николаи / Даниэле Лупо. 
На момент подписания номера «РГ» в печать 
результат игры не был известен. У женщин 
россиянки остались без наград, а в финал выш-
ли итальянки Марта Менегатти / Викто-
рия Орси Тот и пара из Швейцарии Изабель 
Форрер / Анук Верже-Депре.
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Турнирная таблица на 14 сентября*

И В Н П М О
ЦСКА 8 7 1 0 13-4 22

«Локомотив» 8 5 2 1 14-7 17

«Зенит» 8 5 1 2 16-10 16

«Спартак» 8 5 1 2 12-7 16

«Краснодар» 8 3 3 2 9-4 12

«Динамо» 8 3 3 2 11-12 12

«Ростов» 8 3 3 2 9-6 12

«Крылья 
Советов»

7 3 1 3 8-7 10

«Терек» 8 1 6 1 8-9 9

«Амкар» 8 2 2 4 6-9 8

«Мордовия» 7 1 4 2 5-6 7

«Рубин» 8 2 0 6 6-13 6

«Урал» 7 1 3 3 9-13 6

«Анжи» 8 1 2 5 7-13 5

«Уфа» 7 1 2 4 5-11 5

«Кубань» 8 0 4 4 4-11 4

*Без учета матчей «Уфа» - «Урал» 
и «Крылья Советов» - «Мордовия»
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Не давайте обещаний, посколь-
ку вряд ли сможете их выпол-
нить.

Телец
Вы вытащите счастливый билет. 
Но при этом придется много по-
суетиться. 

Близнецы
Проявите корректность, рацио-
нальность и хладнокровие. Не да-
вайте волю эмоциям.

Рак
Что бы ни случилось, не стоит по-
чивать на лаврах, срочно ищите 
новые источники дохода.

Лев
День конфликтный, непредсказу-
емый. Защититься стоит и от воз-
можных инфекций и простуд.

Дева
День располагает к избавлению 
от дурных привычек, явно вредя-
щих вашему здоровью и работе.

Весы
Внезапные взрывы энергии будут 
способны сокрушить любые пре-
пятствия на вашем пути.

Скорпион
Велик риск финансовых потерь. 
Воздержитесь от участия в азар-
тных играх, лотереях и сомни-
тельных финансовых операциях.

Стрелец
День обещает быть напряжен-
ным, но результативным. Избе-
гайте неуверенности в себе, что-
бы не сделать промахи, о которых 
придется жалеть.

Козерог
Вас ожидает непростое время. Ка-
призность и нетерпимость могут 
осложнить вам взаимоотноше-
ния с окружающими.

Водолей
Не ходите в рискованные места, 
не затягивайте дела до позднего 
вечера. Проявите повышенную 
осторожность в потенциально 
опасных местах.

Рыбы
Вы вступаете в фазу интенсивно-
го обновления. Подумайте, как 
вам сделать вашу жизнь более 
разнообразной и насыщенной.

14.09| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Пользовался спросом
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1162577
Мы — большая страна. Нам нужно много финансовых ин-
ститутов: и больших розничных сетей, и малых бутиков, 
и гастрономов на углу, в которых можно подобрать фи-
нансовый продукт по душе. Как только мы начнем с при-
страстием относиться ко всему, что является малым или 
средним финансовым бизнесом, тут же отступим от 
борьбы с «обналом и незаконным вывозом капитала». 
И совершим еще одну ошибку, основываясь на ложных 
представлениях о том, что по размеру подходит эконо-
мике России, а что — ну никак не подходит. За всем этим — 
обеднение финансового сектора, резкое ослабление спо-
собности обслуживать бизнес средней и малой капита-
лизации, заниматься новыми проектами. Тяжко потом 
будет восстановить газон, он и так истоптан после кри-
зисов. Но все-таки наша память коротка. И если никто не 
будет специально насаждать нам рефлекс громкого лая, 
когда слышится слово «банк», то все те смутные пред-
чувствия денежных потерь и кризисов, с которыми мы 
встречаем сегодня рассвет, скоро сотрутся. 
Иван Петрович

Пенсионный фон
Ирина Невинная
www.rg.ru/art/1162526
У нас действительно принято все валить на плохую де-
мографическую ситуацию, хотя по факту дефицит пен-
сионного фонда получается скорее из-за большого коли-
чества льгот и незаинтересованности работников полу-
чать белую зарплату, с которой и делаются отчисления 
в ПФР. В общем, замкнутый круг, в котором и наша собст-
венная вина есть.
Макс Кошкин

Владимирская девочка умерла без медпомощи 
в отеле Египта
Анна Скудаева
www.rg.ru/art/1144578
А может, пора наказывать родителей за безответствен-
ное отношение к детям? Почему все трубят о безразли-
чии администратора отеля и никто не говорит о том, что 
проблемы со здоровьем у семьи начались задолго до ин-
цидента, и мать ничего не сделала, чтобы спасти дочь, 
а только пару раз за сутки подходила на ресепшн пооб-
щаться с менеджментом на тему, стоит ли вызывать вра-
ча или не стоит? Чтобы трехлетний ребенок умер от 
обезвоживания, нужно оставить его без питья как мини-
мум на сутки во время рвоты и диареи. Это не новоро-
жденный. Здесь нет проблемы напоить ребенка и нужно 
больше времени, чтобы наступило обезвоживание. Ви-
новата в первую очередь мать, которая не настояла на от-
правке ребенка в больницу. Сама бы взяла такси и поеха-
ла в госпиталь. Администратор, конечно, тоже виноват, 
но не он один. 
Елена 

Глухота змея
Мария Городова
www.rg.ru/art/1162758
За всю жизнь я никогда не брал кредиты. Чего желаю и 
всем, кто плачется здесь, пеняя на действия банков. Мало 
ли как кого уговаривали, нужно иметь свою голову на 
плечах... Ограничить себя во всем, откладывать деньги, 
а когда наберется нужная сумма, приобрести желаемое.
Павел Смирнов

Песня спита
Ирина Рыбникова
www.rg.ru/art/1162236
Обязательно буду участвовать в мероприятиях и поддер-
жу петицию! Алкоголизм — это болезнь, от которой не 
так-то просто избавиться. 
Анна Федорова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +11...+16, облачно

Санкт-Петербург +11...+16, облачно

Анадырь +6...+10, дождь

Архангельск +9...+18, облачно

Астрахань +16...+20, облачно

Благовещенск  +13...+27, солнечно

Владивосток +16...+21, солнечно

Волгоград +13...+20, облачно

Воронеж +9...+18, облачно

Екатеринбург +7...+15, облачно

Иркутск +8...+12, дождь

Казань +9...+19, облачно

Калининград +15...+21, солнечно

Краснодар +19...+25, облачно

Магнитогорск +4...+18, облачно

Мурманск +10...+16, облачно

Нижний Новгород +7...+20, солнечно

Новосибирск +1...+6, дождь

Омск +6...+7, облачно

Орел +10...+16, облачно

Оренбург +6...+19, облачно

Пермь +7...+17, солнечно

Ростов-на-Дону +16...+24, облачно

Севастополь +15...+25, солнечно

Симферополь +14...+25, облачно

Сочи +19...+26, гроза

Тамбов +11...+20, облачно

Тюмень +6...+13, облачно

Уфа +7...+19, солнечно

Хабаровск +13...+22, солнечно

Челябинск +9...+16, облачно

Чита +14...+25, солнечно

Элиста +15...+19, облачно

Южно-Сахалинск +9...+21, облачно

Якутск 0...+12, облачно

Ярославль +8...+19, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Неделя начнется с оче-
редного пасмурного дня. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 759 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
Немного потеплеет и рас-
погодится. Атмосферное 
давление составит 755 
мм ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается небольшой 
дождь. Атмосферное дав-
ление составит 755 мм 
ртутного столба.

Сирийский беженец с ребенком подплывает к греческому острову Лесбос — их надувная лодка сдулась в какой-то сотне метров от 
берега. Международная организация по миграции сообщает, что из 432 761 беженца и мигранта, добравшихся с начала года 
через Средиземное море до Европы, примерно 309 000 приплыли в Грецию. О развитии кризиса с беженцами в Европе читайте 
на с.8.

СОБЫТИЕ 

13.09| ВОСКРЕСЕНЬЕ

СИНТЕТИЧЕСКИЕ энергети-
ки у меня ассоциируются с са-
мым настоящим ядом, одновре-
менно разрушающим главные 
органы — сердце, печень и мозг. Я 
вас уверяю, что в природе доста-
точно натуральных энергети-
ков: например, чай с золотым 
корнем или напитки на основе 
вытяжки из рогов марала. Эф-
фект и тот прилив энергии, кото-
рые они вызывают, быть может, 
даже больше, чем от химии, при-
том, что вреда организму не при-
носят никакого. Как люди пьют 

алкогольные энергетики — я во-
обще не понимаю. Все равно что 
заливать в себя кислотную жид-
кость из лаборатории, смешан-
ную со спиртом. Причем у меня 
такое ощущение, что я не встре-
чал подобные коктейли за грани-
цей, откуда они родом. Не стран-
но ли — сами производят, а своим 
не дают? В силу этого, разумеет-
ся, я руками и ногами поддержи-
ваю их запрет, о котором «РГ» 
сообщает на 1-й и 4-й полосах.

Мне кажется, что все вредные 
добавки и химикаты приходят к 
нам исключительно с Запада. 
Ими наполняют овощи, кормят 
скотину и, получается, что каче-
ство продукта сомнительно уже 
на стадии его взращивания. У 
меня сын с семи лет набирает 
лишний вес, притом что он очень 
активный, часто гуляет на све-
жем воздухе, ездит на велосипе-
де, но ничего не помогает. Чем 
надо пичкать еду, чтобы был та-
кой результат? Я не могу своего 

ребенка в десять лет посадить на 
диету — это неправильно, но бо-
рюсь, как могу, в том числе тща-
тельно подбирая продукты.  

Если говорить о продовольст-
вии, то мы вполне можем обой-
тись своими силами, что полезно 
для здоровья россиян и для эко-
номики страны в целом. Я вот 
иногда покупаю курочку не в ма-
газинах, а у обычных крестьян, 
которые, слава Богу, еще не зна-
ют, что такое добавки и пестици-
ды. Эта курица существенно от-
личается от магазинной — она 
меньше, выглядит не столь аппе-
титно, но она потрясающе вку-
сная и, самое главное, настоящая. 
Нашему производителю доверяю 
гораздо больше. В конце концов, 
если я приобретаю отечествен-
ное, то знаю, кому предъявлять 
претензии. Достучаться до за-
морского фермера, который меня 
отравил, — немыслимо. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕО Турист встретил в горах медведя с синей головой
www.rg.ru/art/1163123

НАУКА Ученые нашли «мостик» между человеком и 
обезьяной
www.rg.ru/art/1163154

ИССЛЕДОВАНИЕ Названо лучшее время для начала 
рабочего дня
www.rg.ru/art/1163167

АВТО Составлен рейтинг популярности кроссоверов
www.rg.ru/art/1162363

ОБЗОР Что посмотреть на ТВ на текущей неделе
www.rg.ru/sujet/3709

МЕДИЦИНА Ученые разработали уникальную ловушку 
для раковых клеток
www.rg.ru/art/1163539

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Сергей Писаренко
актер, телеведущий
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